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АвтоВАЗ 
подгоняет 
дилеров
под собственные 
докризисные стандарты

Как стало известно ”Ъ“, на  пике 
кризиса на авторынке АвтоВАЗ 
вспомнил о действующих еще 
с 2013 года стандартах дилер-
ской сети и начал аудит шоу-ру-
мов. Дилеры признают, что не со-
блюдали некоторых критериев, 
но до сих пор завод это не беспо-
коило. Дополнительные  расходы 
на реконструкцию каждого сало-
на участники рынка оценивают 
в 100–150 млн руб. На АвтоВАЗе 
ужесточение политики объясняют 
обновлением модельного ряда.

АвтоВАЗ усиливает контроль за 
соблюдением своей дилерской се-
тью стандартов автоконцерна, рас-
сказали 

”
Ъ“ несколько региональ-

ных дилеров Lada. Ряд собеседников 

”
Ъ“ считает, что, кроме того, АвтоВАЗ 

планирует ввести и новые требова-
ния. Так, гендиректор «Симбирска-
Лады» Валерий Шурыгин заявил, что 
документ с новыми требованиями 
предъявлен не был, но о них сооб-
щалось по телефону. Например, пол 
салона должен быть не мозаичный, 
как сейчас, а выложен специальной 
плиткой серого цвета. Другой дилер 
уверяет, что согласовывал с АвтоВА-
Зом высоту потолка в шоу-руме, но 
теперь от него требуют ее увеличить.

Уральские автодилеры Lada уве-
ряют, что пожелания «не соотносят-
ся с реалиями рынка», а доход, необ-
ходимый для существенных инвес-
тиций в шоу-румы и увеличения их 
площадей, отсутствует. По оценкам 
участников рынка, инвестиции в ре-
конструкцию одного салона долж-
ны составить 100–150 млн руб. «Нам 
прямо сказали: либо вы исполняете 
новый чек-лист, либо покинете ры-
нок, а ваш дилерский договор, на-
пример, будет отдан бывшим диле-
рам GM (в марте автоконцерн при-
нял решение практически полно-
стью уйти с российского рынка.— 

”
Ъ“)»,— утверждает один из дилеров.
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У Украины появился шанс ли-
шить «Газпром» контроля над 
по крайней мере одним мар-
шрутом прокачки газа через 
страну в Европу. Заключив со-
глашение с венгерской FGSZ, 
Киев требует, чтобы россий-
ская монополия предоставила 
данные о потоках газа. Это по-
зволит организовать виртуаль-
ный реверс, уйти от России как 
от поставщика и создать собст-
венный газовый хаб. Если «Газ-
пром» откажется, Украина пла-
нирует надавить на него через 
Еврокомиссию в рамках анти-
монопольного дела.  Правовая 
аргументация Киева выглядит 
не слишком уверенной, но мо-
жет стать поводом для серьез-
ного давления на Москву  
из Брюсселя.

«Укртрансгаз» подписал с опера-
тором венгерской газотранспорт-
ной системы FGSZ договор о взаи-
модействии и обмене информаци-
ей (interconnection agreement). Это 
первое подобное соглашение меж-
ду Украиной и страной—членом 
ЕС. Оно дает возможность организо-
вать виртуальный реверс газа через 
Украину. Это означает, что Киев смо-
жет покупать у европейских ком-
паний газ, который поставляет им 
«Газпром», и отбирать его из трубы 
на своей территории, что не толь-
ко избавляет страну от необходимо-
сти платить за транспортировку, но 
и дает ей возможность полностью 
обеспечивать себя газом вообще без 
контракта с «Газпромом». Кроме то-
го, европейские компании смогут 
хранить газ в украинских ПХГ, что 
создает предпосылки для организа-
ции в стране газового хаба.

Сейчас подобная схема невоз-
можна, поскольку транзитный кон-
тракт между «Газпромом» и НАК «На-
фтогаз Украины» предусматривает, 
что транзитный газ на западной гра-
нице Украины передается «Газпром 
экспорту», а уже от него операторам 

ГТС Польши, Словакии, Венгрии 
и Румынии. «Укртрансгаз» не зна-
ет, каким покупателям предназна-
чены те или иные объемы газа, так 
как не знает их shipper code (вось-
мизначный буквенно-цифровой 
код, обозначающий конкретного 
поставщика или получателя газа).

Соответственно, компания не 
может договориться о покупке это-
го газа или любых других коммерче-

ских операциях, то есть без участия 
«Газпром экспорта» организовать 
виртуальный реверс на территории 
Украины нельзя, а монополия вы-
ступает категорически против по-
добных схем. Именно поэтому Ук-
раина была вынуждена пойти по 
пути создания физического реверса 
из Европы, который по большей ча-
сти является юридически безупреч-
ной имитацией реального движе-
ния газа: например, в случае Поль-
ши российский транзитный газ пе-
ресекает украинско-польскую гра-
ницу, проходит несколько сотен ме-
тров по польской территории, ме-
няя собственника, после чего дви-
жется в обратном направлении.

В ЕС виртуальные поставки газа 
(backhaul) не только разрешены, но 
и предусмотрены Третьим энерго-
пакетом. Теперь, установив первый 
прямой контакт с европейским га-
зотранспортным оператором, Укра-
ина планирует потребовать от «Газ-
пром экспорта» передачи shipper 
code. «Если этого не произойдет, мы 
рассматриваем возможность подать 
жалобу в директорат Еврокомиссии 
по конкуренции»,— заявил в пят-
ницу глава «Нафтогаза» Андрей Ко-
болев. В Еврокомиссии сообщили 

”
Ъ“, что полностью поддерживают 

соглашение между «Укртрансгазом» 
и FGSZ. «Важно, что документ также 
служит правовым основанием для 

”
Газпрома“ передать 

”
Укртрансгазу“ 

те функции, которые он по-прежне-
му выполняет на границе Украины 
и ЕС и которые должны относиться 
к ответственности украинского опе-
ратора»,— пояснил представитель 
Еврокомиссии. Он не стал коммен-
тировать, примет ли Еврокомиссия 
к рассмотрению возможную жало-
бу «Нафтогаза», учитывая тот факт, 
что Украина не является членом ЕС. 
«Пусть жалуются»,— заявили 

”
Ъ“ 

в «Газпроме». Там подчеркнули, что 
существующая схема транзита газа 
опирается на контракт от 2009 года 
(Киев оспаривает его в Стокгольм-
ском арбитраже), и ни европейское 
регулирование, ни внутренние за-
коны Украины в одностороннем по-
рядке изменить ситуацию не могут.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы и экс-

перты неохотно комментируют 
данную тему, указывая, что полити-
ческая составляющая в ней гораздо 
важнее, чем юридическая. «Очень 
сложно оценивать, потому что даже 
в ЕС эта часть энергетического права 
еще очень сырая — например, сете-
вой кодекс об обмене информацией 
между газотранспортными операто-
рами, в соответствии с которым сде-
лано соглашение между 

”
Укртранс-

газом“ и FGSZ, вступил в силу всего 
две недели назад»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. Другой источ-

ник 
”
Ъ“ отмечает, что правовая база 

для претензий «Нафтогаза» доволь-
но слабая. «Обвинять 

”
Газпром“ в на-

рушении европейского регулирова-
ния бессмысленно, потому что Ев-
рокомиссия может заставить ком-
панию изменить соглашения по пе-
редаче газа с газотранспортными 
операторами ЕС, но не с 

”
Нафтога-

зом“,— говорит он.— Есть еще пре-
тензии к 

”
Газпрому“ по нарушению 

обязательств Энергетического сооб-
щества, но Россия свою подпись под 
Договором к Энергетической хар-
тии (ДЭХ) отозвала в 2010 году. 
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Украина выпрямляет путь в ЕС
Пытаясь взять под контроль транзит российского газа

Киев начал создавать пра-
вовую базу для того,  чтобы 
контролировать поставки 
российского газа в Европу  
не только с помощью вентиля   
ФОТО ВИТАЛИЯ ГРАБАРА / ТАСС

Главная международная организация, 
занимающаяся банковским надзором 
и регулированием,— Базельский коми-
тет — проводит проверку  российского 
финансового законодательства на пред-
мет соблюдения своих  рекомендаций. 
Результаты проверки имеют  важное зна-
чение, по большому счету это состав-
ляющая оценки инвестиционной при-
влекательности страны. По мнению 
экспертов, шансы России на получение 
благоприятного заключения Базельско-
го комитета есть, но с оговорками.

О том, что в настоящее время Базельский 
комитет проводит проверку России на соот-
ветствие законодательной и нормативной до-
кументации базельским рекомендациям, рас-
сказал в кулуарах Международного банков-
ского конгресса в Санкт-Петербурге первый 
зампред ЦБ Алексей Симановский. По его сло-
вам, все страны, которые входят в состав Ба-
зельского комитета, в определенном режи-
ме, по графику обследуются, изучаются им на 
предмет внедрения рекомендаций «Базеля-2» 

(а также «Базеля-2,5» и «Базеля-3»). «В рамках 
данной проверки речь идет о нормативных 
документах, законах и подзаконных актах 
ЦБ по внедрению 

”
Базеля“ в России и их со-

ответствии требованиям комитета, а не о вы-
полнении требований 

”
Базеля“ банками,— 

пояснил господин Симановский.— Проверя-
ются такие положения, как 139-И (

”
Об обяза-

тельных нормативах банков“), 395-П (
”
О ме-

тодике определения величины собственных 
средств (капитала) кредитных организаций“), 
наши положения, которые касаются торгово-
го портфеля и рыночного риска, ПКЛ (показа-
тель краткосрочной ликвидности)». По сло-
вам господина Симановского, в нашей стра-
не это первая проверка, планируется, что она 
будет завершена в декабре.

Далее в первом квартале следующего го-
да пройдет плановое заседание Базельского 
комитета, где одним из вопросов будет отчет 
об оценке ситуации в России и в ряде других 
стран, которые также проходят проверку.
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Базель российского 
законодательства
Банковские нормы проверят  
на международном уровне

Спецпредставитель ОБСЕ по  Украине 
швейцарка Хайди Тальявини в ближай-
шее время оставит свой пост. Швей-
царские дипломатические источники 
заверили ”Ъ“, что ее уход обусловлен 
«личными причинами». Опрошенные же 

”Ъ“ эксперты связывают отставку с обо-
стрением конфликта в Донбассе. По их 
мнению, Хайди Тальявини опасается, 
что ее миссия может быть сорвана в слу-
чае эскалации боевых действий. О расту-
щей вероятности такого сценария преду-
предили на встрече в Баварии и лидеры 
стран G7. Президент США Барак Обама 
и канцлер ФРГ Ангела Меркель дали по-
нять: срок действия санкций против Мос-
квы «должен быть привязан к полному 
выполнению Россией минских догово-
ренностей и уважению украинского су-
веренитета». Иными словами, санкции, 
по всей видимости, будут продлены.

О том, что Хайди Тальявини вскоре поки-
нет свой пост, заявил официальный предста-
витель МИД Швейцарии Жан-Марк Кревуа-

зье. Дипломат не стал вдаваться в подробно-
сти, сославшись на то, что она сама от ком-
ментариев пока воздерживается. В свою оче-
редь, швейцарские дипломатические источ-
ники 

”
Ъ“ объяснили предстоящий уход Хай-

ди Тальявини «личными причинами». По 
сведениям из секретариата ОБСЕ, она еще 
может принять участие в двух встречах кон-
тактной группы, намеченных на 16 и 23 ию-
ня, однако поиск преемника уже идет пол-
ным ходом.

Символично, что о предстоящем уходе 
Хайди Тальявини стало известно ровно че-
рез год после того, как она была назначена на 
пост спецпредставителя ОБСЕ. Когда «лицом 
ОБСЕ» на Украине стала опытный швейцар-
ский дипломат, стороны конфликта и между-
народные посредники стали возлагать на ее 
миссию особую надежду: за госпожой Талья-
вини закрепилась репутация человека актив-
ного и при этом умеющего соблюдать равноу-
даленность от противоборствующих сил.
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Хайди Тальявини  
уходит с миром
Спецпредставитель ОБСЕ по Украине  
оставляет свой пост
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в финале Roland Garros  
уступил Станисласу Вавринке —12
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Его поздравляет государственный секретарь Союзного государства  
Григорий Рапота:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! Хочу поздравить вас с днем рождения, 
пожелать счастья, здоровья и благополучия и поблагодарить за большой 
вклад, который вы вносите в дело становления и развития Союзного госу-
дарства, укрепление партнерских и дружеских отношений между народа-
ми Беларуси и России. Если совместная работа с постоянным комитетом бу-
дет и дальше идти так плодотворно, Союзному государству не страшны ни 
внутренние кризисы, ни внешние угрозы.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 61 год 
заместителю министра финансов РФ 
Сергею Сторчаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст 

Защитники нацбезопасности  
остались без зарубежных счетов

Правительство утвердило перечень должностей, занимая которые нельзя открывать и иметь 
счета (вклады), хранить наличные средства и ценности в иностранных банках. Запрет коснулся 
чиновников, которые участвуют в подготовке решений, затрагивающих вопросы суверенитета 
и национальной безопасности РФ. Составить список таких должностей президент Владимир 
Путин предписал своим указом от 8 марта 2015 года главам федеральных ведомств и организа-
ций, созданных на основании законов. Например, Федеральная служба по природопользова-
нию запретила владеть счетами только руководителю службы и его заму, а в ФМС это коснулось 
также глав департаментов по организации работы с иностранцами и административного депар-
тамента. Основанием для включения должности в список, согласно указу президента, является 
допуск к «сведениям особой важности». Поэтому в ряде министерств туда были включены руко-
водители подразделений, отвечающих за мобилизацию и защиту гостайны. Самым широким 
оказался список Минсвязи, куда попали не только начальники, но и специалисты отделов режи-
ма и секретного делопроизводства, мобилизации, а также спецсвязи. В Минюсте же отказаться 
от иностранных счетов и ценностей придется в том числе главе аппарата уполномоченного РФ 
при Европейском суде по правам человека и его замам. Отдел политики

Председатель заксобрания Чу-
котки Арамаис Даллакян, кото-
рый был правой рукой Романа 
Абрамовича во время его рабо-
ты в регионе, покинул пост и бу-
дет делегирован администраци-
ей региона в Совет федерации 
(СФ). Новым спикером стала 
местный единоросс Валентина 
Рудченко, которая последние го-
ды по факту и руководила парла-
ментом. Эксперт констатирует, 
что завершился «длинный, мно-
гоэтапный уход команды Абра-
мовича из региона».

Арамаис Даллакян сменит на по-
сту представителя исполнительной 
власти в СФ Ефима Малкина (был де-
легирован в СФ в 2011 году, а до это-
го работал в структурах «Сибнефти» 
Романа Абрамовича и считался вы-
ходцем из его команды). Напомним, 
господин Малкин, который оказал-
ся самым богатым сенатором в 2013 
году, добровольно сложил полномо-
чия. Арамаис Даллякян долгое вре-
мя трудился с Романом Абрамови-
чем — и в правительстве округа, и в 
парламенте, где неизменно был его 
заместителем. Напомним, господин 
Абрамович, ставший губернатором 
в 2000 году, руководил Чукоткой до 
2008 года, когда президент Дмитрий 
Медведев по его просьбе досрочно 
прекратил полномочия главы окру-
га. После этого бизнесмен возглавил 
чукотский парламент, которым ру-
ководил до 2013 года. При этом на 
ключевых постах в округе после его 
ухода остались его ставленники: но-
вым губернатором стал его замести-
тель Роман Копин, которому он по-
мог освоиться в роли главы, а спи-
кером после его ухода уже из парла-
мента стал другой его заместитель — 
Арамаис Даллакян.

Новый сенатор заявил, что «про-
блемы северян не всегда восприни-
маются адекватно на федеральном 
уровне». «Их решение требует боль-
ших финансовых вложений, поэ-
тому наши законодательные ини-
циативы не всегда поддерживают-
ся,— сказал он.— Свою задачу ви-
жу в том, чтобы попытаться в Совете 
федерации объединить представи-
телей северных территорий для то-
го, чтобы добиться решения наших 
общих проблем».

Уход Арамаиса Даллакяна из ду-
мы мало изменит ее работу: во-пер-
вых, ей осталось работать около го-
да — до следующих выборов, во-вто-
рых, новый спикер Валентина Руд-
ченко сразу после своего избрания 
председателем сказала, что парла-
мент не ждут никакие нововведе-
ния. «Я обещаю, что дума Чукотки 
будет под моим руководством рабо-
тать, как и прежде, в тесном сотруд-
ничестве с исполнительной властью 
региона, мы сохраним все традиции 
и принципы»,— заявила депутат, 
которая избирается в заксобрание 
округа с 1994 года.

Как говорит политолог Александр 
Кынев, «длинный, многоэтапный 
уход команды Абрамовича из реги-
она завершился тем, что последняя 
вершина, пост спикера, передана су-
губо местному политику (Валентине 
Рудченко.— 

”
Ъ“), которая последние 

годы по факту и руководила работой 
думы». «Даллакян был правой рукой 
Абрамовича, теперь и он уходит, по-
нятно, что член Совфеда больше вре-
мени проводит не в регионе, а в Мо-
скве»,— сказал эксперт. «По факту 
все председатели только числились, 
а Рудченко рулила всеми законопро-
ектами»,— утверждает политолог 
Сергей Григорьев, отмечая, что го-
спожа Рудченко также «всегда рабо-
тала в тесном сотрудничестве с Рома-
ном Абрамовичем».

Однако, по словам эксперта, ее 
следует воспринимать все же как 
временную фигуру на посту спике-
ра. «Скорее всего, после выборов в 
2016 году депутатский корпус силь-
но изменится, и сейчас важно про-
сто стабильно доработать оставше-
еся время. Количество депутатов 
возрастет с 12 до 15, и число фрак-
ций увеличится: весьма вероятно, 
что коммунисты наконец продви-
нут своего кандидата»,— поясняет 
он. В кулуарах думы обсуждается, 
что кресло спикера заксобрания в 
следующем составе думы может до-
статься нынешнему заместителю гу-
бернатора Чукотки Леониду Горен-
штейну. Напомним, что господин 
Даллакян избрался депутатом как 
раз с должности первого заместите-
ля главы региона.

Роман Баданов, Анадырь;  
Таисия Бекбулатова

Игрок команды  
Романа Абрамовича 
ушел с поста спикера
Чукотка сменила представителя  
в Совете федерации

В 2014 году в Россию чистыми  поступило 
$20 млрд прямых иностранных  инвестиций. 
В то же время $56,4 млрд было вложено рос-
сиянами за границей, свидетельствуют дан-
ные Банка России. При этом резкое изме-
нение внешнеполитических и финансовых 
условий спровоцировало пересмотр как 
страновых, так и инструментальных приори-
тетов вложений в Россию и из нее.

В 2014 году в виде прямых иностранных ин-
вестиций (ПИИ) в Россию поступило в чистом 
виде $20,9 млрд (разница поступлений и пога-
шений.— 

”
Ъ“), что для 2000-х годов можно счи-

тать новым историческим минимумом: даже в 
2009 году их было на $16 млрд больше. Де-фак-
то эти деньги поделили четыре сектора: финан-
сы и страхование (39,7% всей суммы), добыча то-
пливно-энергетических полезных ископаемых 
(27,6%), строительство (17,8%) и торговля (13%). 
При этом активнее всего в 2014 году выводили 
прямые вложения из транспорта и связи (–12,2%), 
производства кокса и нефтепродуктов (–7,1%) и 
недвижимости (–3%).

Прошедший год, а точнее его вторая полови-
на, стал переломным и с точки зрения страно-
вой структуры ПИИ, поступивших в Россию. За-
метно росли инвестиции с Бермудских островов 
и Джерси, а Багамы и вовсе заняли второе место 
по объему инвестирования (см. таблицу) и стали 
единственной резиденцией, объем вложений от-
куда, главным образом в виде реинвестирован-
ных доходов, увеличился в годовом выражении 
на 36%. В абсолютном выражении ПИИ с Багам-
ских островов менее чем на $2 млрд уступили 
лишь Кипру ($5,3 млрд), но на $1 млрд превыси-
ли вложения из Британских Виргинских Остро-
вов ($2,3 млрд), откуда они там и появились, су-

дя по резкому оттоку российских вложений в по-
следнюю резиденцию в связи с введением внеш-
них финансовых санкций.

В качестве прямого участия в капитале в Рос-
сию в 2014 году поступило лишь $2,8 млрд по 
сравнению с $35,4 млрд в 2008 году. Странами, 
ПИИ которых в 2014 году выросли за счет пря-

мого участия в капитале, оказались: Багамы, Ки-
тай, Германия, Польша, Латвия, Италия и Испа-
ния. Именно в эти страны перекочевала львиная 
доля прямых вложений из России в Британских 
Виргинских Островах, Австрии и Люксембурге. 
Впрочем, учитывая, что долговые инвестиции в 
2014 году уходили из страны (–$2,8 млрд), можно 
констатировать, что $20,9 млрд, пришедших в ви-
де ПИИ в Россию, фактически совпадают с суммой 
реинвестированной прибыли из Нидерландов, с 
Кипра и Бермуд.

Прямые инвестиции из России за границу 
лишь подтверждают отмеченные выше сдви-
ги. Общая сумма чистых вложений из страны за 
границу в 2014 году составила $56,4 млрд, почти 
втрое превысив поступления в Россию и срав-
нявшись с показателями 2008 года. Сравнение 
ее с 2013 годом не имеет большого смысла из-за 
искажения соответствующей статистики сдел-
кой между «Роснефтью» и ТНК-ВР. Известно, что 
лидером по привлечению российских инвести-
ций в 2013 году оказались Виргинские Острова — 
$61,1 млрд, где зарегистрированы компании Alfa 
Petroleum Holdings Limited и OGIP Ventures Ltd — 
продавцы 50% ТНК-ВР от лица консорциума AAR.

В 2014 году отечественные прямые инвесто-
ры не вкладывались в Британские Виргинские 
Острова (лишь $7 млн, да и те в виде кредитов), 
но активно проводили свои операции в забытых 
прежде офшорах — на Бермудах ($2,9 млрд), Бага-
мах, в Белизе, Джерси и Каймановых островах. За-
метно увеличились вложения и в традиционный 
Кипр ($22 млрд), Швейцарию ($6,9 млрд), США, 
Великобританию, Германию, Италию, Монако и 
Сингапур — как в виде нового участия в капита-
ле, так и в виде кредитов.

Алексей Шаповалов

Российские инвестиции отдыхают  
на забытых островах
На их карты вернулись Бермуды, Багамы и Джерси

Как стало известно ”Ъ“, 
Минэкономики предложи-
ло первому вице-премье-
ру Игорю Шувалову отме-
нить вступающее в силу 
1 июля саморегулирова-
ние операторов электрон-
ных торгов в сфере бан-
кротства. Минэкономики 
хочет перевести продажи 
имущества должников на 
площадки по госзакупкам 
и отобрать еще не менее 
пяти банкротных площа-
док. Участники рынка го-
ворят, что это «нож в спину 
бизнесу».

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

залось письмо «Об электрон-
ных площадках, обеспечива-
ющих проведение торгов в 
сфере банкротства», направ-
ленное 3 июня первому ви-
це-премьеру Игорю Шувало-
ву курирующим эту сферу за-
местителем главы Минэко-
номики Николаем Подгузо-
вым. Он докладывает о ходе 
просроченного исполнения 
поручения правительства от 
3 октября 2014 года — Мин-
экономики было предписа-
но разработать к 1 декабря 
2014 года поправки к зако-
ну о банкротстве для перево-
да продаж имущества долж-
ников на электронные тор-
говые площадки (ЭТП), ото-
бранные для госзакупок. В 
письме ничего не говорится 
об исполнении другой части 
того же поручения — подго-
товке единых требований 
к отбору таких площадок и 
возможности передачи им 
торгов по приватизации. 
Проект поправок так и не 
обнародован, а проект Мин-
экономики по отбору опера-
торов правительство не под-
держало (см. 

”
Ъ“ от 18 мая).

Теперь ведомство просит 
разрешения на отбор «не ме-
нее пяти дополнительных 
площадок» для торгов по 
банкротствам при их пере-
воде на площадки по госза-
купкам. Из пяти отобранных 
для закупок в 2010 году пло-
щадок (ЗАО «Сбербанк-АСТ», 
ОАО ЕЭТП, ЭТП ММВБ, ООО 

«РТС-Тендер» и АГЗ РТ) толь-
ко Сбербанк-АСТ (51% торгов 
по закупкам в 2014 году, 36% 
контрактов с единственным 
поставщиком) продает иму-
щество банкротов, а всего в 
этой сфере работает более 50 
аккредитованных Минэко-
номики операторов. На де-
сять из них в 2014 году при-
шлось 80% всех торгов по 
банкротству, но девять круп-
нейших операторов при ре-
ализации поручения прави-
тельства «будут лишены ра-
боты в сфере банкротства», 
предупреждает господин 
Подгузов, ратуя за дополни-
тельный отбор операторов 
по банкротствам.

Этому препятствует идея 
саморегулирования дея-
тельности операторов в сфе-
ре банкротства, пролобби-
рованная арбитражными 
управляющими. Право про-
давать имущество должни-
ков с 1 июля 2015 года за-
креплено за членами само-
регулируемой организации 
(СРО) операторов электрон-
ных площадок, и многие, 
по данным 

”
Ъ“, стремятся 

попасть в реестр ее членов. 
Но планы правительства по 
созданию универсальных 
площадок «потребуют отме-
ны норм о саморегулирова-
нии», докладывает Минэко-
номики. Чиновники хотят 
срочно заморозить до 1 ию-
ля 2016 года применение 
норм о саморегулировании 
и за год заменить их поправ-
ками о переводе банкрот-
ных торгов на площадки гос-
закупок и отборе операто-
ров. «На ваше решение»,— 
пишет первому вице-премь-
еру заместитель главы Мин-
экономики.

«Это нож в спину бизнесу. 
Нельзя отменять закон, кото-
рым было введено саморегу-
лирование, не проверив его 
эффективность в течение од-
ного-двух лет. Но чиновни-
кам всегда нужен отбор»,— 
заявил 

”
Ъ“ омбудсмен по за-

купкам Сергей Габестро. «Ры-
нок банкротств с 1 июля дол-
жен контролироваться про-
фессиональным сообщест-
вом. Оценить правильность 
этого решения можно будет 
не раньше, чем через год»,— 
согласен директор НП «Про-
фессионалы электронно-
го рынка» Константин Раев. 
«Вместо того чтобы меньше 
чем за месяц до введения са-
морегулирования его отме-
нять, не проще ли отменить 
противоречащее закону по-
ручение правительства? — 
недоумевает директор Союза 
СРО арбитражных управляю-
щих Игорь Липкин.— Не ме-
нее четырех СРО уже зареги-
стрировали уставы, а опера-
торы подписали договоры об 
уплате в компенсационный 
фонд СРО по 3 млн руб. в год 
и заключили договоры стра-
хования ответственности на 
30 млн руб.». 50 площадок ра-
ботали на рынке десять лет и 
подготовились к саморегули-
рованию — но к нему не гото-
вы чиновники, отмечает он: 
«Правительство до сих пор не 
определило, кто будет вести 
реестр и контролировать де-
ятельность этих СРО. ФАС и 
Росреестр требуют для этого 
выделения дополнительно-
го штата».

У площадок по госзакуп-
кам и продажам разная спе-
цифика, утверждают госпо-
да Габестро и Липкин. Но 
президент Российской гиль-
дии управляющих и деве-
лоперов (РГУД) Андрей Сте-
паненко считает, что «созда-
ние универсальных площа-
док — правильное решение 
с точки зрения возможности 
госконтроля за их работой». 
Обеспечить конкуренцию 
он предлагает пополнением 
перечня отобранных опера-

торов «не только площадка-
ми, зарекомендовавшим се-
бя в банкротстве, но и теми, 
кто готов работать в привати-
зации». «Тогда у государства 
появится эффективный пул 
из 10–15 конкурирующих 
между собой крупных уни-
версальных продавцов»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава РГУД.

Тему отбора ЭТП коммен-
тировал недавно в рамках Пе-
тербургского юридического 
форума и заместитель главы 
ФАС Андрей Цариковский — 
по его оценке, на госзакупках 
«мы теряем до 1 трлн руб.». 
«Мы c Минэкономики не 
успели толком разработать 
нормальные критерии,— 
признался он.— В этом году 
разработаем и проведем от-
бор, проект готов, и ФАС его 
согласовала». По мнению го-
сподина Цариковского, пло-
щадок должно быть «не одна 
и не две, но не больше семи». 
Он привел в пример «отри-
цательную практику продаж 
арестованного имущества 
(для которых судебные при-
ставы привлекают фирмы-
однодневки.— 

”
Ъ“) по прин-

ципу 
”
наша площадка — наш 

выигрыш“». Отреагировав на 
реплику из зала, что среднее 
превышение стартовой цены 
на отобранных для госзаказа 
площадках составляет 1–5%, 
а более 50% сделок приходит-
ся на единственного постав-
щика или не заключается, чи-
новник ФАС связал это с «не-
эффективностью законода-
тельства», призвав «в крат-
чайшие сроки его дорабо-
тать». При этом ФАС выступа-
ет за скорейший перевод всех 
конкурсных процедур в элек-
тронную форму, подчеркнул 
господин Цариковский — но 
второе чтение поправок к за-
кону о контрактной системе 
так и не состоялось.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Противоестественный отбор
Минэкономики не хочет уступать  
право выбора продавцов имущества банкротов

Минэкономики ждет 
от первого вице-пре-
мьера Игоря Шувало-
ва выбора — между  
саморегулированием 
торговцев имущест-
вом банкротов и пра-
вом ведомства выби-
рать их по-своему   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

(Москва и Санкт-Петербург)
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Динамика и страновая структура
взаимных прямых иностранных инвестиций

 2008 2012 2013 2014
В Россию ($ млрд) 74,8 50,6 69,2 21,0
Кипр* 27,3% 3,9% 11,9% 25,5%

Багамы –0,7% 4,2% 4,0% 18,2%

Виргинские Острова 7,4% 4,9% 13,6% 10,9%

Франция 0,8% 2,4% 3,1% 10,1%

Китай –0,0% 0,9% 0,9% 6,1%

Нидерланды 13,6% 20,4% 8,3% 4,8%

США 2,9% 0,6% 0,7% 3,4%

Венгрия 0,2% 1,3% 1,1% 2,5%

Бермуды 13,3% –0,6% 0,6% 2,4%

Швейцария 0,8% 0,8% 1,6% 2,3%

Из России ($ млрд) 55,7 48,8 86,5 56,4
Кипр 27,9% 42,8% 8,9% 39,9%

Швейцария 4,4% 0,2% 1,6% 12,3%

Бермуды 2,3% 2,3% 0,7% 5,3%

Нидерланды 8,4% 5,3% –3,5% 3,4%

Соединенное Королевство 7,0% 1,3% 1,5% 3,4%

Испания 0,8% 2,0% 1,6% 3,3%

США 13,1% 1,4% 0,9% 3,0%

Турция 0,5% 8,4% 1,7% 2,1%

Австрия 0,5% 2,1% 6,1% 2,0%

Багамы –0,2% 0,9% 0,6% 1,4%

*Процент всей суммы; «+» — приток, «–» — отток. 
Источник: Банк России.

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 
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новости

«Единая Россия» сможет домини-
ровать на предстоящих выборах, 
даже если ее рейтинг будет сни-
жаться. Другие партии не соста-
вят ей реальной конкуренции, по-
тому что превратились в «клубы 
единомышленников». К такому 
выводу пришла группа экспер-
тов из РГГУ и Комитета граждан-
ских инициатив (КГИ) Алексея 
Кудрина, изучив «партийную ре-
форму и контрреформу 2012–
2014 годов».

Партийная реформа, проведен-
ная в 2012–2014 годах, уже привела 
к тому, что «Единая Россия» по ито-
гам трех кампаний сохранила до-
минирующее положение в регио-
нальных парламентах. При этом 
положение оппозиции не улучши-
лось. Таким видится практический 
итог новаций авторам монографии 
«Партийная реформа и контррефор-
ма 2012–2014 годов: предпосылки, 
предварительные итоги, тенден-
ции», презентация которой прой-
дет сегодня в КГИ. Среди авторов — 
эксперты КГИ и специалисты РГГУ, 
многие из которых исследуют раз-
витие отечественной партийной си-
стемы с момента возрождения мно-
гопартийности в 1990 году.

Основную причину начала пар-
тийной реформы в 2012 году экспер-
ты видят в неудачном выступлении 

«Единой России» на думских выбо-
рах-2011. Партия власти тогда, полу-
чив 49,3%, сохранила за собой пар-
ламентское большинство (238 ман-
датов из 450), но ухудшила собст-
венный результат 2007 года — 64,3% 
(315 мест). Реакцией на это стали за-
конопроекты, внесенные прези-
дентом Дмитрием Медведевым, ко-
торые облегчили условия для реги-
страции партий и их доступ на выбо-
ры. В итоге с 2011 года число партий 
выросло с 7 до 76.

Но реформа не вернула реально 
конкурентных выборов, считают 
эксперты, исходя из результатов вы-
боров региональных парламентов 
2012 и 2013 годов. «

”
Единая Россия“ 

сохранила абсолютно доминирую-
щее положение», хотя в половине 
регионов получила менее 50% голо-
сов. Произошло это потому, что пар-
ламентская оппозиция — КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливая Россия» — 
не смогла нарастить своего присут-
ствия из-за обилия новых партий 
(в том числе спойлеров), которым 
стали отходить протестные голоса. 
«Кремль сменил тактику и сконцен-
трировал усилия не на том, чтобы 
добиться для 

”
Единой России“ боль-

шинства голосов избирателей, а на 
том, чтобы не дать другим игрокам 
укрепить свои позиции»,— считают 
эксперты.

Возможности «других игроков» 
ослабли после законодательных но-
ваций 2014 года. В частности, вновь 
были возвращены подписные ли-
сты, собирать которые обязаны пар-
тии, не имеющие фракций ни в Гос-
думе, ни в одном из региональных 
парламентов. Сейчас от сбора под-
писей освобождены 14 партий (до 
2012 годы было четыре). Экспер-
ты считают эти новации контрре-
формой, поскольку они вновь уси-
ливают позиции партии власти, со-
храняя мнимую конкуренцию. Кро-
ме того, возврат к смешанной систе-
ме позволит в случае необходимо-
сти компенсировать рейтинг «Еди-
ной России» успехами независимых 
кандидатов, которых может выста-
вить в одномандатных округах пре-
зидентский «Общеросс ийский на-
родный фронт». Все это вкупе позво-
ляет сохранять партию власти как 
часть бюрократического аппарата 
страны, а всем иным отводит роль 
«клубов единомышленников».

Впрочем, такая тактика, по про-
гнозу экспертов, будет успешной 
лишь до тех пор, пока власть смо-
жет «обеспечивать видимость чест-
ных выборов при заранее извест-
ных результатах». А последствия 
новаций 2012–2014 годов «в пол-
ной мере проявятся лишь в пери-
од думской и президентской кам-

пании 2016–2018 годов», полагают 
авторы исследования.

«Однодоминантная система окон-
чательно сложилась еще в 2004 го-
ду — в конце первого президент-
ского срока Владимира Путина»,— 
заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, секре-

тарь ЦК КПРФ по информационно-
аналитической работе Сергей Об-
ухов. Он считает, что всем партиям, 
включая и «Единую Россию», отве-
дена роль «клубов», а российская 
партийная фактически система вос-
производит однопартийную совет-
скую: «Только там было всевластие 
ЦК КПСС, а теперь — всевластие ад-
министрации президента». «Во всех 
странах так же: в высшую лигу мо-
гут пробиться лишь несколько пар-
тий»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы 

от «Единой России», лидер партии 
«Родина» Алексей Журавлев. Он не 
видит чего-либо негативного в из-
бирательном или партийном зако-
нодательстве и опасается лишь то-
го, что «оппозиционных кандида-
тов в одномандатных округах слиш-
ком просто снять». В нынешней «си-
стеме лучше не быть партией», зая-
вил 

”
Ъ“ президент движения СПС 

(бывшая партия) Леонид Гозман: 
«Выиграть выборы или получить 
хотя бы 5% сейчас мы не можем, а 
быть спойлерами не хотим».

Виктор Хамраев

«Единой России»  
предсказали беспроигрышное будущее
Комитет гражданских инициатив оценил партийные реформы 2012–2014 годов

Как стало известно ”Ъ“, осужден-
ный по «болотному делу» антифа-
шист Алексей Гаскаров обратил-
ся с жалобой в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ), где 
уже находятся десять исков к РФ 
от других фигурантах дела о бес-
порядках 6 мая 2012 года. Если 
ЕСПЧ вынесет решение в пользу 
господина Гаскарова, Верховный 
суд РФ может пересмотреть его 
приговор, но к тому времени он, 
скорее всего, уже успеет отбыть 
назначенное наказание.

Защита Алексея Гаскарова отпра-
вила документы в ЕСПЧ в минув-
шую пятницу. Жалоба в Страсбург, 
имеющаяся в распоряжении 

”
Ъ“, со-

стоит из 11 страниц, не считая мно-
гочисленных приложений. В ней 
фигурант «болотного дела» требу-
ет признать РФ виновной в наруше-
нии сразу четырех ключевых статей 
Европейской конвенции о защите 
прав человека и основных свобод: о 
правах на справедливый суд, на сво-
боду мнения и свободу собраний, а 
также о запрете на пытки.

Антифашист Алексей Гаскаров 
был осужден в августе 2014 года. За-
москворецкий районный суд приго-
ворил его к трем с половиной годам 
колонии вместе с двумя другими фи-
гурантами «болотного дела». В приго-
воре сообщалось, что Гаскаров сов-
местно с остальными оппозиционе-
рами 6 мая 2012 года принял «учас-
тие в массовых беспорядках» (ст. 212 
УК РФ), которыми обернулся изна-
чально санкционированный мэрией 
«Марш миллионов». Когда начались 
столкновения с ОМОНом, Алексей 
Гаскаров применил к полицейским 
«насилие» (ст. 318 УК РФ), попытав-
шись за ногу оттащить одного из бой-
цов от другого протестующего. Алек-
сей Гаскаров своей вины не призна-
ет и, как говорится в жалобе, счита-
ет действия силовиков незаконны-
ми. В жалобе утверждается, что поли-
ция сама спровоцировала беспоряд-
ки на площади. Как пишет в жалобе 
адвокат оппозиционера в Страсбур-
ге Наташа Добрева, «больше похоже, 
что власти собирались запугать про-
тестные массы». «Полиция без преду-

преждения заблокировала проход к 
сцене, образовав давку во время ми-
тинга, что в итоге и спровоцировало 
задержания»,— пишет юрист.

Во время столкновений господин 
Гаскаров сам получил травму голо-
вы — ему дубинкой рассекли бровь, 
отмечает госпожа Добрева. Его по-
пытки обратиться в правоохрани-
тельные органы с требованием воз-
будить уголовное дело по факту пре-
вышения полицейскими своих пол-
номочий успехом не увенчалось — 
следствие не нашло никаких при-
знаков преступления. «Приговор 
Алексею Гаскарову основан на пока-
заниях двух офицеров полиции, ко-
торые не сумели сообщить, какие 
травмы им все-таки нанес подсуди-
мый»,— отмечается в жалобе.

Как показывает практика пре-
дыдущих обращений фигурантов 
«болотного дела» в ЕСПЧ, у жало-
бы Алексея Гаскарова высоки шан-
сы быть коммуницированной. Ра-
нее в Страсбург обратились десять 
других осужденных по делу о массо-
вых беспорядках. Их дела были объ-

единены в одно производство, а су-
дьи ЕСПЧ придали им приоритет. 
По мнению юриста Сергея Голубка, 
регулярно сопровождающего жало-
бы в Страсбургском суде, решение 
по делу Алексея Гаскарова может 
иметь сразу несколько последствий. 
«ЕСПЧ очень чутко реагирует на жа-
лобы, касающиеся неспособности 
государства обеспечить порядок на 
санкционированных акциях, след-
ствием чего становится нарушение 
права на свободу собраний,— пояс-
нил он 

”
Ъ“.— Судьи в этой части мо-

гут вынести довольно жесткое ре-
шение в отношении РФ». Если же в 
ЕСПЧ признают, что господин Гаска-
ров был лишен права на справедли-
вый суд, то его дело может ждать пе-
ресмотр в Верховном суде, считает 
господин Голубок: «Верховный суд 
часто пересматривает дела, по кото-
рым выносятся подобные решения в 
Страсбурге. Другой вопрос, что с уче-
том длительности всех процедур Гас-
каров к тому времени уже успеет от-
сидеть весь срок».

Григорий Туманов

Дольше срока длится суд
Еще один осужденный по «болотному делу» дошел до Страсбурга

Отмена прямых выборов  мэров 
Челябинской области может 
быть оспорена прокуратурой. 
Надзорное ведомство считает, 
что региональный закон, соглас-
но которому местные главы изби-
раются муниципальными депута-
тами из числа кандидатов, пред-
ложенных конкурсной комисси-
ей, был принят региональным 
 законодательным собранием 
с нарушениями. Это выяснилось 
в ходе судебных заседаний по 
иску главы региональной ассоци-
ации муниципальных образова-
ний Юрия Гурмана, который по-
лагает, что закон нарушает кон-
ституционные права граждан.

Прокуратура Челябинской об-
ласти может инициировать отмену 
принятого в марте регионального за-
кона, упразднившего прямые выбо-
ры мэров в муниципалитетах регио-
на. Это выяснилось в ходе судебных 
заседаний по иску главы челябин-
ской ассоциации муниципальных 
образований Юрия Гурмана, кото-
рый также требует отмены этого до-
кумента. «Местный парламент при-
знал, что при принятии закона был 
допущен ряд процессуальных нару-
шений, в том числе нарушение ре-
гламента и порядка принятия зако-
на. В слушаниях по моему иску был 
объявлен перерыв, чтобы прокура-
тура решила, нужно ли ей выходить 
с самостоятельным иском»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Гурман. Рассмо-

трение дела продолжится 10 июня.
В частности, суд установил, что 

проект закона был внесен на рас-
смотрение законодательного собра-
ния 11 марта, а уже 12 марта его при-
няли сразу в трех чтениях. При этом 
формально между первым и вторым 
чтением должен пройти месяц. Кро-
ме того, сам закон подписан не губер-
натором Борисом Дубровским, а его 
заместителем Сергеем Комяковым, 
на тот момент исполнявшим обязан-
ности главы региона. Все это не по-

мешало приступить к изменению 
муниципальных уставов для их при-
ведения в соответствие с региональ-
ным законодательством. После ут-
верждения нормы часть населенных 
пунктов изменила свои уставы, отме-
нив выборы глав муниципалитетов.

Впрочем, у Юрия Гурмана другие 
претензии к региональному зако-
ну, который предусматривает избра-
ние глав муниципалитетов и их ад-
министраций местными депутата-
ми из числа кандидатов, предложен-
ных конкурсной комиссией. По его 
мнению, узаконив эту норму, област-
ные депутаты вышли за пределы до-
пустимой компетенции и нарушили 
конституционное право жителей об-
ласти избирать и быть избранными 
в органы местного самоуправления, 
а также определять структуру орга-
нов власти на местах.

Пока суды не выносили положи-
тельных решений по искам об от-
мене региональных законов, кото-
рые меняют систему формирования 
местной власти и вводят избрание 
главы муниципалитета депутатами 
из своих рядов либо из числа канди-
датов, предложенных конкурсной 
комиссией. Например, обращение 
главы райкома КПРФ Кондинско-
го района Ханты-Мансийского авто-
номного округа (ХМАО) Виктора Ма-
лышева, оспаривающего в Консти-
туционном суде закон «Об отдель-
ных вопросах организации местно-
го самоуправления в ХМАО», было 
признано не соответствующим тре-
бованиям закона «О Конституцион-
ном суде РФ». В уставный суд Свер-
дловской области обратился с запро-
сом один из жителей города-спутни-
ка Екатеринбурга Березовского, ко-
торый считает, что отмена прямых 
выборов мэра нарушает его изби-
рательные права. Сейчас суд изуча-
ет запрос на соответствие закону об 
уставном суде.

Дмитрий Комаров,  
Екатеринбург

Прокуратура вмешалась 
в муниципальную 
реформу
В Челябинске решили, что выборы мэров 
отменили слишком быстро

Подтверждением того, 
что за год работы Хайди Та-
льявини не утратила дове-
рия обеих сторон конфлик-
та, стали их заявления, в ко-
торых выражается сожале-
ние по поводу ее ухода. «Я не 
рад этой новости. Нам уда-
лось сработаться, это тот че-
ловек, который прислуши-
вается к аргументам»,— за-
явил глава делегации ДНР 
в контактной группе Денис 
Пушилин. И предупредил: 
если при ее преемнике «ОБ-
СЕ позволит себе склоняться 
в ту или иную сторону», мир-
ный процесс будет сорван. В 
свою очередь, представитель 
Украины в контактной груп-
пе Леонид Кучма на своей 
странице в Facebook выра-
зил госпоже Тальявини «бла-
годарность за конструктив-
ную работу».

Между тем опрошенные 

”
Ъ“ эксперты считают, что 

«личные мотивы» Хайди Та-
льявини могут быть связаны 
с неблагоприятной динами-
кой в зоне конфликта. Учи-
тывая, что процесс реализа-
ции минских соглашений, 
по мнению многих, заходит 
в тупик, госпожа Тальявини 
рисковала оказаться в поло-
жении посредника, миссия 
которого по определению 
невыполнима.

«В Донбассе Запад впер-
вые за многие годы столк-
нулся с ситуацией, когда 
ставка на замораживание 
конфликта, несмотря на всю 
активность международных 
посредников, не срабатыва-
ет. В свое время с большим 
или меньшим успехом уда-
лось заморозить конфлик-

ты в Приднестровье, Абха-
зии, Нагорном Карабахе, 
Боснии. Учитывая это, изна-
чально предполагалось, что 
усилиями ОБСЕ можно бу-
дет вывести из горячей фа-

зы и конфликт на юго-восто-
ке Украины. Однако сегодня 
встречи контактной группы 
не мешают обеим сторонам 
демонстрировать все боль-
шее стремление разрешить 
конфликт не политическим, 
а военным путем. Подтвер-
ждением служат события по-
следних дней, когда вспых-
нули самые масштабные 
столкновения после подпи-
сания февральских мирных 

соглашений в Минске. Это 
могло вызвать глубокое ра-
зочарование Тальявини, ока-
зать на нее негативное пси-
хологическое воздействие 
и, возможно, стать одним из 
тех мотивов отставки, о ко-
торых сообщают источни-
ки в ее окружении»,— разъ-
яснил 

”
Ъ“ директор россий-

ской программы Финского 
института международных 
отношений Аркадий Мошес.

По мнению эксперта, уход 
Хайди Тальявини — еще один 
косвенный признак, что в 
Донбассе растет вероятность 
возобновления полномас-
штабных боевых действий, 
способных перечеркнуть 
первые результаты Минска-2 
— мирного соглашения, под-
писанного этой зимой в бело-
русской столице. «Минск-2, 
зафиксировавший новые ре-
алии в зоне конфликта, по су-
ти, стал пересмотром первых 
договоренностей (Минск-1). 
Соответственно, в случае но-
вой эскалации конфликта, за 
которой последует Минск-3, 
договоренности в рамках 
Минска-2 будут пересмотре-
ны как не отвечающие вновь 
изменившейся ситуации. Но 
тогда придется вести речь 
уже о чем-то ином, а Тальяви-
ни, нацеленная на реализа-
цию Минска-2, явно не хочет 
в этом участвовать»,— заявил 

”
Ъ“ Аркадий Мошес.

Подтверждением того, что 
реализация минских согла-
шений сталкивается со все 
большими трудностями, ста-
ли новые жесткие заявления 
западных лидеров, собрав-
шихся вчера на саммите G7 
в баварском замке Эльмау. За 
продление санкций против 
России высказался британ-
ский премьер Дэвид Кэмерон, 
а президент США Барак Оба-
ма и канцлер Германии Анге-
ла Меркель по итогам личной 
встречи распространили сов-
местное заявление, в котором 
говорится: «Срок действия 
санкций должен быть четко 
привязан к полному выпол-
нению Россией минских до-
говоренностей и уважению 
украинского суверенитета».

Сергей Строкань

Хайди Тальявини уходит с миром

Доля тех, кто считает США 
и Украину наиболее враждеб-
но настроенными по отношении 
к России, в мае достигла пиковых 
значений — 73% и 37% соответ-
ственно. Главными же друзьями 
РФ граждане продолжают назы-
вать Белоруссию и Китай, выяс-
нил «Левада-центр».

Как выяснил «Левада-центр», гра-
ждане чаще всего называют «наибо-
лее близкими друзьями» России Бе-
лоруссию и Китай (55% и 43% соот-
ветственно). При этом в мае пико-
вых значений достигла доля тех, кто 
считает наиболее враждебно настро-
енными к РФ США (73%) и Украину 
(37%; см. график).

Судя по данным «Левада-цент-
ра», отношение к Евросоюзу у росси-
ян более мягкое. Всего к нему нега-
тивно относятся 59% опрошенных, а 
«очень плохо» — 21% граждан. Свое 
отношение к Украине «в целом» на-
звали плохим 59% респондентов, 
причем 23% говорят, что относятся 
к Украине «очень плохо». 73% опро-
шенных плохо относятся к США, 
при этом 32% — «очень плохо».

Зампред комитета Госдумы по 
международным делам от КПРФ Ле-
онид Калашников объясняет это 
тем, что «мы живем в Европе, в отли-
чие от заокеанского партнера», при 
этом граждане видят, что «за кулиса-
ми событий в Европе стоят США». 
Эта позиция российских полити-
ков «транслируется на телевиде-
ние» и доходит до граждан, призна-
ет депутат. Первый зампред комите-
та от «Единой России» Светлана Жу-
рова называет вопрос социологов с 
просьбой описать отношение к той 
или иной стране «в целом» некон-

кретным: если отдельно спраши-
вать об отношении к политике стра-
ны и к ее населению, ответы были 
бы другими. Ведь за рубежом «люди 
тоже зачастую не знают, что творят 
политики».

Существенное смещение внеш-
неполитических приоритетов со-
циологи фиксировали и в 2014 году 
— на фоне конфликта вокруг Украи-
ны. С января прошлого года по ян-
варь 2015-го (на него пришелся пик 
негатива) доля тех, кто относится к 
соседней стране в той или иной сте-
пени хорошо, упала с 66% до 24%, к 
ЕС — с 51% до 20%, к США — с 43% до 
13% опрошенных. Впрочем, и до ак-
тивной фазы внешнеполитического 
кризиса доля жителей России, отно-
сящихся к ним «очень хорошо», была 
невелика (больше всего в случае с Ук-
раиной — 6%). В то же время за 2014 
год примерно вдвое увеличилась до-
ля тех, кто «очень хорошо» относится 
к Белоруссии и Китаю.

В целом позитивно к ним относят-
ся сейчас 83% и 80% соответственно. 
Такую переориентацию Леонид Ка-
лашников считает естественной, по-
скольку это «коррелируется с жела-
нием элит во главе с Путиным пойти 
на Восток». По его словам, граждане 
не испытывают опасения, что «Ки-
тай поглотит нас». «При этом люди 
видят, что с той стороны политиче-
ские требования для сотрудничест-
ва нам не выдвигаются, в отличие от 
Запада»,— подчеркивает господин 
Калашников. В «Левада-центре» от-
мечают, что Китай стал рассматри-
ваться в качестве «страны, с которой 
можно развивать контакт в условиях 
проблем с западным миром».

Максим Иванов

Граждане повернулись 
от Америки к Китаю
Отношение к Западу быстро ухудшается

Хайди Тальявини  
умела найти общий 
язык и с Киевом,  
и с Москвой,  
и с Донецком   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

КАКИЕ СТРАНЫ ГРАЖДАНЕ СЧИТАЮТ ДРУЖЕСТВЕННЫМИ РОССИИ (%) 
Белоруссия

Казахстан

Китай

Украина

Германия

Армения

ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР»; РЕСПОНДЕНТОВ ПРОСИЛИ НАЗВАТЬ ПЯТЬ СТРАН; 
ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 22–25 МАЯ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ РФ.

КАКИЕ СТРАНЫ ГРАЖДАНЕ СЧИТАЮТ НЕДРУЖЕСТВЕННЫМИ РОССИИ  (%)
США

Грузия

Латвия

Литва

Эстония

Украина

46
55

41
31

20
43

16
1

2
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12
18
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38

33
11

21
25

17
25

16
19

11
37

2013
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2015
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Как вчера стало известно ”Ъ“, 
свое участие в убийстве Бориса 
Немцова еще на допросе 7 мар-
та признал не только главный об-
виняемый Заур Дадаев, но и Анзор 
Губашев, подвозивший, по версии 
следствия, киллера к месту пре-
ступления. Оба придерживают-
ся версии о мести господину Не-
мцову за его позицию в истории с 
публикацией карикатур на проро-
ка Мухаммеда в Charlie Hebdo, од-
нако, по данным источников ”Ъ“, 
все это на момент допросов обви-
няемых уже было известно след-
ствию от внедренного в компанию 
обвиняемых агента.

По данным 
”
Ъ“, Анзор Губашев, 

улетевший в Ингушетию вскоре по-
сле убийства Бориса Немцова, был 
там задержан 7 марта и сразу достав-
лен в Москву вместе с Зауром Дадае-
вым. Вечером того же дня двоюрод-
ные братья Губашев и Дадаев дали 
следствию схожие показания о том, 
что их возмутило растиражирован-
ное в интернете мнение Бориса Не-
мцова о публикации карикатур на 
пророка Мухаммеда, поэтому поли-
тику решили отомстить. Вместе с со-
служивцем Заура Дадаева по полку 
внутренних войск «Север» Бесланом 
Шавановым они установили домаш-
ний и служебный адреса Бориса Не-
мцова, начали следить за ним, а вече-
ром 28 февраля убили оппозиционе-
ра на Большом Москворецком мосту. 
При этом Заур Дадаев заявил, что стре-
лял в политика, а Анзор Губашев ука-
зал, что подвозил и увозил киллера 
с места преступления. Беслан Шава-
нов, напомним, при задержании по-
гиб от взрыва собственной гранаты.

Между тем, по данным источни-
ка 

”
Ъ“, изложенная братьями версия 

стала известна правоохранителям 
еще до задержания чеченцев. Осве-
домленность следствия и позволила 
столь быстро задержать всех будущих 
обвиняемых. Как отметил собеседник 

”
Ъ“, фигуранты уголовного дела зани-

мались в Москве оказанием коллек-
торских услуг. В минувшем феврале 
они пытались урегулировать финан-
совый конфликт, возникший в связи 
с отзывом лицензии у одного из мос-
ковских банков. Интересы владельца 
разорившегося банка представляли 
другие специалисты по долгам, пред-
положительно имевшие отношение 
к ликвидированной правоохраните-
лями в середине 2000-х солнцевской 
ОПГ. Встречи переговорщиков про-
ходили в известном московском ре-
сторане, постоянное присутствие там 

людей с бородами и в тренировочных 
костюмах, по данным источника 

”
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нервировало охрану, и в конце кон-
цов за чеченцами установили аудио- 
и видеонаблюдение. После убийства 
Бориса Немцова, как полагает источ-
ник 

”
Ъ“, версию о мести за позицию 

в истории с карикатурами участни-
кам расследования сначала изложил 
близкий к чеченским коллекторам 
агент. Он же порекомендовал поли-
цейским изъять видеозаписи из ре-
сторана и с их помощью идентифици-
ровать и задержать будущих обвиняе-
мых. Благодаря этим записям в деле, 
помимо признавшихся Дадаева и Гу-
башева, появились Темирлан Эскер-
ханов, Шадид Губашев и Хамзат Баха-
ев. Еще троим коллекторам, также за-
светившимся на видеосъемке, следст-
вие не стало предъявлять претензии.

Таким образом, Анзору Губашеву 
и Зауру Дадаеву оставалось подтвер-
дить сведения агента. При этом у каж-
дого из них был свой мотив для при-
знания. Анзор Губашев, например, 
по данным 

”
Ъ“, на первом же допро-

се сообщил, что подпишет любые по-
казания в обмен на свободу для свое-
го младшего брата Шадида. Анзор Гу-
башев даже предложил себя на роль 
убийцы, однако следователь отказал 
ему. Отметим, что, несмотря на при-
знание Губашева-старшего, его млад-
ший брат остается под арестом.

Заур Дадаев же, по его словам, при-
знался в убийстве еще до встречи со 
следователем, опасаясь за безопас-
ность своего друга и сослуживца по 
«Северу» Рустама Юнусова: задержав-
шие их оперативники якобы обеща-
ли убить приятеля, если Дадаев не 
возьмет на себя покушение на Бори-
са Немцова. По версии обвиняемо-
го, их с Рустамом Юнусовым взяли не 
7 марта, как официально сообщалось, 
а двумя днями раньше, в течение ко-
торых Заура Дадаева, по его словам, с 
помощью пыток и угроз принуждали 
оговорить себя и остальных фигуран-
тов дела. Отметим, что это заявление 
о пытках было проверено следовате-
лем ГСУ СКР Алексеем Стадниковым, 
который, в частности, опросил двух 
оперативников ГУУР МВД РФ, задер-
жавших Заура Дадаева в Назрани. Па-
мятуя, что имеют дело с сотрудником 
спецподразделения, у которого мо-
жет быть оружие и который в момент 
задержания утром 7 марта «на требо-
вания не реагировал и сопротивлял-
ся», полицейские, по их словам, подо-
зреваемого Дадаева повалили, поста-
вили на колени и надели на него на-
ручники. «Физическая сила была при-

менена лишь для мгновенной фикса-
ции и только в той степени, которая 
отвечала требованиям закона и без-
опасности»,— отметили в своих ра-
портах оперативники. По их словам, 
на Заура Дадаева они не оказывали 
какого-либо воздействия и во время 
перелета в Москву. В итоге показания 
полицейских и результаты медосмо-
тра Заура Дадаева, не зафиксировав-
шего у него серьезных повреждений, 
дали основания Алексею Стаднико-
ву отказать в возбуждении уголовно-
го дела о похищении человека и при-
нуждении к даче показаний.

Однако даже после проведенной 
проверки точная дата задержания За-
ура Дадаева осталась под вопросом. 
Так, из официального ответа проку-
ратуры Ингушетии, переданного 
родственникам обвиняемого, следу-
ет, что бойцы «Севера» Дадаев и Юсу-
пов были доставлены в республикан-
ское управление ФСКН «для провер-
ки на причастность к употреблению 
наркотиков» 5-го, а не 7 марта. А гла-
ва ФСКН Виктор Иванов тогда заявил, 
что именно наркополицейские пер-
выми взяли подозреваемых, а когда 
«выяснилась их причастность к убий-
ству», передали задержанных «сотруд-
никам ФСБ и СКР». Эти нестыковки 
послужили поводом для обращения 
защиты Заура Дадаева в Басманный 
райсуд с жалобой на отказное поста-
новление следователя Стадникова.

Защитники фигурантов уголов-
ного дела сомневаются и в достовер-
ности показаний Анзора Губашева. В 
своем признании тот, например, ука-
зал, что, почувствовав себя оскорблен-
ным позицией господина Немцова от-
носительно публикации карикатур на 
пророка Мухаммеда, стал искать еди-
номышленников через интернет и так 
познакомился с Бесланом Шавано-
вым. Адвокаты же напоминают, что с 
сослуживцем своего родственника по 
«Северу» Шавановым Анзор Губашев 
был много лет знаком лично.

Отметим, что показания Заура Да-
даева уже оспариваются как им са-
мим, так и его защитниками. Адвока-
ты предполагаемого киллера уже за-
просили, например, лингвистиче-
скую экспертизу признания, перед ко-
торой поставлена задача оценить ав-
торство представленного в уголовном 
деле текста. При этом новый адвокат 
Анзора Губашева, вступивший в дело 
на днях, сообщил, что свое отношение 
к показаниям клиента выскажет по-
сле консультаций с ним и более тща-
тельного изучения материалов дела.

Сергей Машкин

Обвиняемых в убийстве  
Бориса Немцова взяли по наводке  
из ресторана
Следствие располагало показаниями агента,  
который указал на фигурантов дела

Скандальный оборот приняло 
расследование уголовного де-
ла Вадима Удута, гендиректора 
НПО «Гелиймаш» — поставщика 
оборудования для Роскосмо- 
са и Минобороны. Защита гла- 
вы предприятия, обвиняемого  
в злоупотреблении полномочия-
ми и отмывании преступных до-
ходов, направила обращение 
бизнес-омбудсмену Борису  
Титову. Адвокаты утверждают,  
что расследование постоянно 
сопровождается давлением  
на Вадима Удута с целью заста-
вить его уступить свой бизнес. 
Тем временем дело передано  
из следственного управления 
СКР по ЦАО Москвы в главное 
следственное управление.

О передаче уголовного дела Ва-
дима Удута в ГСУ СКР 

”
Ъ“ сообщи-

ли его адвокаты. Как говорят в след-
ственных органах, это мотивирова-
но сложностью дела и необходимо-
стью его скорейшего расследования. 
Между тем в окружении Вадима Уду-
та 

”
Ъ“ сообщили о том, что в отноше-

нии следователя Владимира Якуни-
на, который вел это дело ранее, про-
водится служебная проверка. Впро-
чем, в ГСУ СКР по Москве факт про-
верки опровергли.

Дело в отношении гендиректо-
ра «Гелиймаша», как ранее сообщал 

”
Ъ“, было возбуждено следственным 

управлением СКР по ЦАО Москвы 
в октябре 2013 года по заявлениям 
четырех бывших акционеров орен-
бургского ЗАО «Химгазсервис» (ак-
ционер «Гелиймаша»). Заявители ут-
верждали, что Вадим Удут без одобре-
ния акционеров в июле 2011 года, яв-
ляясь гендиректором крупнейшего 
российского производителя гелия — 
оренбургского «Криора» (также акци-
онер «Гелиймаша»), безоснователь-
но заключил договор купли-прода-
жи комплекса по сжижению гелия 
за 18,1 млн руб. с аффилированным с 

ним ООО «Технологии технических 
газов». Эти действия, по версии след-
ствия, повлекли утрату «Криором» 
прав собственности на комплекс и 
причинили тем самым существен-
ный вред «правам и законным инте-
ресам организации». Через несколь-
ко дней после сделки «Криор» арен-
довал это оборудование у новых соб-
ственников. В результате Вадиму 
Удуту были вменены в вину ст. 201 
и ст. 174.1 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями и ле-
гализация преступных доходов).

Защита гендиректора «Гелийма-
ша» с самого начала считала пресле-
дование Вадима Удута своего рода 
местью за уголовное дело председа-
теля совета директоров ИК «Магма» 
Владимира Курбатова. Как не раз 
рассказывал 

”
Ъ“, руководитель «Маг-

мы» Курбатов, ранее судимый за гра-
беж сотрудник этой компании Алек-
сандр Токарев, а также ее менедже-
ры Александр Чилимкин, Бато На-
мнанов и Саймон Богатырев обви-
нялись в организации рейдерского 
захвата «Гелиймаша», в выводе акти-
вов и денежных средств предприя-
тия на сумму более 300 млн руб. Это 
дело, по которому Вадим Удут про-
ходит потерпевшим, расследуется с 
2011 года. По мнению его адвоката 
Елены Кошкиной, бывшие акционе-
ры-заявители действовали именно 
в интересах фигурантов дела о рей-
дерстве. Как отмечает защитник, за-
явители продали свои акции пред-
приятия обвиняемым в рейдерском 
захвате без учета преимуществен-
ного права Вадима Удута за несколь-
ко месяцев до сделки с комплексом, 
поэтому их разрешения на торговую 
операцию не требовалось. Сама же 
сделка с комплексом, по словам го-
спожи Кошкиной, была предприня-
та именно из-за рейдерских дейст-
вий ИК «Магма». Стоит отметить, что 
в результате нескольких десятков 
арбитражных разбирательств иму-

щество «Гелиймаша» и «Криора» Ва-
диму Удуту удалось вернуть.

В своем обращении к уполномо-
ченному при президенте РФ по за-
щите прав предпринимателей Бори-
су Титову защита Вадима Удута отме-
тила, что Генпрокуратура РФ дважды 
выносила предписания о преждевре-
менном характере возбуждения дела 
в отношении него из-за отсутствия 
доказательств в деле, сообщил 

”
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другой адвокат обвиняемого Алек-
сандр Старцев. Мало того, по словам 
защитников, на начальном этапе 
три следователя СУ СКР по ЦАО Мо-
сквы поочередно не находили осно-
ваний для возбуждения в отношении 
гендиректора «Гелиймаша» дела, по-
ка материалы не поступили к Влади-
миру Якунину. Странным считают 
адвокаты и то, что оперативное со-
провождение дела сейчас осуществ-
ляют чекисты, хотя ранее этим зани-
мались полицейские. Но больше все-
го адвокатов, говорится в их обраще-
нии к Борису Титову, беспокоит то 
обстоятельство, что даже в СИЗО «Ма-
тросская Тишина» Вадиму Удуту по-
ступают настойчивые предложения 
якобы от представителей «Магмы» 
отказаться от «Гелиймаша». В обмен, 
говорят адвокаты, их подзащитному 
обещают свободу. «При этом на согла-
шении, которое Вадиму Удуту обеща-
ют доставить прямо в камеру вместе 
со свидетелями и нотариусом, не бу-
дет указано, в чью пользу он должен 
будет уступить права на бизнес, там 
оставят пробел»,— утверждает адво-
кат Кошкина. По ее словам, давление 
оказывается на брата и сестру Вади-
ма Удута, которым предлагают угово-
рить гендиректора на предлагаемые 
условия.

Как сообщили 
”
Ъ“ адвокаты Вади-

ма Удута, они уже получили ответ от 
Бориса Титова: он дал поручение сво-
им подчиненным разобраться с изло-
женными в обращении сведениями.

Юрий Сенаторов

Адвокаты рассчитывают  
на защиту бизнес-омбудсмена
Гендиректор «Гелиймаша» считает,  
что у него хотят отобрать предприятие

Как стало известно ”Ъ“, завер-
шено расследование уголовно-
го дела в отношении заместителя 
руководителя Росаккредитации 
Назима Султанова. Чиновник та-
кого уровня впервые обвиняется 
в воспрепятствовании законной 
предпринимательской деятель-
ности — по версии следствия, 
умышленно блокировав деятель-
ность ООО «Новые технологии», 
он вынудил компанию оплатить 
фиктивные услуги через близкую 
к его ведомству структуру.  
В Росаккредитации считают,  
что в действиях чиновника отсут-
ствовал состав преступления.

Главное следственное управле-
ние ГУ МВД по Москве завершило 
расследование уголовного дела в 
отношении заместителя руководи-
теля Федеральной службы по аккре-
дитации (Росаккредитация) Назима 
Султанова, который обвиняется по 
редко применяемой ч. 1 ст. 169 УК 
РФ («Воспрепятствование законной 
предпринимательской или иной 
деятельности»). Прокуратура утвер-
дила обвинительное заключение, 
направив материалы дела для рас-
смотрения по существу в Гагарин-
ский райсуд.

Уголовное дело №18436 было воз-
буждено ГСУ ГУ МВД 18 июня 2013 го-
да по материалам проверки, прове-
денной под руководством первого 
заместителя генпрокурора Алексан-
дра Буксмана. Вначале расследова-
ние велось в отношении неустанов-
ленных лиц, однако затем обвине-
ние было предъявлено Назиму Сул-
танову. Как считает следствие, в пе-
риод с августа 2012 года по март 2013 
года чиновник блокировал работу 
ООО «Новые технологии», исполь-
зуя для этого ошибки, намеренно 
внесенные в настройки ведомствен-
ной системы «Единый реестр серти-
фикатов соответствия».

Компания «Новые технологии» 
занимается сертификацией това-
ров народного потребления, а так-
же пожарной техники, выдавая до-
кументы на их соответствие требо-
ваниям Таможенного союза. По дан-
ным следствия, в середине 2012 года 
в «Технологии» пришел новый экс-
перт — Николай Прояве, о чем обще-
ство уведомило Росаккредитацию. 
Однако в конце года ведомство выяс-
нило, что данные о новом эксперте 
отсутствуют в специализированном 
реестре, а у компании неожиданно 
начались проблемы с регистрацией 
выданных ей документов.

После этого, считает следствие, в 
январе 2013 года Росаккредитация 
отказалась выдать «Новым техно-
логиям» бланки новых сертифика-
тов, фактически парализовав работу 
компании. А когда гендиректор об-
щества Константин Шаблий попы-
тался выяснить причину этих про-
блем, в федеральном агентстве ему 
дали понять, что все трудности ис-
чезнут после того, как эксперты ком-
пании пройдут обучение в неком-
мерческой организации «Регистр 
системы сертификации персонала» 
(РССП), после чего эта организация 
внесет сведения об экспертах фир-
мы в реестр.

Попытки гендиректора объяс-
нить, что эксперты «Новых техноло-
гий» уже имеют все необходимые 
разрешения и дипломы, а их про-
фессиональный уровень был прове-
рен в 2012 году во время аккредита-
ции компании, ничего не изменили. 
Поняв, что протестовать бесполезно, 
в марте 2013 года господин Шаблий, 
по данным следствия, был вынужден 
обратиться в РССП, откуда получил 
счета за учебу. Причем, по данным 
следствия, вначале от компании тре-
бовали уплатить 80 тыс. руб., однако 
затем сумма была уменьшена более 
чем в десять раз. 25 марта 2013 года, 
после перечисления 6 тыс. руб., све-
дения о сертификатах, которые на-
правляли «Новые технологии» в еди-
ный реестр сертификатов соответ-

ствия требованиям технических ре-
гламентов Таможенного союза, стали 
в нем отражаться, появились и дан-
ные о новом эксперте. Как уверено 
следствие, за этими действиями сто-
ял заместитель руководителя служ-
бы Султанов, который умышленно 
создал препятствия для осуществле-
ния предпринимательской деятель-
ности «Новым технологиям».

В Росаккредитации с квалифика-
цией действий своего заместителя 
руководителя не согласны, считая, 
что просчеты, которые вменяют-
ся в вину Назиму Султанову, связа-
ны с недочетами информационной 
системы «Интерстандарт», которую 
использовала федеральная служ-
ба после своего создания в 2011 го-
ду. «Служба создавалась с нуля и бы-
ла вынуждена использовать старое 
программное обеспечение, лишь 
присоединив к нему новый модуль, 
позволяющий вводить информацию 
о сертификатах»,— объяснили 

”
Ъ“ в 

федеральной службе, утверждая, что 
никакие базовые настройки этой си-
стемы Росаккредитация изменить 
не могла. Таким образом, считают в 
Росаккредитации, заместителя ру-
ководителя ведомства обвиняют в 
практике, «которая была внедрена 
задолго до нашего появления». «Не-
состоятельность подобного обвине-
ния очевидна»,— считают в службе. 
Уголовное преследование господи-
на Султанова в ведомстве связыва-
ют с интересами некоей группы «ак-
кредитованных организаций, кото-
рые неоднократно нарушали дейст-
вующее законодательство и подвер-
гались контрольным мероприятиям 
со стороны Росаккредитации».

Владислав Трифонов

Чиновник взял в сообщники 
компьютер
Замруководителя Росаккредитации обвиняют  
в воспрепятствовании предпринимательской деятельности

Как стало известно ”Ъ“, военный 
следственный отдел СКР по Ба-
лашихе завершил расследова-
ние дела бывшего первого заме-
стителя командующего войсками 
воздушно-космической оборо- 
ны генерал-лейтенанта Валерия 
Иванова. Генерал обвиняется в 
превышении должностных полно-
мочий, выразившемся в незакон-
ной передаче ООО «Проектстрой» 
военного полигона противово-
здушной обороны под свалку. 
Ранее по этому делу проходил 
экс-командующий войсками ко-
мандования специального назна-
чения (бывший Московский округ 
ВВС и ПВО) генерал-полковник 
запаса Юрий Соловьев, но его  
дело было прекращено в связи  
с истечением срока давности.

В поле зрения правоохранитель-
ных органов Валерий Иванов по-
пал в 2011 году. Тогда оперативни-
кам Главного управления экономи-
ческой безопасности и противодей-
ствия коррупции (ГУЭБиПК) МВД РФ 
стало известно о существовании ог-
ромной незаконной свалки твердых 
бытовых отходов, расположенной 
на территории воинской части про-
тивовоздушной обороны недалеко 
от деревни Лыткино Солнечногор-
ского района Подмосковья. Как уста-
новили сыщики, свалка, на которую 
мусор везли со всей Московской об-
ласти, была организована в этом ме-
сте еще в 2000 году. По данным след-
ствия, тогдашний командующий 
войсками командования специаль-
ного назначения (Московского окру-
га ВВС и ПВО) генерал-полковник 
Юрий Соловьев (в настоящее время 
работает помощником генерально-
го директора ОАО «ГСКБ 

”
Алмаз-Ан-

тей“») заключал договоры с генди-
ректором ООО «Проектстрой» Анд-
реем Коноваловым на проведение 
якобы рекультивационных работ на 

военном полигоне. Однако на самом 
деле, считает следствие, на полигоне 
была организована свалка. Опера-
тивники ГУЭБиПК установили, что 
если в 2001 году токсичная свалка за-
нимала площадь 3 га, то уже в 2011 
году, на момент возбуждения уголов-
ного дела,— 22 га, мало того, под но-
вый бизнес (кстати, весьма выгод-
ный: пригнать сюда грузовик с мусо-
ром стоило от 3 тыс. до 5 тыс. руб.) ве-
лась незаконная вырубка леса. Уже в 
ходе разбирательства выяснилось, 
что ООО «Проектстрой» вело работы 
на федеральных землях, котлованы 
рылись, по мнению экспертов, без 
соблюдения технических норм — до 
уровня грунтовых вод, в результате 
чего ядовитые вещества постоянно 
попадали в Истринское и Клязьмин-
ское водохранилища, а также в нахо-
дящийся поблизости пруд детского 
оздоровительного комплекса управ-
делами президента РФ «Солнечный».

По результатам оперативной про-
верки военный следственный отдел 
СКР по Балашихе возбудил уголов-
ное дело по ст. 286 УК РФ («Превыше-
ние должностных полномочий») в от-
ношении на тот момент генерал-пол-

ковника запаса Юрия Соловьева. В 
результате его действий, а также де-
ятельности ООО «Проектстрой», по 
подсчетам следствия, был нанесен 
ущерб более чем на 23 млрд руб. По 
данным экологической экспертизы, 
только концентрация ртути в распо-
ложенной поблизости реке Радомля 
оказалась выше допустимой в 300 раз.

Вскоре в деле появился еще один 
фигурант — начальник штаба—пер-
вый заместитель командующего 
войсками воздушно-космической 
обороны генерал-лейтенант Вале-
рий Иванов. Он, по данным следст-
вия, с 2010 по 2011 год незаконно 
продлевал договоры аренды с руко-
водством ООО «Проектстрой».

30 апреля 2013 года материалы 
уголовного дела генерала Соловьева 
были направлены в Балашихинский 
гарнизонный военный суд. В ходе 
процесса суд переквалифицировал 
обвинение подсудимому на «халат-
ность» (ст. 293 УК РФ) и прекратил де-
ло, поскольку сроки давности по этой 
статье уже истекли.

Вместе с тем военное следствие 
выделило из уголовного дела Юрия 
Соловьева в отдельное производст-
во еще два дела — в отношении руко-
водства ООО «Проектстрой» (оно бы-
ло направлено для дальнейшего рас-
следования в полицию и приоста-
новлено «за невозможностью устано-
вить местонахождение подозревае-
мых»), а также в отношении генерала 
Валерия Иванова, которому вменя-
ется в вину «превышение должност-
ных полномочий» (его на время след-
ствия Балашихинский гарнизонный 
суд отстранил от занимаемой долж-
ности). Обвинительное заключение 
по делу генерала направлено в про-
куратуру на утверждение. Сам он об-
винение в свой адрес отрицает, заяв-
ляя, что уголовное дело якобы носит 
заказной характер.

Юрий Сенаторов

Генералу предъявили  
бытовые отходы
Он обвиняется по делу о создании свалки на военном полигоне

Назиму Султанову следствие 
вменяет в вину редкое обвине-
ние — в воспрепятствовании  
законной предприниматель-
ской деятельности 
ФОТО ODNOKLASSNIKI.RU

Валерий Иванов попал  
под уголовное преследова-
ние за то, что военный полигон 
превратился в свалку
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Сегодня состоится собрание 
общественного совета фон-
да «Династия», на котором 
должна решиться судьба ор-
ганизации, в конце мая вне-
сенной Минюстом в реестр 
иностранных агентов (см. ”Ъ“ 
от 26 мая). Ожидается, что 
основатель фонда, почетный 
президент компании «Вым-
пелком» Дмитрий Зимин, объ-
явит о закрытии фонда, через 
который на протяжении 14 лет 
из личных средств поддержи-
вал российскую науку. В вы-
ходные российские ученые 
собрались на митинг солидар-
ности с «Династией»: впер-
вые их профессиональные 
требования смешались с по-
литическими.

Министерство юстиции вклю-
чило научно-просветительский 
фонд «Династия» Дмитрия Зими-
на в реестр иностранных агентов 
25 мая. Поводом для этого реше-
ния стал тот факт, что господин Зи-
мин финансировал деятельность 
фонда из личных средств через 
счета в иностранных банках. В на-
учном сообществе действия Ми-
нюста вызвали возмущение, а Со-
вет по правам человека при пре-
зиденте РФ обратился с открытым 
письмом к главе министерства с 
требованием отменить это поста-
новление. Однако чиновники да-
ли понять, что решение не будет 
пересмотрено.

Сегодня общественный совет 
«Династии» соберется, чтобы ре-
шить будущее фонда. Как сооб-
щил в воскресенье 

”
Ъ“ член со-

вета Евгений Ясин, «будет обсу-
ждаться только один принципи-
альный вопрос» — о возможном 
полном закрытии организации и 
сворачивании всех ее проектов. 
Такое решение пока не принято, 
но Дмитрий Зимин намекнул о 
нем еще 29 мая, направив пись-
мо участникам конференции на-
учных работников: «Я или мои 
наследники возобновят, а может, 
и расширят эту деятельность, как 
только в нашей стране наше су-
ществование станет более циви-
лизованным».

В субботу российские ученые 
поддержали «Династию» митин-
гом «За науку и образование». 
Эта инициатива не была согла-
сована с Дмитрием Зиминым, 
более того, организаторы сооб-
щили в соцсетях, что господин 
Зимин настоятельно просил вы-
ступающих не упоминать «Дина-
стию». Всю неделю перед митин-
гом в научном сообществе шла 
оживленная дискуссия, нуж-
но ли выполнять эту просьбу. В 
итоге ученые сошлись во мне-
нии, что закрытие «Династии» 
— слишком серьезная проблема 
для отечественной науки, чтобы 
о ней умолчать.

Митинг прошел на Суворов-
ской площади и собрал не менее 

3 тыс. человек. Многочисленные 
сторонники «Династии» устрои-
ли затор на выходе из метро «До-
стоевская», а очередь к рамкам 
металлоискателей растянулась 
на сотни метров по проезжей ча-
сти. «Граждане, покиньте хотя бы 
вторую полосу!» — надрывались 
полицейские, но бородатые уче-
ные игнорировали их требова-
ния. Сотрудники правопоряд-
ка сдались и начали пропускать 
всех через рамки без досмотра.

Сразу за рамками раздавали 
значки с символом «Династии» 
— раскидистым деревом. Рядом 
стоял человек с плакатом «Буду-
щее российской науки», где это 
же дерево изображалось засох-
шим. Через несколько метров от 
него Игорь Морозов из Институ-
та высоких температур держал 
лист бумаги с надписью «Тре-
бую признать Минюст агентом 
невежества». «Я два раза получал 
грант от 

”
Династии“, теперь хо-

чу сказать Зимину спасибо»,— 
объяснил он. По соседству с ним 
стоял молодой человек с руко-
писным плакатом «Вы выгоня-
ете нас из страны, а потом ное-
те, что утекают мозги». Многие 
обошлись вообще без протест-
ной символики — вместо пла-
катов над толпой возвышались 
книги, изданные «Династией». 
Самым популярным был том Ри-
чарда Докинза «Бог как иллю-
зия» — книга, считающаяся би-
блией атеистов.

Митинг открыла лингвист 
Ирина Левонтина, которая по-
здравила собравшихся с днем ро-
ждения Александра Пушкина. 
«Видимо, только Пушкин нам по-
может»,— грустно сказала она и 
передала слово основателю Об-

щества научных работников Анд-
рею Цатуряну. Он напомнил, что 
еще до ситуации с «Династией» 
российская наука понесла тяже-
лую потерю в виде реформы РАН. 
«Власть всегда относилась к нау-
ке и просвещению с недоверием, 
потому что свободно мыслящие 
люди начинают задавать власти 
неудобные вопросы»,— сказал 
господин Цатурян. По его сло-
вам, раньше руководство страны 
понимало, что без науки невоз-
можно обеспечить военное пре-
восходство.

По академической привычке, 
объясняя происходящее в стра-
не, ученые часто ссылались на 
экономические, социологиче-
ские теории. Физик Андрей Зая-
кин пересказал научную работу 
математика Гёделя, который до-
казал, что «даже в демократиче-
ском обществе может появить-
ся закон о расстреле любой кате-
гории граждан». Правда, верно и 
обратное, уточнил господин Зая-
кин: на депутатов можно повли-
ять, чтобы они отменили закон 
об иностранных агентах. Для 
этого нужно поддержать законо-
проект, внесенный в Думу депу-
татом Гудковым-младшим, пи-
сать письма другим депутатам, 
заниматься лоббизмом. Дмит-
рий Гудков с семьей тоже был на 
митинге, но особого воодушев-
ления не питал, да и господин 
Заякин добавил: «Законопроект, 
конечно, отклонят, но мы хотя 
бы поборемся». «После истории 
с 

”
Династией“ многие коллеги 

всерьез задумались, что надо уе-
хать из страны»,— заявила по-
пуляризатор науки Светлана Бо-
ринская. Главный редактор газе-
ты ученых «Троицкий вариант» 
физик Борис Штерн призвал 
«подхватить дело 

”
Династии“»: 

«Я предлагаю создать новую ор-
ганизацию, которая занималась 
бы тем же самым, только не ре-
гистрироваться как юридиче-
ское лицо — тогда мы будем не-
потопляемы». «А на какие деньги 
работать-то?» — удивленно отре-
агировали в толпе.

Александр Черных

Ученые провели защиту
В Москве прошел митинг в поддержку фонда «Династия»

Потасовкой активистов с право-
славными общественниками и 
байкерами из «Ночных волков» за-
кончилась акция на Воробьевых го-
рах против возведения на смотро-
вой площадке МГУ 25-метрового 
памятника князю Владимиру. Ра-
нее 50 тыс. москвичей и 2 тыс. сту-
дентов и сотрудников МГУ обрати-
лись к президенту РФ с призывом 
отказаться от проекта, опасаясь, 
что 300-тонный памятник закроет 
вид на университет, а потом спол-
зет в реку. Свои 50 тыс. подписей 
собрали и сторонники возведения 
монумента.

Несколько десятков активистов под 
баннером «Коалиции в защиту Воробь-
евых гор» собрались в пятницу в скве-
ре у МГУ, требуя пересмотреть решение 
властей об установке памятника князю 
Владимиру. Они попытались собирать 
подписи прохожих под соответствую-
щей петицией, но столкнулись с агрес-
сией со стороны представителей Союза 
православных граждан, движения «Ан-
тимайдан» и байкеров клуба «Ночные 
волки». Завязалась потасовка, право-
славные общественники не дали про-
тивникам памятника развернуть свои 
плакаты. Мотоциклисты носились во-
круг пикета с громко включенной му-
зыкой, давя на клаксоны, «антимай-
дановцы» скандировали: «Памятни-
ку святому князю Владимиру быть!» и 
«Майдан в Москве не пройдет!». В ито-
ге в происходящее пришлось вмешать-
ся полиции.

Расположением памятник будет на-
поминать статую князя на Владимир-
ской горке в Киеве: 4,4-метровая фигу-
ра возвышается над Днепром на 16-ме-
тровом постаменте с 1853 года. Исто-
рия установки памятника в Москве 
началась на фоне беспрецедентно-
го обострения отношений между Ук-
раиной и Россией, с подписанного в 
мае 2014 года указа №350 президен-
та Владимира Путина «О проведении 
мероприятий, посвященных памяти 
святого равноапостольного велико-
го князя Владимира — крестителя Ру-
си». На сайте Кремля и в других откры-
тых источниках текста этого докумен-
та нет, но в сентябре 2014 года прави-
тельство РФ во исполнение этого ука-
за утвердило план мероприятий: Мин-
культу поручалось провести в 2015 го-
ду конкурс на проект памятника, а сто-
личной мэрии и Российскому воен-
но-историческому обществу (РВИО) — 
установить сам монумент.

Интерес проявил и Московский па-
триархат, который неоднократно обра-
щался к властям с просьбой ускорить 
работы. Первоначально в списке воз-
можных площадок фигурировали Лу-
бянка и Киевский вокзал, но в февра-
ле 2015 года Мосгордума приняла ре-
шение установить памятник на смо-
тровой площадке МГУ. Эту идею выд-
винула инициативная группа гра-
ждан, в которую вошли архимандрит 
Тихон (Шевкунов) и лидер «Ночных 
волков» Александр Залдостанов. Реше-
нию Мосгордумы предшествовал за-
крытый конкурс, проведенный РВИО: 

из семи вариантов был выбран 25-ме-
тровый монумент авторства Салава-
та Щербакова весом 300 тонн и стои-
мостью 150 млн руб. Изготовление 
памятника оплачивает РВИО из при-
влеченных средств, проектировку — 
Минкульт. Столичные же власти взя-
ли на себя обязательство благоустро-
ить территорию у памятника, а в мар-
те 2015 года выделили площадку раз-
мером 12 х 24 м. Отметим, что по за-
кону Мосгордума принимает решения 
о необходимости установки памятни-
ков в Москве.

Противники стройки (в основном 
это жители Гагаринского района столи-
цы) собрали 55 тыс. подписей под пети-
цией президенту и столичным властям 
с просьбой установить князя Владими-
ра в другом месте: они опасаются, что 
со смотровой площадки МГУ тяжелый 
монумент сползет в реку. Свое письмо 
Владимиру Путину отправили и 2 тыс. 
студентов и сотрудников МГУ, уверен-
ных, что памятник закроет вид на уни-
верситет, признанный объектом куль-
турного наследия. Свои 50 тыс. подпи-
сей в мае 2015 года в Мосгордуму пере-
дали и сторонники памятника.

Консультант управления лан-
дшафтной архитектуры Москомархи-
тектуры Алексей Тихонов ранее со-
общал, что в ходе ландшафтного ана-
лиза не было обнаружено наложе-
ний силуэта 25-метрового памятника 
на 240-метровое здание МГУ, поэтому 
вид на университет монумент не ис-
портит. Что касается оползней, то еще 
в декабре 2014 года НИИ оснований и 
подземных сооружений им. Н. М. Гер-
севанова подготовил рекомендации 
по безопасному устройству фунда-
ментов под памятником, а ГУП «Мос-
горгеотрест» и АО «Мосинжпроект» 
весь первый квартал 2015 года вели 

соответствующие изыскания. В ито-
ге в апреле столичные власти внесли 
изменения в адресную инвестицион-
ную программу Москвы: в докумен-
те появились противооползневые ра-
боты по укреплению склона Воробье-
вых гор стоимостью 404,6 млн руб. Па-
мятник князю в программе не упоми-
нается, говорится лишь о работах «по 
сохранению смотровой площадки».

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков не исключал, что глава го-
сударства обсудит вопрос об установ-
ке памятника на встрече с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным в конце мая, 
но по итогам встречи об этом не сооб-
щалось. В пресс-службе столичной мэ-
рии 

”
Ъ“ заявили, что решение по па-

мятнику оформлено постановлением 
Мосгордумы, и комментировать его 
чиновники считают некорректным. 
Глава комиссии Мосгордумы по мону-
ментальному искусству Лев Лавренть-
ев заявлял, что технических препятст-
вий для установки памятника на Воро-
бьевых горах нет, и «никаких измене-
ний планов не будет». В Минкульте 

”
Ъ“ 

переадресовали за комментариями в 
РВИО, заверив, что в сферу ведения ве-
домства вообще «не входит установка 
памятников». Заместитель исполни-
тельного директора РВИО Владислав 
Кононов сказал, что к протестам об-
щественников относится «спокойно, 
без раздражения». «Если бы мы не бы-
ли уверены в безопасности места, то 
не предпринимали бы никаких дейст-
вий,— сказал он.— Мы же отдаем се-
бе отчет, что будет, если памятник про-
сто накренится. Проводятся работы по 
укреплению площадки. В Москве есть 
куда более сложные инженерные соо-
ружения». Открытие монумента кня-
зю Владимиру намечено на 4 ноября.

Александр Воронов

Монументальное искусство идет в гору
Противников и сторонников установки памятника князю Владимиру 
пришлось разнимать полицейским

Российские ученые  
в субботу вышли  
на площадь,  
чтобы поддержать фонд  
«Династция», а сегодня 
фонд «Династия» решит,  
будет ли он дальше  
поддерживать  
российских ученых   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

На прошлой неделе Общество  
мушкетеров Арманьяка вновь 
устроило выездное заседание 
в Москве. Гасконцы нашего вре-
мени стремятся повязать орден-
ской синей лентой и девизом 
«Один за всех, и все за одного» 
самых разных достойных муж-
чин. В этом году мушкетерские 
ряды пополнили Константин 
Эрнст, Олег Табаков, Юрий  
Осипов, Игорь Бутман и другие.

Заседание общества проходило в 
ресторане «Турандот», который при-
надлежит мушкетеру прошлогод-
него призыва Андрею Деллосу. Об-
щество мушкетеров было создано 
в 1951 году, год назад впервые до-
бралось до России и сразу приняло 
в свои ряды главу ОАО РЖД Влади-
мира Якунина, вице-мэра Москвы 
Леонида Печатникова, владельца 
Bosco di Ciliegi Михаила Куснирови-
ча, бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва, главу РСПП Александра Шохи-
на и одну даму, телеведущую Эве-
лину Хромченко. Не все из них при-
были на нынешнее собрание, зато 
те, кто уже год как мушкетер, ока-
зались пунктуальнее новичков. Го-
сподин Деллос с супругой Евгени-
ей тепло приветствовали капитана 
Общества мушкетеров Арманьяка 
Эмери де Монтескью. Ветвистое ро-
довое древо этого энтузиаста дейст-
вительно где-то задевает семью Шар-
ля Ожье де Баца де Кастельмора, гра-
фа д’Артаньяна (прототип героя Дю-
ма.— 

”
Ъ“). «В течение года вам случа-

лось надевать эту голубую ленту со 
звездой?» — поинтересовался кор-
респондент 

”
Ъ“ у госпожи Хромчен-

ко. «Нам сообщали о мероприятиях, 
приглашали. Как правило, это был 
Жером (исполнительный директор 
агентства Invest in France Agency 
при посольстве Франции в России 
Жером Клозен.— 

”
Ъ“)»,— доволь-

но туманно отвечала она. Кроме го-

сподина Клозена изрядную актив-
ность в общении с гостями в этот ве-
чер демонстрировал граф Жак фон 
Полье. Некоторое время назад жур-
нал Tatler представил его в статусе 
бойфренда Екатерины Песковой, 
экс-супруги пресс-секретаря прези-
дента России.

Происходившее напоминало по-
пулярные в середине 1990-х меро-
приятия с раздачей титулов: старо-
жилы помнят, например, как на од-
ном из таких мероприятий в кази-
но «Кристалл» целительница Джу-
на вручала дворянскую грамоту 
Александру Залдостанову (Хирургу). 
«Здесь тоже никого не обманывают, 
и никто не обманывается, все пони-
мают, что это только игра,— фило-
софски заметил бизнесмен Давид 

Якобашвили.— Но мы, правда, все 
выросли на книге Дюма, и она важ-
на для каждого».

Гости заняли места за столами, 
которые носили имена героев кни-
ги о трех мушкетерах. Сам Эмери де 
Монтескью оказался за столом «Ара-
мис», а немногочисленных журна-
листов сослали за стол «Миледи». 
Рядом с каждым новичком сидел 
уже опытный мушкетер. Госпожа 
Хромченко опекала модельера Ва-
лентина Юдашкина, к господам Дел-
лосу и Куснировичу посадили главу 
РФПИ Кирилла Дмитриева, госпо-
дин Титов описывал тонкости муш-
кетерства президенту «Ви Холдин-
га» Виталию Мащицкому. Как когда-
то на съемках советской экраниза-
ции Дюма, Олега Табакова окружали 
сразу двое мушкетеров — Вениамин 
Смехов и Михаил Боярский. Оба бы-
ли приняты в мушкетеры задолго до 
того, как общество начало гастроли-
ровать в России.

Господин Смехов украсил себя 
синей лентой, а вот господин Бояр-
ский не разбавил свой костюм ре-
шительно ничем, зато спел во сла-
ву господина Табакова песню «По-
ра-пора-порадуемся» в сопровожде-
нии камерного оркестра. Примерно 
за час до этого он проделал то же са-
мое на юбилее Максима Дунаевско-
го, только под аккомпанемент сим-
фонического оркестра. «…Красави-
це и кубку, Олегу Табаку!» — пел го-
сподин Боярский, и все радовались. 
С этого началась церемония вруче-

ния лент и грамот. Каждому новому 
мушкетеру припоминали его заслу-
ги. Господин Табаков все их отмел: 
«Самое главное, что я зачал своего 
младшего ребенка, когда мне был 
71 год!» Поблагодарить организато-
ров удалось только самым инициа-
тивным. «Все те качества мушкете-
ров, которыми мы восхищались в 
детстве, являются инвариантом дос-
тоинств человека, и не важно, како-
му делу он служит»,— сказал акаде-
мик Юрий Осипов.

Тут наступило время клятвы, и 
всем мушкетерам вынесли по бо-
калу арманьяка. «Клянусь всегда 
уважать эту живительную влагу — 
источник всех мужских добродете-
лей и женского восторга»,— зачи-
тал господин де Монтескью, все по-
клялись и весело выпили. «Я прошу 
вас, очень вас прошу сделать все, что 
в ваших силах, а сил у вас много, что-
бы разогнать те тучи, что омрачают 
небо дружбы России и Франции!» — 
говоря это, капитан мушкетеров за-
плакал, а гости вскочили с мест и 
энергично аплодировали. Именно 
в этот момент, похоже, девиз мушке-
теров снова имел значение для быв-
ших мальчиков, выросших на кни-
ге Александра Дюма. Одним из них 
оказался господин Эрнст, который 
до сих пор молча принимал участие 
в церемонии. «Сейчас время непро-
стое для понимания,— сказал он.— 
Люди вообще плохо понимают друг 
друга: у них разные языки, кухни и 
представления о том, что правиль-

но. Но есть авторы, чьи произведе-
ния одновременно глубоко нацио-
нальны и абсолютно интернацио-
нальны. Русские мальчишки начина-
ют любить Францию в возрасте 10–
12 лет так же горячо, как и француз-
ские. За то, что вы здесь, за то, что вы 
протягиваете еще один мост для на-
шего взаимопонимания (он поднял 
бокал.— 

”
Ъ“). Да здравствует Фран-

ция, да здравствует Александр Дю-
ма, да здравствует Россия!»

Евгения Милова

Связанные одной лентой
Константин Эрнст догнал Владимира Якунина среди мушкетеров Арманьяка

светская жизнь

9 июня — Artwin Gallery. Открытие персо-
нальной выставки Ольги Киселевой «Virtus 
Post Nummos?». Среди гостей и участников 
Марианна и Мадина Гоговы, Дмитрий Хан-
кин, Василий Церетели, Ксения Чилингарова, 
Павел Вардишвили, Иосиф Бакштейн, Оксана 
Бондаренко, Изольда Ишханишвили.***
10 июня — кинотеатр «Октябрь». В рамках 
празднования дня рождения Mercedes me 
Store российское представительство немец-
кого автоконцерна дает закрытую премьеру 
фильма «Мир юрского периода». Среди при-
глашенных Дима Билан, Алена Пенева, Игорь 
Гаранин, Дарья Веледеева, Ким Белов, Ян 
Яновский, Ксения Собчак, Мария Лемешева, 
Вячеслав Муругов, Андрей Лошак.***
10 июня — парк Горького. Торжественное 
открытие Музея современного искусства 
«Гараж». Ожидаются Дарья Жукова, Рем 
Колхас, Леонардо Ди Каприо, Виктор Век-
сельберг, Сергей Капков, Роман и Софья 
Троценко, Ольга Свиблова, Алена Долецкая, 
Александр Жуков.*****

НА НЕДЕЛЕ

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Г Р О М К И Е  С П О Р Ы  
В О К Р У Г  С Т О Л И Ч Н Ы Х  П А М Я Т Н И К О В

В сентябре 1997 года на стрелке Москвы-реки 
в центре города был открыт 98-метровый па-
мятник Петру I работы Зураба Церетели. 
Против монумента шла общественная кампания 
под лозунгами «Долой царя!» и «Вас здесь не 
стояло!». Жители собирали подписи за пере-
нос или снос памятника, члены радикальной 
организации «Реввоенсовет» планировали его 
взорвать. В 2012 году мэр Сергей Собянин на-
звал монумент «частью города, несмотря на всю 
его нелепость».

В ноябре 1999 года скульптор Александр 
Рукавишников выиграл конкурс правительства 
Москвы по возведению памятника писателю 
Михаилу Булгакову и его литературным 
героям на Патриарших прудах. В 2003 году, 
когда скульптура была завершена, местные 
жители выступили против «памятника нечистой 
силе». Наибольшее их возмущение вызвал 
12-метровый фонтан-примус в центре компози-
ции. К кампании против монумента присоеди-
нились деятели культуры и священнослужители. 
Проект был свернут.

В сентябре 2001 года в сквере на Болот-
ной набережной появилась скульптурная 
композиция Михаила Шемякина «Дети 
— жертвы пороков взрослых». Жители 
района Якиманка в открытом письме мэру 

Юрию Лужкову высказались против установки 
монумента, опасаясь его негативного влияния 
на психику детей. Выбор места установки 
памятника критиковали члены Комиссии 
по монументальному искусству. На скульптуру 
неоднократно покушались вандалы, из-за чего 
ее обнесли забором.

В октябре 2004 года в вестибюле пешеход-
ного моста «Багратион» в районе «Москва-
Сити» была установлена семиметровая 
скульптурная композиция Эрнста Неиз-
вестного «Древо жизни». Ранее Комис-
сия по монументальному искусству пять раз 
отказывалась разместить ее у здания мэрии 
на Новом Арбате из-за того, что скульптура 
«похожа на атомный гриб».

В июле 2005 года Комиссия по монумен-
тальному искусству приняла решение установить 
в сквере вблизи кинотеатра «Баку» памятник 
бывшему президенту Азербайджана 
Гейдару Алиеву. Жители района Аэропорт 
собрали более 1000 подписей против монумента. 
Запрещенное ныне Движение против нелегаль-
ной иммиграции (ДПНИ) организовало несколько 
митингов и грозилось демонтировать памятник 
после его установки. В 2006 году власти отказа-
лись от проекта.

Евгения Чернышева

Французский сенатор  
Эмери де Монтескью (слева) 
выступил в роли капитана  
де Тревиля, зачислив в роту  
мушкетеров гендиректора 
«Первого канала» Константина 
Эрнста и джазмена Игоря  
Бутмана (справа)   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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В Турции вчера прошли пар-
ламентские выборы. Их пред-
варительные результаты ока-
зались неутешительными для 
правящей умеренно-ислами-
стской Партии справедливо-
сти и развития (ПСР). Ей не 
удалось получить большин-
ство мест в Меджлисе, необ-
ходимое для дальнейшего 
выстраивания властной вер-
тикали во главе с президен-
том Реджепом Тайипом Эр-
доганом, который теперь не 
сможет по своему усмотре-
нию изменить конституцию. 
С подробностями из Стамбу-
ла — корреспондент ”Ъ“  
ОЛЬГА КУЗНЕЦОВА.

— Страну ждут большие пере-
мены,— убеждает меня на выхо-
де с избирательного участка в на-
чальной школе Фирузага в цент-
ре Стамбула 32-летний Улаш.— 
Партия справедливости и раз-
вития займет первое место, но 
ее время, как и время Эрдогана, 
уходит. 

Улаш — курд, он стильно одет 
и хорошо говорит по-английски. 
Два года назад Улаш участвовал 
в антиправительственных про-
тестах и уверен: эхо тех высту-
плений живо, а приход во власть 
альтернативных политических 
сил уже не призрачная, а вполне 
реальная перспектива. Сам Улаш 
голосовал за Партию демокра-
тии народов (ПДН): «Но не пото-
му, что она отстаивает права кур-
дов (долгие годы ущемлявшие-
ся в Турции.— 

”
Ъ“), а потому, что 

Меджлису нужен приток альтер-
нативных сил». 

Ключевым вопросом накану-
не выборов было то, сумеет ли 
ПДН пройти десятипроцентный 
избирательный барьер. Барьер в 
итоге пройден, а парламентская 
система Турции из трехпартий-
ной превращается в четырех-
партийную. ПСР же, по итогам 
предыдущих выборов сформи-
ровавшая однопартийное пра-
вительство, на сей раз не наби-
рает абсолютного большинст-
ва. Это ставит под удар намере-

ния изменить конституцию, ко-
торая наделила бы Реджепа Тай-
ипа Эрдогана неограниченны-
ми «сверхпрезидентскими» пол-
номочиями. Первые результа-
ты, согласно которым правящая 
партия получает менее полови-
ны кресел в 550-местном пар-
ламенте, набрав примерно 42% 
голосов, уже названы сокруши-
тельным поражением власти. 
Курды же и другие сторонники 
ПДН празднуют победу: им про-
чат 70 кресел в Меджлисе. 

Российский тюрколог Иль-
шат Саетов уверяет меня, что 
власти прибегнут к махинаци-
ям, учитывая, что эти выборы 
для правящей партии крайне 
важны. Другой мой собеседник в 
турецких академических кругах 
убежден, что власти предприня-
ли все усилия, чтобы обеспечить 
явку «нужных избирателей» и 
что неслучайно выборы назна-
чили на время отпусков, когда 
«прогрессивный электорат» (в 
отличие от тех, кто придержива-
ется консервативных взглядов) 
разъезжается.

На участке в частной армян-
ской школе Эсаян в центре горо-
да председатель избирательной 
комиссии Мурат Топрак убежда-

ет меня, что никаких нарушений 
не было, а вбросы голосов исклю-
чены в принципе. «Мы полно-
стью контролируем и ход голосо-
вания, и подсчет бюллетеней»,— 
говорит он мне. Иностранных 
журналистов в армянской шко-
ле встречают любезно, не желая 
даже взглянуть на удостовере-
ние личности: «Да что мне ваши 
документы, нам тут прятать нече-
го, смотрите что хотите».

На столе перед нами — стоп-
ка пустых бюллетеней с симво-
ликой и названием 19 партий и 
именами независимых канди-
датов. Гарантированных фаво-
ритов трое. Кроме ПСР, это свет-
ская Народно-Республиканская 
партия и Партия националисти-
ческого движения — бессмен-
ная за время правления умерен-
ных исламистов парламентская 
триада.

Старший по участку присталь-
но следит за ходом голосования. 
Он категорически не разрешает 
избирателям проносить в кабин-
ку для голосования личные ве-
щи, а тем более мобильные теле-
фоны. «Я хоть и строгий, но явка 
у нас все равно высокая,— шутит 
он в беседе со мной,— почти по-
ловина зарегистрированных у 
нас избирателей к полудню уже 
проголосовали».

Двое полицейских в маши-
не, припаркованной у выхода 
из школы, уверяют меня, что 
никаких беспорядков в день 

голосования не ожидается. «По 
крайней мере, в наших планах 
на сегодня нет разгона проте-
стующих»,— говорит мне один 
из них. Площадь Таксим, где в 
целях безопасности полицей-
ский кордон порой дежурит да-
же в обычные дни, вчера пусто-
вала, что выглядело даже немно-
го удивительно. 

«Разве это нормально — за-
прещать продажу алкоголя в 
день голосования?» — жалуется 
мне Беки, владелец небольшого 
магазинчика неподалеку от цен-
тра города. «Но я уже смирил-
ся,— добавляет он.— Порядок 
превыше всего». 

«Конечно, я голосовал за ПСР, 
за Эрдогана,— рассказывает 
мне Эмрах (ему около 35 лет, он 
построил успешную карьеру в 
строительном бизнесе).— Но не 
потому, что я люблю нынешнюю 
власть (не менялась в Турции с 
2002 года.— 

”
Ъ“), а потому что 

нам нужна стабильность и пре-
емственность. Если ее не будет, 
в стране все рухнет в одночасье». 

К нашему с Эмрахом разго-
вору присоединяется учитель-
ница географии одного из стам-
бульских лицеев Улькю Учак. «Я 
всегда была и буду на стороне 
Народно-Республиканской пар-
тии,— восклицает она.— Наша 
страна создавалась светской, та-
кой и останется». Эмрах спорит 
с Улькю: «Благополучие людей 
важнее, чем какие-то придуман-
ные ценности»,— говорит он. 
И беседа перетекает в бурную 
дискуссию.

В Турции вчера такие дискус-
сии были слышны на каждом 
шагу. Выборы раскололи стра-
ну, как не раскалывали уже дав-
но. И результатом вполне может 
стать «правительство меньшин-
ства», как уже предсказали сорат-
ники президента Эрдогана. А за-
тем, вполне возможно, досроч-
ные выборы. 

Похоже, туркам понрави-
лись выборы с непредсказуе-
мым исходом. И они хотят про-
водить их почаще.

В Кишинёве прошел антиправительст-
венный митинг. Его участники требова-
ли отставок руководителей Генпрокура-
туры, Национального центра по борьбе 
с коррупцией и Нацбанка, которых они 
считают виновными в выводе из страны 
€1 млрд. C похожими требованиями  
накануне митинга выступил и премьер  
Кирилл Габурич, который в случае их 
невыполнения пригрозил уйти в отстав-
ку. С подробностями о том, как Молда-
вия погружается в политический кри-
зис,— корреспондент ”Ъ“ в Кишинёве  
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Митинг был организован гражданской 
платформой «Достоинство и правда» (ДП), 
которая объединяет журналистов, юристов 
и представителей неправительственных ор-
ганизаций. Это уже третья антиправитель-
ственная акция платформы с начала года — 
первые две прошли 5 апреля и 3 мая. Май-
ская демонстрация была самой многочи-
сленной — в тот день в центре столицы про-
тестовали, по разным оценкам, от 20 тыс. 
до 40 тыс. человек. Сейчас, по данным по-
лиции, в акции приняли участие до 10 тыс. 
протестующих.

В какой-то момент мирный митинг ед-
ва не перерос в столкновения. Разрешение 
мэрии митинговать на центральной площа-
ди Кишинёва в этот же день получила пра-
вая Либеральная партия, зампред которой 
Дорин Киртоакэ является столичным гра-
доначальником. Ранее либералы вместе с 
Либерально-демократической и Демокра-
тической партиями были у власти, но по-
сле прошлогодних парламентских выборов 
остались за бортом правящей коалиции «За 
европейскую Молдову» и теперь критикуют 
ее за коррупцию.

Из-за митинга либералов, на котором они 
агитировали за своих кандидатов в мэры сел 
и городов (14 июня в Молдавии пройдут вы-
боры в местные органы власти), попутно 
критикуя нынешнюю власть, сторонникам 
ДП пришлось протестовать рядом с площа-
дью — в сквере кишинёвского Кафедрально-
го собора. Это им явно не нравилось — они 
считали, что либералы специально заняли 
площадь, чтобы она не досталась участни-
кам гражданского протеста. В какой-то мо-
мент нервы сторонников ДП сдали: несмо-
тря на призывы организаторов не подда-

ваться на провокации люди двинулись на 
либералов с криками «Позор! Предатели! Иу-
ды!». Полицейские встали между двумя тол-
пами. Порой казалось, что полицию сомнут, 
но столкновений все же удалось избежать.

Акция ДП продлилась около четырех ча-
сов. На ней была принята резолюция, в кото-
рой протестующие потребовали отправить 
в отставку генпрокурора, главу Националь-
ного центра по борьбе с коррупцией, а также 
наказать всех виновных в молдавской кра-
же века — выводе из трех банков страны по-
средством сомнительных операций суммы, 
эквивалентной €1 млрд. Координаторы плат-
формы заявили, что ждут от властей выпол-
нения своих требований до 27 августа, когда 
в Молдавии отмечают День независимости. 
Если же власть не прислушается, представи-
тели ДП обещают вывести на площадь в разы 
больше людей и «поставить точку».

Между тем за день до митинга премьер 
Молдавии Кирилл Габурич, отметивший в 
минувший четверг 100 дней во главе каби-
нета, выступил с похожими требованиями. 
В открытом письме, адресованном прези-
денту и парламенту, он отметил, что страна 
«погрязла в коррупции, ее финансовая сис-
тема кровоточит, а за все это вынуждены пла-
тить рядовые граждане». Чтобы исправить 
ситуацию, господин Габурич призвал уво-
лить генпрокурора, главу Нацбанка, а так-
же руководство Национальной комиссии по 
финансовому рынку (все назначаются пар-
ламентом). Если через месяц его требования 
не будут выполнены, премьер пообещал по-
дать в отставку.

Таким образом, правящие Либерально-
демократическая и Демократическая пар-
тии оказались в ситуации, когда им противо-
стоит не только возмущенное гражданское 
общество, но и человек, назначенный ими 
же на ключевой пост в стране (Молдавия яв-
ляется парламентской республикой). Улич-
ные протесты вкупе с разладом в руковод-
стве свидетельствуют: страна, которой уже 
шесть лет руководят партии, называющие 
себя проевропейскими, погружается в по-
литический кризис, который вызван отсут-
ствием реальных реформ и тотальной кор-
рупцией. Все это вряд ли будет способство-
вать повышению популярности властей пе-
ред намеченными на будущее воскресенье 
местными выборами.

Турция показала склонность к демократии
Выборы завершились не в пользу Реджепа Тайипа Эрдогана 

Молдавский премьер 
объединился с оппозицией
Он бросил вызов правящей коалиции,  
ставленником которой считался

Формально партия Режде-
па Тайипа Эрдогана парла-
ментские выборы выигра-
ла. По сути же — проиграла   
ФОТО AP

Отношения между Москвой и Ва-
шингтоном достигли историче-
ского дна в связи с событиями на 
Украине, на которые Запад отве-
тил санкциями в адрес России. Мо-
сква фактически объявила о выхо-
де из Договора об обычных воору-
женных силах в Европе и, похоже, 
вознамерилась не снизить, а, нао-
борот, усилить военную напряжен-
ность. Тем не менее стратегические 
военные каналы связи должны 
оставаться открытыми в период по-
вышенной напряженности в ядер-
ной сфере. А также во время повы-
шенной геополитической напря-
женности должны поддерживаться 
и связи в сфере борьбы с террориз-
мом. На самом деле их следует даже 
укрепить — по той простой причи-
не, что, к сожалению, потребность 
в них в будущем будет весьма зна-
чительной.

Исламистская террористическая 
угроза не исчезает. Она только уси-
ливается. Борьба с терроризмом — 
та самая сфера, где США и Россия 
имеют общие интересы. Совместная 
деятельность на почве необходимо-
сти противостоять исламскому джи-
хадистскому движению может по-
мочь со временем восстановить до-
верие между двумя странами.

Хорошо информированный 
источник в одном американском 
ведомстве, занимающемся борьбой 
с терроризмом, недавно сообщил 
мне, имея в виду сотрудничество с 
Россией: «Бывают моменты, когда 
наши интересы совпадают, несмо-
тря на политическую напряжен-
ность на более высоком уровне. Это 
можно назвать тактическим сотруд-
ничеством, и оно может оказаться 
весьма полезным».

Это сотрудничество ослабло по-
сле взрывов в Бостоне и нежелания 

ФБР прислушаться к предупрежде-
ниям российских спецслужб о бра-
тьях Царнаевых. Интересно, полу-
чают ли американские спецслужбы 
от России то, что им надо в плане ин-
формации, после того как американ-
ский агент Райан Фогл был арестован 
в Москве при попытке завербовать 
российского агента антитеррористи-
ческого ведомства? Выбор вербовщи-
ков пал на этого офицера, когда рос-
сийские власти разрешили агентам 
ФБР проводить беседы с представля-
ющими интерес людьми в Дагеста-
не после бостонского теракта. И этот 
российский офицер попал в поле 
зрения американской разведки.

Угроза терроризма, с которой 
сталкиваются США, хорошо извест-
на. При этом и у России есть подоб-
ные проблемы на Кавказе. Со вре-
мен окончания чеченских войн 
российское руководство рассчиты-
вает на Рамзана Кадырова как на си-
лу, способную справиться с угрозой 
исламистов в Чечне и в регионе. Но 
страсти кипят по-прежнему, в чем 
мы могли убедиться во время терак-
тов в Волгограде в преддверии со-
чинской Олимпиады. Жесткие ме-
тоды Кадырова могут вызвать еще 
большее недовольство, которое не-
заметно накапливается при внеш-
нем благополучии. Продвижение 
«Исламского государства» (ИГ) в сто-
рону Кавказа и российской грани-
цы может иметь самые непредска-
зуемые последствия.

На прошлой неделе глава МИД 
России Сергей Лавров обеспоко-
енно заявил, что ИГ может занять 
большие территории и значитель-
но окрепнуть. В настоящее время ИГ 
представляет для России большую 
угрозу, чем для США, но ситуация 
может измениться, в чем все смогли 
убедиться 11 сентября 2001 года.

Глупо думать, что США могут за-
держать всех террористов, въезжа-
ющих в страну, просто обеспечивая 
досмотр всех пассажиров сотруд-
никами управления транспортной 
безопасности. Мы недавно наблю-
дали, как специальные группы со-
трудников департамента внутрен-
ней безопасности без проблем про-
носили через службы безопасно-
сти аэропортов муляжи бомб и ору-
жия. Стратегия США должна быть 
направлена на предотвращение со-
здания тренировочных баз и укры-
тий, где террористы собираются го-
товить акции против нашей стра-
ны. Именно в этой области сотруд-
ничество с Россией может быть вы-
годно для нас. Можно предполо-
жить, что взаимодействие в борь-
бе с ИГ поможет двум странам улуч-
шить свои отношения.

Но как Россия и Америка смогут 
договориться о совместной борь-
бе с ИГ, когда у США нет собствен-
ной последовательной стратегии 
в этой области? Мировое сообще-
ство считает, что участие США в со-
бытиях на Ближнем Востоке но-
сит нерешительный и неэффектив-
ный характер. Честно говоря, оно 
вызывает недоумение. Отказ ад-
министрации Обамы признать ра-
дикальный ислам угрозой наше-
му образу жизни привел к тому, что 
Белый дом пытается убедить себя, 
будто угрозы не существует вовсе, 
вместо того чтобы эффективно бо-
роться с ней. Каковы намерения ад-
министрации Обамы? Заключают-
ся ли они в том, чтобы уничтожить 
ИГ, как говорил президент, или про-
сто делать вид, что что-то делается, 
до тех пор пока к власти не придет 
следующий глава государства? От-
вет президента Обамы на эти во-
просы неочевиден. И это в лучшем 
случае.

Таким образом, возможности 
тактического сотрудничества Рос-
сии и США в борьбе с конкретными 
случаями проявления терроризма 
есть. Но, судя по всему, стратегиче-
ских достижений в этой области не 
будет, пока администрация Барака 
Обамы не определится со своими 
целями. К сожалению, о лидерстве 
США в этом вопросе, скорее всего, 
следует забыть — до прихода следу-
ющего хозяина Белого дома.

В борьбе с терроризмом  
у США и России общие интересы

Л. Тодд Вуд, 
автор популярной колонки «За занавесом» 
в газете The Washington Times,  
выпускник Академии ВВС США

Одна из господствующих тенденций 
на Ближнем Востоке — наступление 
радикальных исламистских и терро-
ристических группировок, угрожаю-
щих как России, так и США.

Позиции и интересы Москвы и 
Вашингтона в этом регионе асимме-
тричны. Америка (не говоря уже о ее 
союзниках) пока остается крупным 
покупателем ближневосточной неф-
ти, ряд государств региона имеют с 
ней договоры об обороне и безопас-
ности, здесь расположены базы США. 
Этого нет у России. В то же время она 
сотрудничает с государствами, кото-
рые имеют напряженные отноше-
ния с США, хотя в отдельных случа-
ях ее связывают тесные узы и со стра-
нами—партнерами США, например 
с Турцией. В целом можно признать, 
что Москва в этом регионе не имеет 
жизненно важных интересов. Соот-
ветственно, здесь между Россией и 
США не существует диаметральных 
противоречий, даже если их власти 
по-разному относятся к отдельным 
режимам или событиям. Это гипо-
тетически создает возможность для 
сотрудничества в тех областях, где у 
двух держав совпадают интересы.

Но в чем же они совпадают? В пер-
вую очередь, безусловно, в необходи-
мости оказания жесткого отпора меж-
дународному терроризму и экстре-
мизму. По данным российских СМИ, 
госсекретарь США Джон Керри пере-
дал Владимиру Путину и Сергею Лав-
рову на недавней встрече в Сочи сиг-
нал о готовности Вашингтона к коор-
динации действий против террори-
стической группировки «Исламское 
государство» (ИГ). Россия нужна Запа-
ду как опытный и надежный партнер 
в борьбе с терроризмом.

Россия и США также заинтересо-
ваны в стабильности региона. Если 
и верно, что Вашингтон стремится, 

как считают многие в России, создать 
в нем обстановку «управляемого хао-
са», думаю, это не соответствовало бы 
долгосрочным американским инте-
ресам. Смена недружественных (или 
не управляемых США) режимов при-
несла США больше проблем, нежели 
преимуществ. Когда станет управляе-
мой Ливия и кто будет ею управлять? 
Вряд ли США. Неслучайно американ-
ские политики-реалисты, к приме-
ру Генри Киссинджер, критически 
отнеслись к бездумному вмешатель-
ству США в дела государств региона. 
Но могут ли Россия и США сегодня со-
трудничать, скажем, в восстановле-
нии стабильности в Ливии? Навер-
ное, это было бы неплохо.

Однако российско-американское 
сотрудничество даже в сферах совпа-
дающих интересов подвержено воз-
действию ряда ограничителей. Глав-
ный из них — плачевное состояние 
двусторонних отношений и, соответ-
ственно, глубокое недоверие между 
правительствами двух стран. Даже 
урегулирование украинского кризи-
са вряд ли радикально изменит ситу-
ацию. С одной стороны, в некоторых 
странах арабского мира, ставших 
жертвами террористов, США поддер-
живают некоторые исламистские ор-
ганизации, которые они считают уме-
ренными. Россия же полагает, что и 
эти группировки несут угрозу, ненам-
ного меньшую, чем «Джебхат ан-Ну-
сра». Не нужно делить террористов 
на плохих и хороших. С другой сто-
роны, США отказываются сотрудни-
чать с правительством Дамаска, кото-
рое Москва рассматривает как важно-
го партнера в борьбе с терроризмом.

Даже если предположить, что на-
ше контртеррористическое сотруд-
ничество будет выведено на высокий, 
соответствующий угрозе уровень, 
Россия в любом случае не будет гото-

ва присоединиться к какой-либо коа-
лиции, ведомой США, а США никогда 
не откажутся от «водительства». Наша 
страна, которая извлекла полезные 
уроки из американского (да и свое-
го) опыта, как мне кажется, вообще 
ни при каких обстоятельствах не ста-
нет вести боевые действия на терри-
тории арабского мира. Даже если речь 
идет об ударах с воздуха. В любом слу-
чае Москва будет настаивать на выне-
сении вопроса в Совбез ООН и на том, 
чтобы любые силовые действия были 
коллективными и предпринимались 
только с его санкции. Кстати, можно 
ли говорить о серьезном взаимодей-
ствии двух стран в деликатной сфере, 
затрагивающей интересы националь-
ной безопасности, если между ними 
фактически отсутствуют регулярные 
механизмы и каналы для проработки 
такого взаимодействия.

Тем не менее Россия готова к тес-
ному сотрудничеству в борьбе про-
тив терроризма как с Западом, так 
и с региональными игроками, при 
этом всегда предпочитая сотрудни-
чать с легитимными правительства-
ми. После расправ террористов из 
ИГ над жителями Пальмиры россий-
ский МИД призвал международных и 
региональных игроков взаимодейст-
вовать с теми правительствами регио-
на, которые ведут войну против этого 
зла. Особое беспокойство Москвы вы-
зывает рост числа джихадистов из ре-
гионов России и государств Централь-
ной Азии, воюющих в рядах ИГ. По 
данным международной кризисной 
группы, число боевиков из Централь-
ной Азии, воюющих в Сирии, дости-
гло 4 тыс. человек, а недавнее присо-
единение к ним командира таджик-
ского ОМОНа полковника Халимова 
имело сильный резонанс.

Думаю, необходимость совмест-
но противостоять угрозе все же под-
толкнет Вашингтон и Москву друг 
к другу. Однако с учетом всех отме-
ченных ограничителей сотрудниче-
ство будет, вероятно, носить низко-
профильный характер. Стороны в 
лучшем случае станут координиро-
вать свои действия и обмениваться 
необходимой информацией, дейст-
вуя каждая самостоятельно, возмож-
но — по параллельным трекам. Но 
даже это станет мерой доверия, кото-
рая поможет оздоровить двусторон-
ние отношения.

Угроза со стороны радикалов  
может сблизить Москву и Вашингтон

Виталий Наумкин, 
директор Института востоковедения РАН, 
доктор исторических наук,  
профессор

ДИАЛОГ РОССИЯ–США    

Международный дискуссионный 
клуб «Валдай» в партнерстве с ”Ъ“ 
и The Washington Times представля-
ет второй выпуск совместного про-
екта, посвященного перспективам 
российско-американских отноше-
ний. За месяц с небольшим, прошед-
ший после первой публикации, меж-

ду Москвой и Вашингтоном вроде бы 
забрезжил луч. Россию посетили гос-
секретарь Джон Керри, которого при-
нял президент Владимир Путин, и два 
высокопоставленных дипломата. Тем 
самым завершился период, когда кон-
такты сводились к самому необходи-
мому минимуму, стороны признали, 
что коммуникация все же неизбежна. 
Правда, дальше пока не пошло — отно-

шения остаются совсем холодными, 
а в последние дни из-за очередного 
обострения на востоке Украины рито-
рика еще обострилась.
Вероятно, на предстоящий период на-
до привыкать к такой модели: общая 
отчужденность, которую несколько 
разбавляет понимание необходимо-
сти взаимодействия по узкому кру-
гу вопросов, прежде всего связанных 

с Ближним Востоком. Наши сегод-
няшние авторы излагают российскую 
и американскую точки зрения на то, 
способна ли террористическая угроза 
стать объединяющим фактором хотя 
бы в ограниченной сфере. В следую-
щих выпусках проекта мы продолжим 
искать точки соприкосновения.

Федор Лукьянов,  
научный директор МДК «Валдай»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20460,9 (–27,29)
РТС 922,67 (+0,04)
FTSE 100 6804,6 (–54,64)

DAX 30 11197,15 (–143,45)
DJIA 17849,46 (–56,12)
NASDAQ Composite 5068,46 (+9,33)

По данным агентства Reuters. 
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● 59,69тыс. пунктов ● 17,862

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.06.15
Австралийский доллар 43,2703
Английский фунт 86,2087
Белорусский рубль** 36,7623
Датская крона* 84,9385

Доллар США 56,2463
Евро 63,3221
Индийская рупия*** 88,0362
Казахский тенге*** 30,2473

Канадский доллар 44,9001
Китайский юань* 90,6803
Норвежская крона* 71,7656
СДР 79,2690

Сингапурский доллар 41,7134
Новая турецкая лира 21,0503
Украинская гривна* 26,7203
Шведская крона* 67,6769

Швейцарский франк 60,3955
Японская иена*** 45,0854
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в социальную справедливость 
изучает корреспондент отдела 
экономической политики

Анастасия 
Мануйлова

Не успело правительство договорить-
ся об одном аспекте пенсионной си-
стемы — о статусе накопительно-
го компонента пенсии, как ему при-
шлось еще более сложный — возмож-
ность повышения пенсионного воз-
раста. Хотя впервые о необходимо-
сти изменить срок выхода на пенсию 
в госструктурах говорили после пер-
вой пенсионной реформы — в нача-
ле 2000-х годов, в последние десять 
лет такие предложения в правитель-
стве выдвигали только представите-
ли Минфина, и их идеи не станови-
лись предметом официального об-
суждения у премьер-министра. Но в 
2015 году ситуация изменилась (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 7 марта) — и о воз-

можности повышения пенсионно-
го возраста высказался Владимир Пу-
тин. После этого и Минфин, и Минтр-
уд, и лично премьер-министр Дмит-
рий Медведев немедленно выдви-
нули ряд предложений. Содержание 
большей их части можно свести к од-
ному — пенсионный возраст необхо-
димо повышать прямо или косвенно 
(так, пенсионерам при зарплате бо-
лее 1 млн руб. в год предложено отка-
заться от пенсии до момента сокраще-

ния их дохода), но только для отдель-
ных категорий граждан. За рост его 
для всех и сразу опять выступает толь-
ко Минфин — но пока введение поро-
га пенсионного возраста 63 года и для 
мужчин, и для женщин в правительст-
ве не одобрено.

Главный аргумент против, кото-
рый выдвигает Минтруд,— относи-
тельно низкая (в сравнении со стра-
нам ОЭСР) ожидаемая продолжитель-
ность жизни россиян. Как неслож-
но было предположить, она доволь-
но сильно различается по регионам 
страны. Варьируется и более важный 
для этой ситуации показатель — про-
должительность периода дожития по-
сле выхода на пенсию. Как следует из 
рейтинга регионов России от компа-
нии «Финэкспертиза», разница меж-
ду средним сроком дожития в них мо-
жет достигать 9 лет. Меньше всего по-
сле выхода на пенсию живут жители 
Тывы (17 лет), больше всего — жители 
Ингушетии (26 лет). В Москве этот по-
казатель составил 24 года, в Санкт-Пе-
тербурге — 22 года. В целом по России 
возраст дожития — 21 год: для муж-
чин — 16 лет, а для женщин — 25. В 
большинстве субъектов РФ (60 реги-
онов) средняя продолжительность 
жизни после выхода на пенсию ниже 
среднероссийской — региональные 
значения выше ее только в 23 субъек-
тах страны.

Странно, что такой разброс пока-
зателей до сих по не натолкнул участ-
ников обсуждения на идею повысить 
пенсионный возраст в отдельных 
субъектах федерации, где возраст до-
жития максимален. Если Белый дом 
всерьез рассматривает идею о повы-
шении пенсионного возраста гра-
ждан, исходя из их доходов, что ме-
шает принять за основу настолько 
же произвольный территориальный 
принцип? По крайней мере для боль-
шинства «короткоживущих» регио-
нов такое разделение выглядело бы 
воплощением социальной справед-
ливости не в меньшей степени.

вчера

АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
МОСКВЫ

поддержал Минэнерго, ко-
торое отказалось рассма-
тривать документы запро-
са «Роснефти» на право полу-
чения льгот для ее дочерней 
структуры «Верхнечонскнеф-
тегаз» (ВЧНГ), поданные задним 
числом. В апреле госкомпания по-
дала иск к Минэнерго, в котором 
требовала возмещения ей 60   млрд 
руб. Представитель министерст-
ва заявил, что действующая зако-
нодательная база не предполага-
ет предоставления ВЧНГ экспорт-
ных льгот и срок подачи заявления 
давно истек. Представитель Рос-
недр же в суде отметил, что ведом-
ство не получало никаких объясне-
ний, почему структура «Роснефти» 
не стала предоставлять докумен-
ты на получение льготы для неф-
ти Верхнечонского месторожде-
ния в 2012–2013 годах. Предста-
витель компании, в свою очередь, 
также отметил, что право на льго-
ту дается за добычу сложной неф-
ти, а не за формальное обраще-
ние за льготой. Бывший владелец 
месторождения ТНК-ВР в 2011 го-
ду обращался за льготами, но ему 
 было отказано.  «Интерфакс»

QIWI PLC,

владеющая одноименной систе-
мой моментальных платежей, рас-
крыла список акционеров, 
 которые в будущем могут про-
дать свои доли. Среди них — ра-
нее неизвестный совладелец груп-
пы Mulers Investments Limited, бене-
фициарами которой являются Аль-
берт Авдолян (90%) и Сергей Адо-
ньев (10%). Mulers может продать 
806 тыс. акций Qiwi (1,9%). Поми-
мо акций Qiwi структурам господ 
Авдоляна и Адоньева принадле-
жат, в частности, 74,9% компании 
Yota Devices. Акции Qiwi также мо-
гут продать Mail.ru Group (712,5 тыс. 
акций класса A, или 3,5% голосов); 
E1 Limited, бенефициаром которой 
является председатель совета ди-
ректоров Qiwi Борис Ким (1,9 млн 
класса А, или 9,3% голосов); при-
надлежащая Николаю и Андрею 
Романенко Antana International 
Corporation (651,7 тыс. акций клас-
са В); Игорь Михайлов и Кирилл Ев-
даков. Группа «Открытие» также мо-
жет реализовать весь свой пакет — 
3,9 млн акций, полученных при про-
даже Qiwi 70% капитала системы 
денежных переводов Contact и про-
цессинговой компании Rapida. 
Но «Открытие Холдинг» не плани-
рует продажу пакета акций Qiwi, ко-
торый компания получает в обмен 
на Contact и Rapida, утверждает 
представитель «Открытия». Соглас-
но материалам Qiwi, ее акционе-
ры планируют продать до 6,42 млн 
акций. В пресс-службе Qiwi сооб-
щили, что зарегистрированные 
в списке акционеры могут совер-
шать операции со своими акция-
ми без прохождения дополнитель-
ных процедур в течение трех лет, 
но не обязательно этим правом вос-
пользуются.  Владислав Новый, 
 Ольга Шестопал,  «Интерфакс»

правила  
игры

В РФ 23 региона, 
где пенсионеры живут 
дольше среднего: 
чем идея повысить 
в них пенсионный воз-
раст хуже отказа в пен-
сии пенсионерам c до-
ходом выше среднего? 

В ближайшем будущем 
Банк России намерен мак-
симально использовать 
статус мегарегулятора 
и синхронизировать про-
верки банков и некредит-
ных финансовых органи-
заций, входящих в одни 
и те же формальные и не-
формальные группы. 
Проверки во всех участни-
ках таких групп будут пла-
нироваться заранее и про-
ходить одновременно. 
По замыслу регулятора, 
это позволит более опера-
тивно выявлять пробле-
мы у разных участников 
финансового рынка и со-
ответствующим образом 
реагировать на них.

О планах мегарегулятора 
по совершенствованию про-
верок разных участников фи-
нансового рынка на Между-
народном банковском кон-
грессе в Санкт-Петербурге 
рассказал зампред ЦБ, руко-
водитель главной инспекции 
Банка России Владимир Саф-
ронов. О перспективах такой 
синхронизации для борьбы 
со схемами, по словам госпо-
дина Сафронова, можно су-
дить уже сейчас. «Например, 
когда при вступлении НПФ 
в систему гарантирования 
накоплений мы проводили 
проверки фондов, в том числе 
входящих с другими участни-
ками финрынка в формаль-
ные и неформальные груп-
пы, то неоднократно наблю-
дали, как фонды прятали 
свои плохие активы в банках 
и, наоборот, как банк решает 
при проверке свои проблемы 
за счет средств пенсионных 
фондов»,— рассказал он.

До сих пор такие провер-
ки проводились эпизодиче-
ски. «Сначала надо в принци-
пе было наладить надзор за 
небанковскими участника-
ми финрынка, внедрить для 
них методики обычных про-
верок, аналогичные тем, по 
которым мы проверяем бан-
ки,— говорит господин Саф-
ронов.— И вот теперь мы до-
росли до нового этапа — син-
хронных проверок разных 
участников финрынка на си-
стематической основе». Для 
этого необходим новый уро-
вень взаимодействия между 
различными подразделени-
ями надзорного блока, про-
должает он. Начиная с момен-
та формирования сводного 
плана проверок нужно будет 
выявлять все объекты таких 
синхронных проверок, де-
лать соответствующую пред-
проверочную подготовку по 
ним, плотно мониторить са-
му проверку, формировать 
совместные надзорные груп-

пы из надзорных сотрудни-
ков ЦБ по кредитным и не-
кредитным финорганизаци-
ям и пр. Все эти процессы и 
должны быть регламентиро-
ваны в ближайшем будущем.

Более того, ЦБ серьезно 
меняет и саму концепцию 
проведения проверок. Как 
рассказал Владимир Сафро-
нов, теперь в начале прове-
рок будет в течение 10–14 
дней проводиться экспресс-
оценка, которая даст прове-
ряющим уже в начале про-
верки возможность понять, 
с каким объектом они име-
ют дело, и дальше в ходе про-
верки уточнять эту оценку и 
действовать более риск-ори-
ентированно. «При действу-
ющем традиционном под-
ходе все участники рабочей 
группы исследуют свои во-
просы по индивидуально-
му плану, а в конце провер-
ки руководитель рабочей 
группы сводит все материа-
лы и только тогда мы пони-

маем, с чем имеем дело. За-
частую это приводило к па-
радоксальным ситуациям: 
банк уже останавливался, а 
рабочая группа все еще про-
веряла качество корпоратив-
ного управления, внутрен-
ний контроль, в то время как 
ситуация уже должна была 
быть развернута по другому 
надзорному сценарию»,— 
проиллюстрировал целесоо-
бразность нововведения го-
сподин Сафронов.

Технологическую карту 
экспресс-оценки ЦБ уже сде-
лал, сейчас апробирует, и, по 
словам Владимира Сафроно-
ва, новые подходы уже нача-
ли применяться и дают пер-
вые результаты. Активно ис-
пользовать экспресс-оцен-
ку при проверках банков ЦБ 
планирует уже в этом году. 
«Это будет означать повыше-
ние эффективности прове-
рок при снижении инспек-
ционных издержек на них,— 
рассчитывает господин Саф-

ронов.— Понимая уже в нача-
ле проверки, с чем имеем де-
ло, мы сможем с минималь-
ными издержками получить 
необходимый инспекцион-
ный результат».

Эксперты и участники 
рынка оценили прозрач-
ность намерений мегарегуля-
тора. Они считают, что новые 
подходы могут дать резуль-
тат, но мгновенным он вряд 
ли будет. «Синхронные про-
верки разных участников фи-
нансовых групп и внедрение 
экспресс-оценок — верный 
и технологичный подход, 
соответствующий междуна-
родной практике,— говорит 
вице-президент ФБК Алек-
сей Терехов.— Учитывая мас-
штаб аналитических данных, 
которыми располагает ЦБ, 
это давно уже надо было сде-
лать, но, очевидно, на все сра-
зу у мегарегулятора просто 
не хватает ресурсов». Пред-
ложенные нововведения, 
считает он, позволят ЦБ бо-
лее оперативно и риск-ори-
ентированно реагировать 
на проблемы разных участ-
ников финансового сектора 
и повысить качество надзо-
ра, но в то же время одновре-
менные проверки поголовно 
сразу всех участников финан-
совых групп увеличат нагруз-
ку на них, в то время как ри-
ски по группе, как показыва-
ет практика, далеко не всегда 
распределяются равномерно. 
В конечном итоге эффектив-
ность предложенных мер как 
для надзора, так и для рынка 
можно будет протестировать 
лишь на практике, заключил 
господин Терехов.

Светлана Дементьева

Попытка консолидации управ-
ления финансами электросе-
тевых компаний вылилась 
в новый конфликт между гос-
холдингом «Россети» и его до-
черней Федеральной сетевой 
компанией (ФСК). Оба получили 
директивы Росимущества о со-
здании казначейства на базе ма-
теринской компании. Это дало 
бы «Россетям» полный контроль 
над расходами ФСК, которые 
в 2014 году составили 126   млрд 
руб. Но совет директоров ФСК, 
по сути, отказался исполнять 
требование.

На прошлой неделе (4 июня) совет 
директоров подконтрольной «Россе-
тям» ФСК не смог принять внесенное 
в повестку дня решение с требовани-
ем к менеджменту исполнить план-
график холдинга по созданию едино-
го казначейства. В документах к засе-
данию говорится, что глава ФСК Ан-

дрей Муров не исполнил сентябрь-
ские поручения совета, которые 
предусматривали консолидацию 
казначейства ФСК в аналогичную 
структуру «Россетей». Так, ФСК на-
правила анализ действующей систе-
мы финансового управления в Мин-
фин без согласования с холдингом, а 
структура казначейства компании не 
соответствует требованиям по интег-
рации казначейству «Россетей». Со-
вету директоров предлагалось утвер-
дить график перехода ФСК до 30 ию-
ня на систему управления казначей-
скими операциями «Россетей». Но 
против этого проголосовали два чле-
на совета, еще трое воздержались, и 
решение не было принято. Вопрос 
может быть поднят новым составом 
совета директоров после годового со-
брания акционеров в июне, отмечает 
источник 

”
Ъ“, близкий к совету.

ФСК лишь с 2013 года входит в 
«Россети», до этого компания была 

подконтрольна напрямую Росиму-
ществу, а в холдинг (ранее «Холдинг 
МРСК») входили только распредсете-
вые компании. На ФСК приходится 
заметная часть бизнеса «Россетей»: 
так, инвестпрограмма компании в 
2015 году может составить 76 млрд 
руб., «Россети» прогнозируют 189 мл-
рд руб. При этом де-факто управлен-
ческие решения в «Россетях» и ФСК 
принимаются во многих случаях ав-
тономно, а отношения между Андре-
ем Муровым и главой холдинга Оле-
гом Бударгиным, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, далеки от идеала. В 2013 го-

ду они считались в отрасли соперни-
ками в борьбе за пост руководителя 
«Россетей».

Росимущество еще в августе 2014 
года направило стратегическим го-
скомпаниям («Россети» и ФСК входят 
в список) директиву о создании еди-
ного казначейства на уровне мате-
ринских компаний до 30 июня. «Рос-

сети» сообщали, что ведут работу по 
созданию единого для всей группы 
казначейства. По мнению холдинга, 
это позволит экономить на банков-
ских продуктах и программном обес-
печении, эффективно распределить 
ресурсы внутри холдинга и повысит 
доходность вложений. Но в ФСК под-
черкивали, что компания уже имеет 
самостоятельное единое казначей-
ство, и планировали совершенство-
вать систему.

Вчера в ФСК 
”
Ъ“ заявили, что при 

формировании единого казначейст-
ва «Россетей» «устойчивые компании 
станут донорами для проблемных». 
В компании уверяют, что получили 
отдельную директиву правительст-
ва, которая прямо предполагала со-
здание единого казначейства ФСК и 
дочерних компаний на базе корпора-
тивного центра ФСК, а не «Россетей».
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Сети не влезают в одну кубышку
ФСК отказывается отдавать казначейство «Россетям»

Российскими микрочипами будут считать-
ся не только микро схемы, произведенные 
в РФ, но и чипы, которые создаются росси-
янами за рубежом, решил Минпромторг. 
Это в интересах компаний МЦСТ и «Т-Плат-
формы», которые запускают на Тайване 
производство многоядерных процессоров 
«Эльбрус» и «Байкал»,— у них не будет фор-
мальных препятствий на госзакупках. Более 
строгие ограничения могли бы дать суще-
ственные преимущества подконтрольному 
АФК «Система» «НИИМЭ и Микрон».

Минпромторг разработал проект распоряже-
ния правительства с критериями отнесения ми-
кросхем к товарам отечественного производства 
(копия есть у 

”
Ъ“). Производителем отечественных 

микросхем будет считаться юрлицо, которое явля-
ется налоговым резидентом РФ и на 50% плюс 1 ак-
ция принадлежит бенефициарам из России. Ком-
пания должна обладать конструкторской докумен-
тацией для изготовления микросхем и не исполь-
зовать готовых схемотехнических решений ино-
странного происхождения. Разработка структуры 

и программного кода устройства должны проис-
ходить на территории страны. В документе гово-
рится, что чипы, разработка и производство кото-
рых будет вести российская компания на террито-
рии РФ, получат статус «интегральные схемы оте-
чественного производства первого уровня». Оте-
чественными микросхемами «второго уровня» бу-
дут называться продукты, выпускающиеся за ру-
бежом, в производстве которых будут участвовать 
иностранные компании. Директор департамента 
радиоэлектронной промышленности Минпром-
торга Сергей Хохлов сообщил 

”
Ъ“, что в разработ-

ке критериев участвовали Минэкономики, ФСБ 
и Минкомсвязь. Сейчас проект дорабатывается «с 
учетом замечаний правительства».

Два источника 
”
Ъ“ на рынке микроэлектроники 

говорят, что компания «НИИМЭ и Микрон» (подкон-
тролен компаниям АФК «Система») добивалась при-
знания отечественными чипами микросхем, про-
изведенных в России. А компания «Т-Платформы», 
совладельцем которой является ВЭБ, лоббировала 
присвоение статуса отечественных чипам, произ-
веденным за рубежом. «Мы не хотим обижать тех и 

других, потому разработали критерии отечествен-
ных микросхем первого и второго уровней»,— объ-
ясняет Сергей Хохлов. По его словам, в стране сей-
час нет возможности производить микросхемы с 
техпроцессом менее 65 нм, но есть разработчики, 
которые проектируют микросхемы 32 нм и 28 нм и 
производят их в Юго-Восточной Азии.

«НИИМЭ и Микрон» с 2011 года выпускает ми-
кросхемы 90 нм и готовит запуск производства 
65 нм. Компании МЦСТ и «Т-Платформы» недавно 
представили чипы 28 нм, которые будут произво-
диться на Тайване. В 2014 году объем российско-
го рынка микроэлектроники составлял порядка 
$2,78 млрд, сообщал информационно-аналитиче-
ский центр современной электроники, на импорт-
ные продукты приходится 83%. Президент неком-
мерческого партнерства «Содействие микроэлек-
тронной промышленности» Карина Абагян счита-
ет, что меры Минпромторга по защите отечествен-
ных производителей могут обеспечить рост про-
даж чипов до 40–50 млрд руб. в год.
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Тайваньские чипы примут за российские
Минпромторг решил, какие микросхемы считать отечественнымиВ ПРОДАЖЕ С 8 ИюНя
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КОГДА НАЧНЕТСЯ ПОДЪЕМ 
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ЦБ сгруппируется
Участников рынка проверят комплексно
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Финансовые власти продолжа
ют искать применение новым 
средствам пенсионных накопле
ний, поступивших в негосудар
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) в объеме 550 млрд руб. 
Минфин настаивает на необхо
димости обязать НПФ держать 
определенную долю накопле
ний в инфраструктурных обли
гациях. В Банке России считают, 
что такие меры нецелесообраз
ны. Тем временем в фондах ука
зывают, что и рады бы вложить
ся в новые инфраструктурные 
проекты, но их просто нет.

Дискуссия о необходимости обя-
зательного инвестирования пенси-
онных накоплений в долгосрочные 
инвестиционные проекты продол-
жается. Замминистра финансов 
Алексей Моисеев 28 мая направил 
письмо в российскую трехсторон-
нюю комиссию по регулированию 
социально-трудовых отношений 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), в котором 

еще раз предложил поэтапно ввести 
минимальную долю облигаций дол-
госрочных инвестиционных проек-
тов в инвестиционном портфеле 
НПФ. Господин Моисеев подтвердил 

”
Ъ“ факт направления письма. К до-

кументу прилагается письмо за под-
писью зампреда Банка России Влади-
мира Чистюхина с позицией ЦБ по 
данному вопросу — и она противопо-
ложна позиции Минфина. 28 мая на 
Международном юридическом фору-
ме господин Чистюхин уже заявлял, 
что Банк России выступает против ад-
министративного принуждения 
НПФ к инвестированию в инфра-
структурные проекты. В письме при-
водится подробное обоснование по-
зиции регулятора.

На рынке нет постоянного пред-
ложения новых выпусков инфра-
структурных облигаций, указывает 
ЦБ. Если при этом ввести требование 
минимальной доли таких бумаг в 
портфелях НПФ, то «необходимые 
ценные бумаги будут выкупаться у 
их текущих владельцев по завышен-
ным ценам». А это, в свою очередь, 
«будет способствовать неэффектив-
ному размещению средств пенсион-
ных накоплений».

Нет самих инфраструктурных про-
ектов, в которые могли бы вклады-
ваться фонды, соглашается гендирек-
тор НПФ «Газфонд пенсионные нако-
пления» Андрей Кокин. «Если бы на 
рынке было достаточно интересных 
длинных инвестпроектов с госгаран-
тиями и хорошей доходностью, фон-
ды с удовольствием туда инвестиро-
вали бы и без указаний сверху»,— ука-
зывает руководитель НПФ из топ-20.

«Крупнейшими эмитентами ин-
фраструктурных облигаций являют-
ся РЖД и 

”
Россети“. В среднем каж-

дый из них за год привлекает 100–
200 млрд руб.»,— оценивает руково-
дитель аналитического департамента 
инвесткомпании «Регион» Валерий 
Вайсберг. Однако в условиях сокраще-

ния инвестпрограмм высокой актив-
ности инфраструктурных эмитентов 
в этом году не наблюдается. Так, в пла-
нах ВЭБа на 2015 год — покупка ин-
фраструктурных облигаций РЖД, 
«Почты России», «Россетей», КамАЗа 
общим объемом всего 55,7 млрд руб. 
Планы выпуска инфраструктурных 
облигаций есть еще у правительства 
Ленинградской области, предпола-
гался их выпуск для финансирования 
строительства Керченского моста, но 
пока не определены даже объемы 
эмиссий. Проект «Центральная коль-
цевая автомобильная дорога» предпо-
лагает привлечение длинных инвес-
тиций объемом 300 млрд руб. (около 
50% составят инвестиции Фонда на-
ционального благосостояния).

Из низкой ликвидности рынка ин-
фраструктурных облигаций вытека-
ют и другие риски введения мини-
мальной доли таких бумаг в портфе-
лях НПФ, о которых пишет ЦБ. Так, по-
ступление накоплений в НПФ каж-
дый год происходит неравномерно: 
основная масса — в конце первого 
квартала. «В таких условиях введение 
минимальной доли создаст излиш-

нюю цикличность на соответствую-
щем сегменте рынка ценных бу-
маг»,— отмечает регулятор. То есть 
предсказуемые волны повышенного 
спроса на бумаги будут способство-
вать взлету котировок при покупке и 
дальнейшему падению стоимости та-
ких бумаг в портфелях НПФ. Кроме то-
го, в случае устойчивого снижения 
цен на инфраструктурные облигации 
НПФ будут вынуждены докупать обес-
ценивающийся актив, что «может не-
гативно повлиять на обеспечение воз-
вратности средств накоплений».

В негосударственных пенсионных 
фондах указывают еще на одну «тех-
ническую» проблему, характерную 
для низколиквидных рынков. В кон-
це апреля — мае в фонды поступило 

550 млрд руб. новых накоплений, и 
все эти средства уже куда-то инвести-
рованы, значительная часть — в кор-
поративные облигации (см. 

”
Ъ“ от 18 

мая). Эти активы НПФ должны будут 
продать, чтобы переложить накопле-
ния в новые выпуски инфраструктур-
ных облигаций. «Было бы правильно 
ввести переходный период с тем, что-
бы фонды не обрушили котиро-
вок»,— говорит гендиректор НПФ 
«Участие» Сергей Зыцарь. «Если доля 
не превысит 5% и нам дадут шесть ме-
сяцев, то это не проблема: у всех есть 
облигации, которые принесут купон-
ный доход или погасятся. Но если до-
ля составит, например, 20%, то при-
дется продавать значительный объем 
бумаг, что негативно скажется на до-
ходности»,— продолжает директор 
НПФ «Национальный» Светлана Каси-
на. О том, что даже крупные НПФ дей-
ствительно могут испытывать трудно-
сти с продажей большого объема ак-
тивов на неликвидном рынке, свиде-
тельствуют примеры НПФ «Солнце. 
Жизнь. Пенсия» и «Сберфонд» (см. 

”
Ъ“ 

от 3 июня).
Мария Яковлева

Инфраструктурная доля
Банк России расписал риски  
принудительных инвестиций НПФ

Микрофинансовые организа
ции (МФО) и другие участни
ки финансового рынка могут 
избавиться от необходимости 
идентифицировать своих кли
ентов, если они однажды уже 
прошли эту процедуру в бан
ке. Такая инициатива обсуж
дается сейчас в ЦБ. Новая оп
ция может оказаться актуаль
ной для МФО, которые стре
мятся выйти в сегмент онлайн
кредитования.

Тема упрощения идентификации 
клиентов финансовыми организа-
циями поднималась на завершив-
шемся в конце прошлой неделе Ме-
ждународном банковском конгрессе 
в Санкт-Петербурге. В частности, по 
данным 

”
Ъ“, в ЦБ рассматривают воз-

можность изменения антиотмывоч-
ного законодательства так, чтобы 
разрешить небольшим участникам 
финрынка не проводить идентифи-
кацию клиентов, если ранее их уже 
полноценно идентифицировали 
другие игроки. «Например, предпо-
лагается, что МФО не нужно будет са-
мостоятельно идентифицировать 
клиентов, если однажды они уже 
прошли этот процесс в банке»,— со-
общил 

”
Ъ“ источник, знакомый с об-

суждением этой инициативы. По су-
ти, речь идет о делегировании про-
цедуры идентификации третьему 
лицу. Смысл в том, чтобы подход к 
идентификации и, как следствие, 
нагрузка на финорганизации отра-
жали бы масштаб рисков, с которы-
ми сопряжена деятельность этих 
компаний: ведь объем каждой опе-
рации и их общий масштаб в тех же 
банках и МФО несопоставимы. «При 

этом банки подходят к процедуре 
идентификации максимально тща-
тельно, и в этом вопросе им вполне 
можно доверять»,— отмечает другой 
источник 

”
Ъ“.

Необходимость упрощения про-
цедуры идентификации клиентов 
финансовых компаний обсуждается 
уже не первый год. Результатом стала 
«дорожная карта» по развитию элек-
тронного взаимодействия на фин-
рынке, один из пунктов которой сво-
дится к внедрению риск-ориентиро-
ванного подхода к вопросам иденти-
фикации (проект есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). В ней задача выражена так: 

«повысить эффективность антиотмы-
вочной системы путем снижения на-
грузки на финансовые институты 
при проведении идентификации 
клиентов». Какие компании и в ка-
ком объеме могут получить послабле-
ния в этом вопросе, в документе не 
конкретизируется. По данным 

”
Ъ“, 

активизировать работу над соответст-
вующими законодательными изме-
нениями планируется в осеннюю 
сессию Госдумы.

Сейчас процедура полной иденти-
фикации клиента выглядит достаточ-
но громоздко. Она сводится к тому, 
что клиент должен представить пол-
ные данные о себе: паспортные дан-
ные, адрес места регистрации или 
пребывания, ИНН. Все эти данные 
клиент должен представить в ориги-
нале или в виде нотариально заве-
ренных копий.

В такой ситуации некоторые МФО 
уже используют банковскую иденти-
фикацию. «При кредитовании он-
лайн деньги перечисляются или на 
персонифицированную банковскую 

карту, которая уже есть у клиента, 
прошедшего идентификацию в бан-
ке, или на предопла ченную карту, по-
лучить которую клиент может только 
при посещении офиса, где и прохо-
дит идентификацию лично»,— пояс-
няет гендиректор ГК «Быстроденьги» 
Юрий Провкин. На послабление в ча-
сти идентификации клиентов рас-
считывают и МФО, работающие оф-
лайн, но присматривающиеся к рын-
ку онлайн-кредитования. «Это позво-
лит снизить себестоимость услуги и, 
следовательно, ее конечную стои-
мость для потребителя в онлайн-кре-
дитовании и сделает этот сегмент бо-
лее привлекательным для стандарт-
ных МФО»,— отмечает главный ис-
полнительный директор «Домашних 
денег» Андрей Бахвалов.

Впрочем, как быстро ЦБ удастся 
узаконить идентификацию клиентов 
одних финорганизаций через дру-
гие, в том числе МФО через банки, за-
висит и от гибкости другого регулято-
ра — Росфинмониторинга. «На дан-
ный момент я не вижу перспектив ре-
ализации этой инициативы,— зая-
вил 

”
Ъ“ заместитель директора Рос-

финмониторинга Павел Ливад-
ный.— Для того чтобы финорганиза-
ция могла полагаться на результаты 
идентификации банка или любого 
другого третьего лица, проведенной 
не по ее поручению, между ними 
должна быть какая-то явная связь». 
«Мы готовы рассматривать эту ини-
циативу только в рамках банковских 
групп, и то она еще должна быть де-
тально изучена»,— отмечает госпо-
дин Ливадный.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Микрофинансовых клиентов 
опознают в банках
МФО могут упростить идентификацию заемщиков

Впервые за время последнего 
кризиса на российском долго
вом рынке готовится реструкту
ризация банковских облигаций. 
Связной банк планирует обра
титься к держателям своих бумаг 
с предложением продлить срок 
их обращения, ибо найти 2 млрд 
руб. и погасить облигации 6 авгу
ста у банка возможности нет.

Сообщение Связного банка о пла-
нах реструктуризации выпуска обли-
гаций серии 01 объемом 2 млрд руб. со 
сроком погашения 6 августа 2015 года 
размещено на сайте банка. «В связи с 
отсутствием достаточного количества 
денежных средств на дату погашения 
облигационного займа Связной банк 
планирует направить владельцам сво-
их облигаций предложение по изме-
нению параметров выпуска (реструк-
туризация), что позволит эмитенту не 
допустить дефолта и исполнить все 
свои обязательства перед инвестора-
ми»,— говорится в сообщении. Это 
первый за последние годы дефолт по 
рублевым облигациям, нависший над 
банковским сектором. Ранее эмитен-
ты начинали реструктуризацию или 
после просрочки выплат, или заранее 
(по валютным облигациям). Так, авиа-

перевозчик «ЮТэйр» в прошлом году 
не прошел оферту по двум выпускам 
облигаций, после чего начал перего-
воры с инвесторами. Компания Fesco 
с облигациями ДВМП разослала дер-
жателям предложение о пролонгации 
выпуска более чем за год до планового 
погашения.

Связной банк сейчас находится в 
ожидании решения ЦБ о его санации 
банком «Ренессанс Кредит» (см. 

”
Ъ“ от 

27 мая). По прогнозам Связного банка, 
содержащимся в ходатайстве об осу-
ществлении мер по финансовому 
оздоровлению, без экстренных мер 
соблюдение нормативов достаточно-
сти капитала банка находится под уг-
розой (см. 

”
Ъ“ от 3 марта).

В этих условиях банк предлагает 
инвесторам продлить срок обраще-
ния выпуска на три года. Ставку купо-
на он намерен поднять с 12% годовых 
до ключевой ставки ЦБ (на данный 
момент — 12,5%) плюс 2 процентных 
пункта. Предусмотрена амортизаци-
онная система погашения: 10% от объ-
ема задолженности выплачивается 
сразу, еще по 15% — через год и два го-
да, 60% — в конце срока обращения.

Предложенные условия аналити-
ки оценивают как нерыночные. «Клю-

чевая ставка плюс 2% — это стоимость 
заимствования для качественного 
второго эшелона. Третий эшелон, к ко-
торому относится Связной банк, в по-
следнее время практически не выхо-
дил на рынок. Но выпуски, которые 
мы видели, размещались по ставкам 
15–16% на полгода-год»,— говорит гла-
ва аналитического управления банка 
«Зенит» Кирилл Сычев. Но, так как в 
качестве альтернативы у инвесторов 
— перспектива дефолта, это может по-
высить шансы эмитента на успешное 
проведение реструктуризации, счита-
ет господин Сычев, особенно если 
банк покажет денежный поток, необ-
ходимый на обслуживание реструкту-
рированного долга. В Связном банке в 
пятницу не ответили на вопрос 

”
Ъ“ о 

перспективах, которые будут пред-
ставлены держателям бумаг.

Встреча инвесторов с менеджмен-
том банка запланирована на 10–11 
июня. В ЦБ отказались сообщить, ре-
шится ли до того времени вопрос с его 
санацией. Если у банка появится ре-
альная перспектива санации, инвес-
торам выгоднее дождаться исполне-
ния обязательств со стороны банка-са-
натора, отмечают эксперты.

Любовь Царева

Связной банк  
просит кредиторов подождать
Он объявил об угрозе дефолта по облигациям

«По результатам обсуждения и 
принятия решения через какое-то 
время публикуется оценка,— уточ-
нил Алексей Симановский.— Она 
имеет важное значение, поскольку 
является публичной и в том числе 
влияет на инвестиционную привле-
кательность страны».

Подобные проверки Базельский 
комитет проводит лишь с 2013 года. 
На текущий момент известны ре-
зультаты проверок Японии, США, 
Швейцарии и Евросоюза. Наиболее 
негативную оценку («существенное 
несоответствие») получил ЕС. В опу-
бликованной в декабре прошлого го-
да оценке выполнения Европей-
ским союзом требований правил 
«Базеля-3» комитет отметил, что, в от-
личие от других юрисдикций, реко-
мендации фактически не выполня-
ются. По данным комитета, лишь 8 
из 14 компонентов правил соответ-
ствовали минимальным требовани-
ям базельского режима. Значитель-
ные же проблемы были выявлены в 
том, что касается рисков, связанных 
с долгами средних и малых пред-
приятий, корпораций и государст-
венными долгами, а также рисков с 
деривативами.

Как указывают собеседники 
”
Ъ“, 

ЕС стал заложником большого числа 
стран-участниц. По словам руково-
дителя практики инвестиционного 
консультирования ФБК Романа Ке-
нигсберга, в Евросоюзе состоит боль-
шое количество стран (28), разных 
по уровню развития. «Соответствен-
но, и законодательство в них разное 
— где-то соответствующее требова-
ниям Базельского комитета, а где-то 
нет,— отмечает он.— Поэтому в сово-
купности общий результат мог полу-
читься неудовлетворительным». А 
вот в США пошли по другому пути: 
написали собственные правила и со-
гласовали их с Базельским комите-

том, то есть действовали на регуля-
тивном уровне, поэтому у них оцен-
ки лучше, чем у ЕС, указывает собе-
седник 

”
Ъ“ в банке из топ-10. Япония 

и Швейцария оказались самыми пе-
дантичными и действительно при-
вели законодательную и норматив-
ную базу в соответствие с рекомен-
дациями «Базеля».

Эксперты довольно высоко оце-
нивают шансы России на получение 
благоприятного заключения. «В це-
лом российское законодательство 

соответствует рекомендациям Ба-
зельского комитета,— указывает Ро-
ман Кенигсберг.— Есть ряд рекомен-
даций комитета, которые в России 
пока не внедрены. В частности, это 
IRB-подход к оценке кредитного ри-
ска (на основе внутренних рейтин-
гов банков.— 

”
Ъ“)». По словам глав-

ного бухгалтера Нордеа-банка Татья-
ны Шаровой, методологические до-
кументы ЦБ соответствуют требова-
ниям «Базеля» более чем на 90%. «За 
последнее время ЦБ внедрил в зако-
нодательство ряд базельских эле-
ментов, таких как изменение расче-
та капитала, расчет норматива крат-
косрочной ликвидности и прочее,— 
говорит она.— ЦБ постепенно вво-

дит основные базельские показате-
ли и, протестировав в течение опре-
деленного времени, делает их уже 
обязательными для исполнения».

Впрочем, получить положитель-
ную оценку без оговорок России бу-
дет затруднительно. По словам зам-
преда правления ВТБ Герберта Моо-
са, российская банковская система 
имеет собственную специфику, кото-
рая может отличаться от классиче-
ского базельского режима. «При этом 
российский регулятор придержива-
ется подхода внедрения рекоменда-
ций 

”
Базеля“,— добавляет господин 

Моос.— Поэтому, думаю, в результа-
те проверки будет признано, что рос-
сийский ЦБ идет по правильному пу-
ти, но с некими особенностями, свя-
занными именно со спецификой 
российских банков». Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты полагают, что вопросы 

о соответствии российского законо-
дательства и нормативных актов тре-
бованиям Базельского комитета мо-
гут возникнуть, например, из-за пря-
мого владения ЦБ Сбербанком (50% 
плюс 1 акция), что является недопу-
стимым с точки зрения «Базеля», по-
скольку создает заинтересованность 
регулятора в подконтрольном ему 
объекте. По словам заместителя ди-
ректора группы «Рейтинги финансо-
вых институтов» S&P Сергея Воро-
ненко, могут быть выявлены некото-
рые недочеты с точки зрения быстро-
ты и полноты внедрения рекоменда-
ций «Базеля», поскольку у регулятора 
сейчас другие первоочередные при-
оритеты — стабилизация финансо-
вой ситуации.

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева,  
Валерия Францева,  
Николай Зубов

Базель российского законодательства
с1

1,7 триллиона рублей  
составлял объем пенсионных накоплений  
в НПФ по итогам мая

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Оценка Базельского комитета 
имеет важное значение,  
поскольку является публичной  
и, в частности, влияет на инвес
тиционную привлекательность 
страны
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ
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Плановое сокращение убы-
точных перевозок группой 
«ЮТэйр» привело к фактиче-
скому закрытию дочерней ави-
акомпании «ЮТэйр-Экспресс»: 
5 июня Росавиация по просьбе 
самого перевозчика приостано-
вила действие его сертифика-
та эксплуатанта. «ЮТэйр-Экс-
пресс» еще в 2014 году ушла 
с ряда нерентабельных марш-
рутов в Коми, а пару месяцев 
назад вообще прекратила ле-
тать, передав самолеты и пер-
сонал материнской компании. 
На закрытии убыточного пере-
возчика «ЮТэйр» хочет сэконо-
мить до 500 млн руб.

Росавиация в пятницу приоста-
новила действие сертификата экс-
плуатанта авиакомпании «ЮТэйр-
Экспресс» (принадлежит «ЮТэйр»). 
Об этом попросила сама «ЮТэйр-
Экспресс», которая не работает уже 
два месяца. В Росавиации 

”
Ъ“ пояс-

нили, что еще в течение трех меся-
цев перевозчик может восстановить 
сертификат, а затем он автоматиче-
ски аннулируется. В «ЮТэйр» уточ-
нили, что суда и персонал «ЮТэйр-
Экспресс» переведены в материн-
скую компанию в рамках програм-
мы повышения эффективности и 
снижения расходов. Финансовый 
эффект от этого до конца года в ком-
пании оценили до 500 млн руб. В аэ-
ропорту Внуково добавили, что долг 
перевозчика минимален и его вы-
плачивает «ЮТэйр».

• «ЮТэйр-Экспресс» создана в 2006 
году при реорганизации «Комиинте-
равиа», которую купила «ЮТэйр». 
Основной перевозчик Коми. Выпол-

няла регулярные внутренние рей-
сы из Сургута, Тюмени и москов-
ского Внуково. На начало года флот 
 состоял из 15 70-местных ATR 72–
500. В 2013 году выручка — 2,8 мл-
рд руб., чистая прибыль — 46,5 млн 
руб., кредиторская задолжен-
ность на конец 2014 года за аэро-
портовое обслуживание, топливо, 
 аэронавигацию — 452 млн руб. За че-
тыре месяца года снизила перевозки 
на 40%, до 125 тыс. человек.

Остановка «ЮТэйр-Экспресс» 
произошла на фоне попыток груп-
пы решить проблемы с долгами 
(с учетом лизинговых платежей в 
конце 2014 года составляли около 
170 млрд руб.) и оптимизировать 
бизнес. Кредиторы уже подали к 
«ЮТэйр» несколько исков, а Альфа-
банк в декабре 2014 года арестовы-
вал ее авиатехнику. Тогда «ЮТэйр» 
предлагала арестовать 100% акций 

«ЮТэйр-Экспресса», оцененные в 
1,46 млрд руб., но суд отказал.

«ЮТэйр-Экспресс» сокращала по-
леты с 2014 года. Сначала она прекра-
тила летать в Коми на Ан-24 (на мар-
шрутах работает «Комиавиатранс»). 
Осенью компания остановила рейсы 
из Нарьян-Мара в Архангельск, Ки-
ров и Сыктывкар из-за их убыточно-
сти после отмены федеральных до-
таций (сейчас на этих направлениях 
работают «ЮТэйр», «Руслайн», «Нор-
давиа», «Трансаэро», «Аэрофлот»). На 
2015 год «ЮТэйр» запланировала со-
кращение самолетного парка на 40%, 
что даст экономию на лизинговых 
платежах 6,5 млрд руб. в текущем го-
ду и более 39 млрд руб. до конца 2020 
года (за год парк «ЮТэйр» сокращен 
со 115 до 71 самолета). Авиакомпа-
ния заявляла и о сокращении мар-
шрутной сети на 20%, чтобы снизить 
производственные расходы на 10 мл-
рд руб. до конца года. В апреле комис-
сия при Минэкономики одобрила за-
явку «ЮТэйр» на госгарантии по кре-
дитам на 19,2 млрд руб.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев счита-
ет, что существование региональ-
ной авиакомпании во многом за-
висит от величины и стабильности 
госсубсидий. Из-за дефицита реги-
ональных бюджетов местный авиа-
бизнес оказался под ударом, и хотя 
размер субсидий сохранился, они 
не позволяют компенсировать рост 
издержек, говорит эксперт. Он так-
же заметил, что передача самоле-
тов «ЮТэйр» позволила отчасти со-
хранить маршрутную сеть и даже от-
крыть ряд направлений из Внуково.

Елизавета Кузнецова

«ЮТэйр» полетает без «Экспресса»
Дочерний перевозчик группы попал под оптимизацию

В сентябре 2014 года совет ди-
ректоров поручил это менеджменту 
ФСК, и сейчас решение исполняется.

«Россети», считают в ФСК, «берут 
на себя риски, не имея надлежаще-
го обеспечения»: текущая стоимость 
активов компании — 150 млрд руб., 
а выручка — 6 млрд руб., тогда как 
казначейский оборот ФСК превыша-
ет 250 млрд руб. в год. Но в «Россетях» 
говорят, что распредсетевые компа-
нии находятся на финальной стадии 
интеграции в казначейство холдин-
га. В холдинге отмечают, что в сентя-
бре 2014 года совет директоров ФСК 
решил интегрировать казначейство 
компании в казначейство «Россетей», 

а решение последнего заседания «го-
ворит о том, что у плана по форми-
рованию единой сетевой компании 
есть много противников, выступаю-
щих против прозрачности». Опасе-
ния по поводу «перекрестного субси-
дирования» внутри холдинга в «Рос-
сетях» считают необоснованными. 
«Распределение ликвидности может 
происходить только на условиях не 
хуже рыночных и по обоюдному со-
гласию дочерних компаний,— пояс-
няют в компании.— Условно, если 

”
дочка“ видит выгоду предоставле-

ния кредита, то да; если нет — 
”
Россе-

ти“ не могут заставить этого сделать». 
Экономический эффект реорганиза-
ции, уверяют в «Россетях», подтвер-
жден независимыми экспертами. 

Источник в сетевом комплексе гово-
рит, что речь идет о более чем 8 млрд 
руб. В аппарате вице-премьера Арка-
дия Дворковича отказались коммен-
тировать, обязаны ли компании объ-
единять казначейства.

Желание ФСК иметь контроль над 
своими финансовыми потоками ло-
гично: компания боится нецелево-
го использования средств на финан-
сирование других компаний «Россе-
тей» — например, проблемного «Ле-
нэнерго», полагает Владимир Скляр 
из «Ренессанс Капитала». ФСК, добав-
ляет он, заинтересована направлять 
тарифные средства на свою инвес-
тпрограмму, не наращивая и без то-
го высокую долговую нагрузку.

Анастасия Фомичева

Сети не влезают в одну кубышку

ЦИТАТА

Выделяемые субсидии 
 покрывают лишь часть издержек 
на этих (региональных.— ”Ъ“) 
 линиях. Выполнение части 
 рейсов по  направлениям, 
 входящим в эту программу, 
 является  убыточным
— Андрей Мартиросов,
гендиректор «ЮТэйр», 21 мая

В сентябре 2014 года премьер 
Дмитрий Медведев предлагал раз-
работать преференции для отечест-
венной микроэлектроники при гос-
закупках, а также налоговые и та-
моженные послабления. Минпром-
торг предложит добавлять в госзака-
зы требование о закупке оборудова-
ния с отечественными микросхема-
ми, говорит Сергей Хохлов. Замести-
тель гендиректора «Т-Платформы» 
Елена Чуракова сказала, что в ходе 
переговоров с министерством обсу-
ждалась программа «Buy American», 
которая затрудняет закупки ино-
странного оборудования за счет 

бюджета США. «НИИМЭ и Микрон» 
выступает за целый ряд льгот, гово-
рит представитель компании Алек-
сей Дианов: это отмена пошлин на 
импорт машин, оборудования, ма-
териалов и компонентов, снижение 
тарифов на электроэнергию и нало-
га на имущество, предоставление 
госгарантий по кредитам и субси-
дирование процентной ставки, ко-
торая сейчас составляет около 23%.

У предприятий микроэлектро-
ники есть возможность получить 
льготные займы под 5% в недав-
но открытом Фонде развития про-
мышленности (ФРП). Условия полу-
чения займов — 30-процентное со-
инвестирование компании в про-

ект, а также юридическая чистота 
и финансовая состоятельность за-
явителя, наличие промышленных 
активов в России или планов по их 
созданию, направленность проекта 
на импортозамещение, его финан-
совая и экономическая эффектив-
ность, говорит директор ФРП Алек-
сей Комиссаров. Десятая часть всех 
заявок в фонд поступила от компа-
ний электронной промышленно-
сти, пояснил он, при этом квотиро-
вания объема по отраслям или ре-
гионам нет — все находятся в рав-
ных условиях, важнее качество са-
мих проектов.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Тайваньские чипы примут за российские

Можно, конечно, трактовать де-
ло так, что контракт на транзит под-
писывался в 2009 году, когда Россия 
еще временно применяла ДЭХ, но в 
любом случае тезис о том, что такая 
конфигурация контракта на тран-
зит является нарушением, выгля-
дит очень широкой интерпретаци-
ей обязательств России по ДЭХ».

В то же время собеседники 
”
Ъ“ до-

пускают, что украинский вопрос мо-
жет войти в число тем для обсужде-
ния при урегулировании антимоно-

польного дела против «Газпрома» в 
ЕС. Одно из обвинений Еврокомис-
сии в рамках этого дела состоит в том, 
что «Газпром» препятствовал свобод-
ным перетокам газа на европейском 
рынке. «Официально Украину к это-
му делу подтянуть нельзя, а неофи-
циально можно»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в Брюсселе, добавляя, что нет 

оснований ожидать скорого заверше-
ния антимонопольного разбиратель-
ства. «Словакия и Венгрия сами едва 
ли будут предъявлять претензии 

”
Газ-

прому“, потому что могут многое по-
терять в случае прекращения сотруд-

ничества»,— добавляет Алексей Гри-
вач из Фонда национальной энерге-
тической безопасности, отмечая, что 
80% мощностей словацкой ГТС на 
границе с Украиной забронировано 
«Газпромом» до 2029 года. По его мне-
нию, «Газпром» будет до последнего 
настаивать на сохранении текуще-
го транзитного контракта с «Нафтога-
зом», а если существенные условия в 
2016 году будут пересмотрены в Сток-
гольмском арбитраже, «то под вопро-
сом окажутся в принципе поставки 
газа через Украину».

Юрий Барсуков

Украина выпрямляет путь в ЕС

На АвтоВАЗе признают, что про-
водят аудит дилеров на соответствие 
стандартам, принятым еще в 2013 го-
ду, но новых нормативов нет. Многие 
требования не предполагают боль-
ших инвестиций, говорят в компа-
нии, уточняя, что, несмотря на несо-
ответствие требованиям, «контрак-
ты дилеров останутся действующи-
ми до конца года». «Ранее модельный 
ряд АвтоВАЗа не развивался столь 
интенсивно, а сейчас запланирован 
запуск сразу нескольких новинок, 
поэтому в компании считают необ-
ходимым уделить особое внимание 
дилерским центрам с возможностью 
разместить не менее 12 автомобилей 
в салоне»,— сообщил 

”
Ъ“ вице-прези-

дент по продажам и маркетингу Де-
нис Петрунин. Но если у дилера нет 
ресурсов или желания развиваться 
вместе с брендом, то он неконкурен-

тоспособен, считает господин Петру-
нин. Топ-менеджер добавил, что Ав-
тоВАЗ получил много предложений 
о сотрудничестве от бывших диле-
ров GM, но «компания заинтересова-
на авторизовать только тех кандида-
тов, которые увеличат проникнове-
ние бренда на рынок».

Ряд опрошенных 
”

Ъ“ дилеров 
подтверждает, что некоторые тре-
бования ими не соблюдались, но на 
АвтоВАЗе до прихода в компанию 
прошлой осенью Дениса Петруни-
на не обращали на это внимания. 
Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли полага-

ют, что рано или поздно необходимо 
привести дилерскую сеть в соответ-
ствие нормам, но в кризис жесткая 
стандартизация может отсеять тех, 
кто не готов к инвестициям. Прода-
жи новых легковых и коммерче-
ских автомобилей в РФ, по данным 
Ассоциации европейского бизнеса, 
в январе—апреле упали на 37,7%, до 

516 тыс. штук, продажи Lada — на 
29%, до 91,4 тыс. машин. В мае, по 
данным компании, падение соста-
вило 33%, до 22,8 тыс. автомобилей.

Президент «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов утверждает, что у дру-
гих брендов подобных проблем нет, 
поскольку концерны детально изла-
гают требования в договорах с диле-
рами. Но он добавляет, что если кон-
церн вводит новое требование, на-
пример связанное с ребрендингом, 
то оно правомерно, а если дилер не 
справляется, то нужно его менять. 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» согласен, что «раз дилеры взя-
ли на себя обязательства, то есть все 
основания для того, чтобы они все-
таки выполнялись».

Яна Циноева;  
Сергей Титов, Ульяновск; 
Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Олег Горяев, Ростов-на-Дону

АвтоВАЗ подгоняет дилеров

В условиях падения рынка же-
лезнодорожных перевозок его 
участники снова начали обсу-
ждать консолидацию: создание 
«банка вагонов». Операторы 
и лизинговые компании могут 
передать туда две трети парка, 
привлекая его по необходимо-
сти по повышенным ставкам. 
Схема дает возможность огра-
ничить профицит подвижно-
го состава, отсеять демпингую-
щих и повысить цены, уровень 
которых сейчас минимален. 
ФАС считает идею, напомина-
ющую картельный сговор, 
 абсолютно неприемлемой.

О том, что железнодорожные 
операторы подготовили схему кон-
солидации парка на базе банка ва-
гонов, рассказал глава Федеральной 
грузовой компании (ФГК, подкон-
трольна ОАО РЖД) Виталий Евдоки-
менко. Идея в том, чтобы привлечь 
полувагоны операторов и лизинго-
вых компаний по фиксированной 
ставке (400–500 руб. в сутки), а за-
тем сдать их им же или ОАО РЖД до-
роже. При профиците к банку будут 
допущены и сторонние компании. 
Контролировать ставку приема и 
передачи вагонов в аренду должна 
управляющая структура, которая на 
заработанные средства организует 
отстой избыточного парка.

Условиями участия в проекте бу-
дут серьезные ограничения: опе-
раторы не смогут привлекать ваго-
ны у третьих лиц, а покупать под-
вижной состав — только по согла-
сию управляющей компании (из-
быток вагонов на сети оценивается 
в 300 тыс. из 1,2 млн, операторы фак-
тически прекратили закупку новых 
вагонов). По оценке Виталия Евдо-
кименко, чтобы механизм зарабо-
тал, в банке должно быть не менее 
300 тыс. полувагонов из 500 тыс. 
имеющихся.

Источник 
”

Ъ“ на рынке гово-
рит, что идея возникла на площад-
ке НП «Совет операторов железнодо-
рожного рынка» (СОЖТ, объединя-
ет крупнейших собственников ва-
гонов), ее активно лоббировал гла-
ва президиума НП, совладелец «Ру-
сагротранса» Константин Засов. Сам 
он пояснил 

”
Ъ“, что речь идет о со-

здании «прозрачной структуры, ко-
торая отвечает на вопросы, что де-
лать с профицитом, как вывести 
ставку на приемлемый уровень и 
что делать оператору, на которого 
давят непрофессиональные участ-
ники, не знающие, что делать с ва-
гоном, и отдающие его за 100 руб.». 
Господин Засов подчеркнул, что сам 
банк не будет коммерческим аген-
том, предлагающим вагоны на рын-
ке, зато в перспективе может стать 
их глобальным заказчиком. Новая 
структура также поможет банкам и 
лизинговым компаниям покрыть 
убытки от простаивающих вагонов.

Идея консолидации парка не но-
ва, но до сих пор все схемы в основ-
ном планировались на базе струк-
тур ОАО РЖД. Так, в 2011 году моно-
полия привлекла около 120 тыс. ва-
гонов ПГК через агентские соглаше-
ния, а в 2012 году арендовала парк 
ФГК. В 2014 году ОАО РЖД также хо-
тело взять в аренду вагоны ФГК, ПГК 
и «Нефтетранссервиса», но против 
выступил вице-премьер Аркадий 
Дворкович. В 2015 году монополия 
вела переговоры о привлечении 
парка с лизинговыми компаниями 
и с ФГК, но пока безуспешно.

«Предлагаемая структура очень 
сильно напоминает картель,— го-
ворит управляющий партнер колле-
гии адвокатов 

”
Муранов, Черняков 

и партнеры“ Дмитрий Черняков.— 
Она повлечет за собой монополиза-
цию рынка и, как следствие, либо 
увеличение цен на услугу, либо со-
здание искусственного дефицита». 

Картель как вид организации, хотя 
и запрещен во многих странах ми-
ра, является действенным механиз-
мом стабилизации цен. Так, более 
50 лет существует ОПЕК, контроли-
рующая две трети мировых запасов 
нефти и устанавливающая для сво-
их членов квоты на добычу. По сло-
вам юриста, поскольку смены соб-
ственника активов при создании 
банка вагонов не происходит, уве-
домлять ФАС не обязательно. Но как 
только банк появится и хотя бы кто-
нибудь из потребителей пожалует-
ся, ФАС «примет меры».

Служба уже выступила против 
схемы. «Это неприемлемо»,— го-
ворит замначальника управления 
контроля транспорта и связи ФАС 
Наталия Яковенко. По ее словам, 
создание банка выльется в моно-
полизацию рынка и «окончатель-
но отобьет у грузоотправителя же-
лание идти на железную дорогу». 
Глава департамента госрегулиро-
вания тарифов, инфраструктурных 
реформ и энергоэффективности 
Минэкономики Ярослав Мандрон 
согласен, что предложенная собст-
венниками схема консолидации — 
лишь «попытка сдвинуть ставку на 
более высокий уровень». Источник 

”
Ъ“ среди крупных грузовладель-

цев заверил, что никто на рынке 
«не захочет платить одному и тому 
же оператору больше, чем сейчас». 
Позиция ОАО РЖД осторожнее: гла-
ва монополии Владимир Якунин 
готов обсуждать идею, хотя и не по-
нимает ее до конца. Глава агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров уверен, что предложение 
СОЖТ обречено на провал, посколь-
ку на рынке слишком много собст-
венников вагонов, готовых дем-
пинговать, и договориться со все-
ми невозможно.

Наталья Скорлыгина, Сочи; 
Юлия Галлямова

Вагоны загонят в банк
Чтобы увеличить доходы их операторов
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деловые новости

АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова рассчитывает за два 
года вывести на уровень рента-
бельности ВАО «Интурист», при-
несшее корпорации в прошлом 
году $11,3 млн убытков. Для это-
го компания должна повысить 
загрузку собственных отелей. 
В планах — реконструкция го-
стиницы «Космос» на проспек-
те Мира и строительство нового 
объекта у Павелецкого вокзала. 
Но на эти проекты необходимо 
более $115 млн, которые в ны-
нешних условиях привлечь 
 непросто.

АФК «Система», как сообщил 
”
Ъ“ ее 

вице-президент Леонид Моносов, пла-
нирует до 2016 года добиться безубы-
точности ВАО «Интурист». Компания 
уже сократила расходы на 20% за счет 
отказа от некоторых услуг аутсорсин-
говых компаний и контроля закупок. 
Численность персонала при этом не 
менялась, добавил топ-менеджер.

• Группа «Интурист» существует 
с 1929 года, в 1995 году компания бы-
ла акционирована. АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова сейчас 
контролирует 66,2% ВАО «Инту-
рист», еще 25% принадлежат мэрии 
Москвы, а 8,75% — ГАО «Москва» 
(контролируется городом). В пор-
тфеле «Интуриста» 2,6 тыс. номе-
ров. В Москве компании принадле-
жит 75% гостиницы «Космос» на 
проспекте Мира (еще 25% находятся 
у мэрии), отель «Интурист Коломен-
ское», в Липецкой области — «Елец», 

в Горно-Алтайске — «Алтай Resort». 
У компании также есть гостини-
цы в Италии, Чехии и Намибии.
ВАО «Интурист» — один из про-

блемных активов «Системы». По дан-
ным отчетности АФК, выручка «Инту-
риста» в 2014 году составила $75,7 млн, 
что на 14,3% ниже, чем годом ранее, 
операционный убыток — $6,6 млн (по 
итогам 2013 года прибыль — 
$12,3 млн), чистый убыток в доле АФК 
— $11,3 млн.

Улучшить финансовые показатели 
«Интуриста», в частности, должно по-
вышение загрузки отелей, объясняет 
господин Моносов. Так, сейчас обсу-
ждается возможность реконструкции 
гостиницы «Космос» без ее закрытия. 
По данным источника 

”
Ъ“, знакомого 

с ситуацией, компания и в дальней-
шем рассчитывает управлять этой го-
стиницей самостоятельно. Планы по 
перестройке «Космоса» обсуждаются с 
2007 года, стоимость работ слишком 
высока, а отель и в текущем состоянии 
приносит прибыль, отмечает замди-
ректора департамента индустрии го-
степриимства CBRE Станислав Иваш-
кевич. По его оценкам, из-за высокой 
изношенности номерного фонда «Кос-
моса» в проект придется вложить не 
меньше $100 млн. Эти затраты можно 
вернуть за пять лет, но сейчас такой 
объем средств сложно найти, добавля-
ет эксперт. Проект реконструкции го-
стиницы пока не рассматривался вла-
стями Москвы, сообщили 

”
Ъ“ в Мо-

скомстройинвесте. В скором времени 
«Интурист» также рассчитывает на-

чать строительство на Дубининской 
улице у Павелецкого вокзала гостини-
цы на 200 номеров и стоимостью 
1  млрд руб., знает источник 

”
Ъ“. Стро-

ительство этого отеля площадью 8 тыс. 
кв. м на месте бывшей АТС власти го-
рода разрешили «Лидер-инвесту» (вхо-
дит в АФК «Система») еще в 2012 году, 
уточнили в Москомстройинвесте.

Вывести «Интурист» на уровень 
безубыточности сможет новый менед-
жмент компании, надеются в «Систе-
ме». В конце мая в «Интуристе» третий 
раз за последние полгода поменялся 
президент — сейчас эту должность за-
нимает Дмитрий Павлов, работавший 
до этого в Azimut Hotels. В «Интуристе» 
он сменил Николая Мороза.

Управление гостиницами — не 
единственный бизнес «Интуриста». 
Изначально у группы также было соб-
ственное туроператорское и турагент-
ское подразделение. Но в 2010 году в 
ходе сделки с британской Thomas 
Cook эти активы стали частью совмест-
ного предприятия ITC Travel Invest-
ments S.L., зарегистрированного в Ис-
пании. Изначально стороны обладали 
почти равными долями: 50,1% — у 
Thomas Cook и 49,9% — у «Интуриста». 
Но в 2013 году доля Thomas Cook выро-
сла до 75%. Сейчас ВАО «Интурист» не 
осуществляет операционной деятель-
ности на туристическом рынке, а явля-
ется только миноритарием ITC Travel 
Investments, следует из отчета компа-
нии за первый квартал этого года.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

«Интурист» входит в «Космос»
Компания попытается заработать за счет отелей

Четвертый по выручке россий-
ский продовольственный ритей-
лер «Дикси» начал год с убытка: 
его потери в первом квартале 
превысили 140 млн руб. Негатив-
ное влияние на показатели ком-
пании оказала в том числе смена 
поставщиков, вызванная про-
дуктовым эмбарго.

Выручка ГК «Дикси» (сети «Дикси», 
«Виктория») в первом квартале выро-
сла на 27,6%, до 63,6 млрд руб., сообща-
ется в отчетности компании. Ее чи-
стый убыток за этот период составил 
140,1 млн руб.— притом что годом ра-
нее «Дикси» получила чистую при-
быль в размере 667 млн руб. Сопоста-
вимые продажи ритейлера выросли 
на 11,7%, средний чек (в магазинах «у 
дома») увеличился на 13%, до 339 руб.

В «Дикси» появление убытка объяс-
нили девальвацией рубля, а также 
снижением покупательского спроса 
из-за сокращения реальных доходов 
населения и роста продуктовой ин-
фляции. По данным Росстата, в пер-
вом квартале продукты подорожали 

на 10,9%. «Также повлияло введение 
эмбарго — сеть вынуждена была пе-
рестраивать систему поставок, в итоге 
потеряла на курсовых разницах и 
больших транспортных издержках. 
Кроме того, пострадало качество ово-
щей и фруктов, что сказалось на спро-
се»,— сказала представитель «Дикси» 
Екатерина Куманина.

Финансовые показатели конку-
рента «Дикси» — Х5 Retail Group (сети 
«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») — в первом квартале оказались 
сильнее: выручка увеличилась на 
26,7%, до 182,7 млрд руб., а чистая 
прибыль — на 66,5%, до 4,1 млрд руб. 
Старший аналитик Сбербанк CIB Ми-
хаил Красноперов объясняет это тем, 
что в магазинах Х5 цены изначально 
были ниже, чем у «Дикси». «Ритейлер 
не смог полностью переложить воз-
росшие расходы на покупателя без 
потери трафика»,— говорит господин 
Красноперов. Марат Ибрагимов из 
БКС вспоминает, что «Дикси» еще с 
апреля предупреждала о слабых ре-
зультатах первого квартала, поэтому 

реакция инвесторов на ее результаты 
хотя и была негативная, но не ката-
строфичная. В пятницу на Москов-
ской бирже акции «Дикси» снизились 
на 3,6%, капитализация составила 
45,2 млрд руб.

Введенное в августе прошлого года 
Россией продовольственное эмбарго 
ранее оказало негативное влияние на 
показатели другого ритейлера — 
«О’кей». В четвертом квартале 2014 го-
да рост его выручки замедлился до 
5,2%. За тот же период трафик в мага-
зинах компании сократился на 6,2%, 
выручка в сопоставимых магазинах 
снизилась на 5,1%, а средний чек, не-
смотря на инфляцию, вырос всего на 
1,2%. Однако в первом квартале теку-
щего года ритейлер ускорил рост вы-
ручки до 7,4% (37,7 млрд руб.), увели-
чил сопоставимые продажи на 1,1%, а 
средний чек — на 3%. При этом из-за 
удорожания финансирования чи-
стый убыток «О’кей» вырос до 153 млн 
руб. (в первом квартале 2014 года он 
был 22 млн руб.).

Анастасия Дуленкова

Санкции подвели «Дикси»
В первом квартале ритейлер сработал в минус

Чтобы избежать появления 
 новых обманутых дольщиков, 
власти Москвы пообещали 
 СУ-155 депутата Мосгордумы 
Михаила Балакина разрешить 
проблемы, возникшие при 
строительстве четырех жилых 
комплексов. Как выясняется, 
компания продавала ново-
стройки, которые фактически 
являются самостроем. Но, пре-
дупреждают эксперты, дейст-
вия чиновников могут ока-
зать расслабляющее влияние 
на отрасль в целом.

Власти города обещают помочь за-
вершить строительство четырех жи-
лых домов, где инвестором выступа-
ет СУ-155, сообщили в Москомстрой-
инвесте. Речь идет о новостройках на 
Балаклавском проспекте в Северном 
Чертаново, в районе Фили-Давыдко-
во, Новых Черемушках и Нагатино-
Садовниках. Все дома, за исключени-
ем домов в Нагатино, построены без 
оформления земли, что фактически 
является самостроем, уточнили в Мо-
скомстройинвесте. В Нагатино нет 
подключения к теплоснабжению, в 
Фили-Давыдково приостановлены 
работы из-за необходимости полу-
чить новое разрешение на строи-
тельство. В Новых Черемушках по-
строенный дом не соответствует ут-
вержденным параметрам проекта. У 
властей города, по их признанию, 
есть все основания привлечь СУ-155 
и ее основного владельца, депутата 
Мосгордумы Михаила Балакина, к 
ответственности. «Но в приоритете 
— закончить строительство про-
блемных объектов, не увеличивая 
численности пострадавших покупа-
телей»,— сообщили 

”
Ъ“ в Москомс-

тройинвесте. В столичном стройком-
плексе говорят, что у СУ-155 обяза-

тельства перед 3,5 тыс. покупателей. 
Чиновники готовы помочь СУ-155 с 
оформлением прав на землю и полу-
чением документов на строительст-
во, запросив у застройщика план фи-
нансирования оставшихся работ и 
реестр членов жилищно-строитель-

ного кооператива (именно по этой 
схеме застройщик продавал жилье в 
своих проблемных объектах). Реестр 
требуется властям, чтобы понять, бы-
ли ли двойные продажи, уточнил со-
беседник 

”
Ъ“.

В СУ-155 сообщили, что предста-
вили властям график завершения ра-
бот по трем проектам. «В Нагатино-
Садовниках дома заселяются, поэто-
му запрошенная информация неак-
туальна»,— сообщили в компании, 
уточнив, что не имеют права пред-
ставлять реестр членов ЖСК, по-
скольку это может быть расценено 
как разглашение персональных дан-
ных. В Нагатино еще не сданные кор-
пуса строятся очень медленно, отме-
чает гендиректор «Метриум групп» 
Мария Литинецкая. По оценкам 

партнера Sirota & Partners Артема Си-
роты, за допущенные нарушения за-
стройщика могут оштрафовать на 
0,5–1 млн руб. или приостановить 
его работу на 90 суток.

К СУ-155 много претензий — в 
основном из-за неоплаченных долгов 
и затягивания сроков сдачи объектов. 
Так, в 2014 году власти Подмосковья 
заявляли, что компания задолжала 
региону около 1 млрд руб. за аренду 
82,5 га в Долгопрудном (позже кон-
фликт был исчерпан). В начале 2015 
года Росбанк подал на банкротство СУ-
155 из-за долга $70 млн. В марте деве-
лопер допустил крупнейший после 
кризиса 2008 года дефолт, отказав-
шись исполнять обязательства по об-
лигациям на 2,3 млрд руб. С исками 
на общую сумму 32,4 млрд руб. к СУ-
155 обратилось и АО «Главное управ-
ление обустройства войск».

Разом прекратить проблемы ком-
пании, обанкротив ее, невозможно 
— это один из крупнейших девелопе-
ров страны (совокупный портфель — 
17,4 млн кв. м, выручка в 2014 году со-
ставила 106 млрд руб., общий долг — 
25 млрд руб.). Самостоятельные дей-
ствия СУ-155 по стабилизации поло-
жения пока заключаются в намере-
нии продать непрофильные активы. 
«Готовность властей помочь крупно-
му застройщику в кризис может ока-
зать расслабляющее влияние на от-
расль в целом»,— отмечает младший 
партнер практики девелопмент кон-
салтинговой группы «НЭО Центр» 
Александр Закускин. «В функции го-
сударственной власти не входит то-
чечная поддержка застройщиков»,— 
соглашаются в Минстрое. Но, добави-
ли в министерстве, ситуация с воз-
можным появлением обманутых 
дольщиков должна быть на контроле.

Екатерина Геращенко

Для СУ-155  
узаконят самострой
Власти помогут застройщику завершить стройки

Как стало известно 
”
Ъ“, «Союз-

плодоимпорт» планирует вы-
вести на рынок отечественный 
виски под брендом Stoli. Органи-
зацией производства и продажа-
ми напитка займется Восточно-
Европейская дистрибуторская 
компания (ВЕДК) Василия Ани-
симова, которая намерена сде-
лать этот бренд по цене доступ-
нее подорожавших в кризис 
иностранных марок.

О планах выпускать в России виски 
Stoli 

”
Ъ“ рассказал бренд-директор 

ВЕДК Станислав Кауфман, который и 
разработал этот бренд. ВЕДК рассчи-
тывает получить от ФКП лицензию на 
использование Stoli, после чего разме-
стит заказ на производство в России. 
«Это будет ординарный виски, приго-
товленный полностью из российско-
го сырья»,— заявил господин Кауф-
ман. В пресс-службе «Союзплодоим-
порта» это подтвердили: предприятие 
«рассматривает различные предложе-
ния потенциальных лицензиатов по 
товарному знаку Stoli, включающие 
программы его развития».

Виски Stoli появится на рынке в 
ближайшем будущем, рассчитывают в 
ВЕДК. По словам господина Кауфмана, 
виски Stoli по стоимости будет доступ-
нее иностранной продукции — цена в 
рознице составит 600–650 руб. за 
0,75 л. ВЕДК обсуждала производство 
нового продукта с Прасковейским 
винзаводом в Ставропольском крае, 
выпускающим виски «Прасковей-
ское» (946 руб. за 0,7 л, по данным ро-

стовского сайта alkolavka.ru). На мос-
ковском сайте winestyle.ru самым не-
дорогим виски в объеме 0,75 л являет-
ся William Lawson’s (производитель 
Bacardi) — 990 руб.

По мнению директора ЦИФРРА Ва-
дима Дробиза, продукт «Союзплодо-
импорта» и ВЕДК может стать альтер-
нативой недорогому импортному ви-
ски, который из-за роста доллара и ев-
ро существенно вырос в цене. «С этой 
точки зрения решение очень грамот-
ное»,— считает эксперт. Согласно его 
данным, в первом квартале 2015 года 
продажи виски в России выросли на 
5–6%, хотя прежде темпы роста потре-
бления этого напитка составляли в 
среднем 20%. Из материалов ФТС вид-
но, что импорт виски в январе—марте 
снизился примерно на 34%, до 547,5 
тыс. дал. Выпуск российского виски — 
перспективное направление, согла-
сен Михаил Мачнев, директор по ин-
формации и аналитике холдинга Alvi-
sa (коньяк «Старейшина»). «Если виски 
делают Таиланд, Индия, Уругвай и Ар-
гентина, то почему его не делать в Рос-
сии? — рассуждает он.— Здесь все для 
этого есть: и сырье, и оборудование».

• ВЕДК является основным партне-
ром «Союзплодоимпорта» по продви-
жению государственных алкогольных 
брендов, а также водок «Столичная», 
«Московская», коньяка «Столичный», 
а также шампанского «Советское».
Товарный знак Stoli прежде в Рос-

сии принадлежал группе SPI Юрия 
Шефлера через ЗАО «Союзплодоим-
порт». На ряде зарубежных рынков 

(всего 190 стран), включая США и Ве-
ликобританию, SPI продает водку 
Stolichnaya, которая известна там и в 
сокращенном названии — Stoli. В 
прошлом году глобальные продажи 
Stolichnaya производства SPI, по дан-
ным журнала Impact, составили 3 млн 
дал (15-е место рейтинга самых прода-
ваемых водок). В 2013 году арбитраж-
ный суд Москвы удовлетворил иски 
ФКП, лишив компанию господина 
Шефлера прав на группу товарных 
знаков Stoli в связи с их неиспользо-
ванием. Как следует из материалов су-
да, предприятие еще в 2008 году ре-
шило расширить ассортимент това-
ров, используя название Stoli, однако 
не могло зарегистрировать товарный 
знак в Роспатенте, так как права на не-
го были у структуры SPI.

После того как SPI лишилась прав 
на Stoli в России, «Союзплодоимпорт» 
заново подал заявку на регистрацию 
этого товарного знака на свое имя. 
Когда именно Роспатент может ее за-
регистрировать, в ФКП не сказали. 
«Отсутствие регистрации не препятст-
вует выводу продукта на рынок»,— от-
мечает Станислав Кауфман. По словам 
пресс-секретаря «Союзплодоимпорта» 
Нелли Пугачевой, предприятие рас-
сматривает возможность использова-
ния Stoli для производства различных 
видов алкогольной продукции. Госпо-
дин Кауфман говорит, что кроме ви-
ски обсуждал с руководством ФКП так-
же выпуск водок и крепких настоек 
под этим товарным знаком.

Олег Трутнев

Государство напоит виски
«Союзплодоимпорт» запускает бренд Stoli

ЦИТАТА

У нас есть «замечательное» 
 СУ-155, у которого мы два года 
назад купили… 187 тыс. кв. м 
 жилья (за 10 млрд руб.— ”Ъ“), 
а строительные недостатки 
до сих пор не устранены
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, май 2011 года



культура

В московском зале Stadium.Live 
при аншлаге прошел концерт 
харьковской группы 5’Nizza, ко-
торая в начале 2000-х была оли-
цетворением честной массовой 
музыки на постсоветском про-
странстве, но довольно быстро 
распалась, оставшись светлым 
пятном в памяти поколения, ро-
жденного в 1980-е. На концерте 
побывал БОРИС БАРАБАНОВ.

Второй и последний студийный 
альбом харьковской группы 5’Nizza 
«О5» вышел десять лет назад. Сейчас 
смешно читать рецензии, в том чи-
сле и коммерсантовские, в которых 
молодых музыкантов тогда обвиня-
ли в самоповторах и рекомендовали 
им поскорее уйти от минималистич-
ной формулы «два голоса — одна ги-
тара». Спустя десять лет Андрей Запо-
рожец и Сергей Бабкин вышли на сце-
ну концертного зала Stadium.Live точ-
но в том же формате, в котором публи-
ка узнала их в первой половине 2000-
х. И полтора с лишним часа держали 
площадку в восторженном напряже-
нии, не прибегая ни к каким дополни-
тельным драматургическим, сцени-
ческим или музыкальным эффектам. 
И так на всем маршруте короткого вос-
соединительного тура 5’Nizzы, кото-
рый пока не обещает вылиться в пол-
ноценное возвращение. Семь концер-
тов, три новые песни — и пока все.

Семь тысяч человек в Stadium.
Live — это рекорд для одного кон-
церта условно-отечественного кол-
лектива в этом зале, больше билетов 
здесь продавал только «Океан Ель-
зи», но на два вечера. Интересно, что 
в годы своей активной деятельности 
5’Nizza таких залов в Москве не со-
бирала, да их и не было. 5’Nizza рас-
палась до того, как в полную силу за-
работал Б1, задолго до того, как в Рос-
сии появился iTunes или набрала 

обороты сеть «ВКонтакте». Популяр-
ность дуэта зарождалась на стыке 
двух эпох. Они еще застали владыче-
ство традиционных медиа, которые, 
к слову сказать, не открыли 5’Nizzу, 
а плелись в хвосте ее всенародной 
известности. А массовый успех груп-
пы начался с того, что люди перепи-
сывали друг другу их первый альбом 
на CD-болванки, и это был прообраз 
будущих торрентов — не в техниче-
ском, но в идеологическом смысле.

Если бы в 2005 году критикам, ис-
ходившим скепсисом по поводу аль-
бома «О5», показали картинку из 2015 
года, они, конечно, рвали бы на себе 
волосы. Зал пел все песни от начала 
до конца, и неважно было, с какого 
они альбома. Ни одна из песен соль-
ных карьер участников 5’Nizzы не 
может рассчитывать даже на малую 
долю такой любви. В эти три-четы-
ре года, когда 5’Nizza сочиняла свой 
классический материал, с ними, вид-
но, и вправду случилось озарение. 
Не устарели не только песни. Не из-
менились и они сами. Правда, если 
Андрей Запорожец, выступал просто 
в шляпе, то лицо профессионально-
го актера Сергея Бабкина было скры-
то гримом a la Марсель Марсо, кото-
рый к концу концерта стал немного 
напоминать маску Джокера. Но исхо-
дившее сквозь грим обаяние вызва-
ло даже зависть среди зрителей. «Я-то 
уже второго родила,— можно было 
услышать от какой-нибудь зритель-
ницы,— а они все такие же!»

Концерт 5’Nizzы оказался ретро-
аттракционом для самого молодого 
из поколений, которые в принципе 
могут по чему-либо ностальгировать. 
За годы молчания 5’Nizzы укрепи-
лись не только позиции отдельных 
их песен, которые можно услышать 
и в караоке, и на телевизионных 
шоу, и в подземном переходе. Про-

росли семена самого стиля — смеси 
регги и хип-хопа. «В стиле 5’Nizzы» — 
вполне распространенное опреде-
ление в отношении молодого кол-
лектива, использующего слабую до-
лю и характерную вокальную пода-
чу. Вряд ли можно было бы говорить 
о популярности, скажем, группы «Бу-
мбокс», Ивана Дорна и многочислен-
ных поп-проектов вроде «Градусов» 
или «Пиццы», если бы в свое время 
тропинку для такой музыки не про-
топтала бы 5’Nizza. А сами Бабкин 
и Запорожец с удовольствием отда-
ли дань уважения собственным учи-
телям, разбросав по программе ко-
роткие цитаты из Led Zeppelin, Боба 
Марли, Бека, Виктора Цоя и Михея.

5’Nizza входит в России число не-
гласно разрешенных украинских кол-
лективов. Похоже, их просто нет на ра-
дарах тех, кто зажигает красный или 
зеленый свет. 5’Nizzе удалось избе-
жать каких-либо политических кон-
нотаций, они не только не дают ника-
ких комментариев, кроме призывов 
к миру,— к ним вся политическая по-
вестка просто не прилипает. У них нет 
цели никого спровоцировать. И они 
играют свои воссоединительные кон-
церты с одинаковым успехом на Ук-
раине, в России и Белоруссии. О са-
мой своей узнаваемой песне «Сол-
дат», которая за последние полтора го-
да, конечно, обросла новыми смысла-
ми, музыканты сочли сказать со сце-
ны только одно — она обо всех солда-
тах во всем мире. И это справедливо: 
«Я солдат, мне обидно, когда остается 
один патрон — только я или он».

КОНЦЕРТ ВОССОЕДИНЕНИЕ

Ретро первой свежести
5’Nizza сыграла в Москве

В пятницу в присутствии зам-
преда правительства РФ Оль-
ги Голодец, министра культу-
ры РФ Владимира Мединского 
и его первого заместителя Вла-
димира Аристархова после 
 многолетнего ремонта и ре-
конструкции открылось зда-
ние нижегородского Арсенала, 
в котором располагается При-
волжский филиал Государст-
венного центра современно-
го искусства. В рамках открытия 
состоялся симпозиум с участи-
ем главных российских музей-
щиков. Из Нижнего Новгорода — 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Вообще-то последняя очередь ре-
ставрации Арсенала и первая вы-
ставка в новом комплексе были го-
товы еще весной. Но флагманский 
проект сети Государственных цент-
ров современного искусства нельзя 
открыть просто так, без федерально-
го участия — несолидно. К тому же 
в феврале патриотически настроен-
ный деятель разнообразных «анти-
майданов» Николай Стариков об-
рушился на Арсенал из-за выстав-
ки «Строители весны» в Краснода-
ре (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября 2014 года), 

которую делала куратор приволж-
ского ГЦСИ Алиса Савицкая. Рито-
рика господина Старикова во мно-
гих пунктах соприкасается с про-
пагандистским мейнстримом ны-
нешней власти, и обвинения в оп-
позиционной деятельности про-
звучали одновременно и угрожаю-
ще, и стереотипно: гранты, оппози-
ция, подготовка к антиправительст-
венным митингам и так далее. Ди-
ректор московского ГЦСИ Миха-
ил Миндлин написал четкую отпо-
ведь, но события культурной поли-
тики последних месяцев не вселя-
ли стопроцентной надежды на то, 
что призывы господина Старикова 
не были услышаны и приняты к све-
дению на высоком административ-
ном уровне. Поэтому было решено 
превратить открытие обновленного 
Арсенала в симпозиум, на котором 
художественное сообщество проде-
монстрировало бы министру свою 
сплоченность и попыталось снова 
объяснить, чем же оно занимается 
и почему требует финансирования.

К приволжскому ГЦСИ и его ди-
ректору Анне Гор художественная 
общественность относится с глубо-
чайшим уважением. Можно с уве-
ренностью сказать, что всех этих 
людей за одним столом мы увидим 
еще не скоро. Здесь были Зельфира 
Трегулова, Марина Лошак, Наталья 
Сиповская, Ольга Свиблова, Алек-
сандр Боровский, Иосиф Бакштейн, 
Зураб и Василий Церетели, Алек-
сей Герман-младший и многие дру-
гие художники и музейщики. Труд-
но было придумать и лучшей деко-
рации для массированной атаки на 
позиции консерваторов у власти: 
язык строительства и реставрации 
понимает любой чиновник, это не 
событие типа биеннале, которое 
приходит и уходит, а осязаемо по-
траченные средства.

Пока госпоже Голодец и главам 
Минкульта показывали выставку 
и здание, симпозиум напряженно 
ждал официальных слов, которые 
не взять назад. Зампред правитель-
ства кратко, но уверенно успокои-
ла собравшихся, назвав Арсенал 
«одним из лучших музейных про-
странств в Европе» и пожелав его 
команде «плодотворной работы». 
Тревога снова усилилась, когда гу-
бернатор Нижегородской области 
Валерий Шанцев напомнил о том, 
что в подведомственном ему реги-
оне есть множество народных про-

мыслов, популярных как в России, 
так и за ее пределами. «Отжать хочет 
Арсенал для хохломы» — так в кулу-
арах симпозиума интерпретирова-
ли его выступление. Госпожа Голо-
дец попрощалась с участниками, 
а министр и его зам остались слу-
шать речи собравшихся. Они пред-
сказуемо превратились в тосты не 
за здравие Арсенала, а в защиту сов-
ременности как таковой не только 
в искусстве, но и в «музыке, театре 
и кино», как неоднократно напоми-
нал слишком увлекшимся музей-
щикам господин Миндлин.

Все участники симпозиума за-
калены долгими годами общения 
с чиновничеством на скользкую 
тему современности, и послушать 
то, как они объясняют свою полез-
ность, было чрезвычайно интерес-
но. Симпозиум планировали вести 
два дня, и министр культуры остал-
ся и на утреннее заседание в суббо-
ту, что дало ему уникальную воз-
можность прослушать все виды ар-
гументации за современную куль-
туру. Директор Пушкинского Ма-
рина Лошак ссылалась на между-
народный опыт и приводила в при-
мер экономические успехи боль-
ших музейных строек от Бильбао до 
наших дней для конкретных стран 
и регионов. «В культуре разнообра-
зие является абсолютной ценно-
стью»,— отметил директор Инсти-
тута культурной политики Михаил 
Гнедовский, чье присутствие было 
особенно важным в свете того, что 
господин Аристархов недавно по-
местил институт в число организа-
ций, способствующих распаду «на-
ших традиционных ценностей». 
Директор Мультимедиа Арт Музея 
Ольга Свиблова говорила о важно-
сти воспитания современных лю-
дей, пропагандистском эффекте хо-
роших отечественных выставок за 
рубежом, а искусство назвала «бри-
льянтом безумия» — формулиров-
ка, которая так всем понравилась, 
что кочевала по устам докладчиков 
еще долго. В пику собравшимся вы-
ступили именитые петербуржцы. 
Ректор Академии художеств имени 
Репина Семен Михайловский по-
лемично раскрыл истинную цель 
симпозиума — защитить современ-
ное искусство от нападок,— но зая-
вил, что с ней не согласен и с этой 
сферой все хорошо. Глава отдела 
новейших течений Русского музея 
Александр Боровский посетовал на 
искусственное разделение офици-
ального и неофициального искус-

ства в советское время и выдвинул 
сенсационный тезис о том, что меж-
ду художниками системы и худож-
никами подполья не было идеоло-
гических разногласий. Но острее 
всех выступил режиссер Алексей 
Герман-младший. Он связал куль-
туру напрямую с ВПК и сказал, что 
современность нужна для того, что-
бы «наши ракеты летали больше, 
дальше и лучше».

Дали выступить и художни-
кам. Константин Худяков расска-
зал о ситуации с мастерскими для 
художников. Началась прагматиче-
ская часть: собравшиеся говорили 
о проблемах в законодательстве, не 
позволяющих платить официаль-
ные гонорары художникам и кура-
торам, о необходимости фондохра-
нилищ и других насущных вещах. 
Наконец настал очередной, после 
визита зампреда, момент истины, 
и заговорил господин Мединский. 
«Мы должны нести свет»,— заявил 
министр и предложил решить про-
блему мастерских путем передачи 
неиспользуемого строительного 
фонда Минкульта — то есть памят-
ников в плохом состоянии — непо-
средственно кооперативам худож-
ников под безвозмездную аренду 
сроком в 49 лет. Денег на ремонт 
Минкульт выделять не будет, но для 
многих участников симпозиума 
это предложение прозвучало музы-
кой. Художники и кураторы в реги-
онах давно просят местные власти 
о передаче заброшенной госсобст-
венности в пользование, и если их 
призывы поддержат сверху, шансы 
на получение метров под мастер-
ские сильно возрастут.

После отъезда министра участ-
ники симпозиума несколько часов 
обсуждали и редактировали итого-
вую резолюцию, она же — обраще-
ние к Министерству культуры. По-
лучилось семь пунктов — послед-
ним шла благодарность министру 
за стремление поделиться с худож-
никами недвижимостью. Осталь-
ные пункты резолюции были сфор-
мулированы крайне приблизи-
тельно: участники симпозиума ре-
шили не требовать слишком мно-
гого, чтобы ненароком не испугать 
Минкульт своим напором. Главным 
же итогом симпозиума, пожалуй, 
стало потенциальное возникнове-
ние мощного лоббистского органа 
в сфере изобразительного искусст-
ва (не только современного). Если 
бы все эти люди регулярно соби-
рались на такие встречи и прини-
мали бы такие резолюции, то гля-
дишь, принятие необходимых для 
развития культурной сферы зако-
нов пошло бы бодрее. Пока в Рос-
сии нет ни закона о меценатстве, 
ни закона о культуре — а значит, 
коллекционерам невыгодно жер-
твовать, а художникам экономиче-
ски трудно работать.

МУЗЕЙ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

В «Арсенале» выставили требования
Филиал ГЦСИ в Нижнем Новгороде открылся симпозиумом
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Премию «Национальный бестселлер»  
вручили Сергею Носову за роман «Фигурные скобки».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Проступавшее сквозь грим 
Сергея Бабкина обаяние  
вызывало зависть у свидете-
лей концерта возрожденной 
группы 5’Nizza   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

На открытии завершенной  
реставрации Арсенала  
в Нижнем Новгороде собрав-
шиеся со всей страны музей-
щики убеждали Минкульт  
воспитывать современных 
и разносторонних людей 
ФОТО ДМИТРИЯ СТЕПАНОВА
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В третьем матче финальной серии  
чемпионата Единой лиги ВТБ  
между «Химками» и ЦСКА может  
определиться победитель турнира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ТЕННИС

Новаку Джоковичу четвертого не дано
В финале Roland Garros он уступил Станисласу Вавринке

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Барселона» побила 
собственный рекорд
Выиграв четвертую Лигу чемпионов  
за последние десять лет

Станислас Вавринка стал 
чемпионом Roland Garros. 
В финале швейцарец обыг-
рал лучшего теннисиста ми-
ра Новака Джоковича. Обыг-
рал, вопреки тому, что матчи 
против серба ему почти ни-
когда не удавались, вопре-
ки бешеному настрою са-
мого Джоковича, который, 
разумеется, никак не был со-
гласен на очередное пораже-
ние в решающем матче па-
рижского чемпионата. А вот 
исход женских соревнова-
ний получился весьма пред-
сказуемым. Чемпионкой ста-
ла Серена Уильямс, на счету 
которой теперь 20 выигран-
ных соревнований Большого 
шлема. До рекорда Штеффи 
Граф американке остается 
всего две победы.

Новак Джокович, как и по-
ложено первой ракетке мира, 
ехал на Roland Garros в ранге од-
ного из фаворитов турнира. Но 
не главного, потому как париж-

ский чемпионат — это вотчина 
Рафаэля Надаля, умудрившего-
ся с 2005 года выиграть Roland 
Garros девять раз. Однако, по-
сле того как сетка свела Джо-
ковича и Надаля в четвертьфи-
нале, где серб обыграл испан-
ца в трех партиях, сомневаться 
в том, что именно Джокович в 
воскресенье оформит титул бы-
ло уже даже как-то глупо. Ведь 
было очевидно, что этот фи-
нал для серба особенный. Толь-
ко победы в нем ему не хватало 
для вступления в клуб тенниси-
стов, сумевших за карьеру выиг-
рать все четыре главных чемпи-
оната. Клуб, в котором всего во-
семь участников и в котором не 
нашлось места даже великому 
 Питу Сампрасу.

Конечно, соперник в фина-
ле Новаку Джоковичу достал-
ся непростой. У Станисласа Вав-
ринки есть опыт побед на глав-
ных соревнованиях (Australian 
Open 2014), по пути к финалу 
он тоже получил «скальп» вели-

кого игрока — Роджера Федере-
ра, да и вообще Вавринка очень 
и очень неплохой грунтовый 
игрок. Проблема для него была 
лишь в том, что, как только до-
ходило до встреч с Джоковичем, 
неизменно следовали пораже-
ния. Сербу Вавринка проиграл 
за карьеру 17 раз, а ответил толь-
ко тремя победами.

В общем, все было против 
Вавринки. А уж после того как 
Джокович взял первый сет, пер-
спективы швейцарца на успех 
в финале — и без того не луч-
шие — обрели статус сомни-
тельных. Но у Вавринки на этот 
матч были другие планы. Еще 
перед игрой он говорил о том, 
что прекрасно осознает соотно-
шение сил в финале, однако это 

не повергает его в уныние, а, на-
против, дает шанс сыграть без 
оглядки на результат. Просто в 
удовольствие. И его он получил 
сполна. А то, что у Станисласа 
Вавринки практически не бы-
ло легких мячей, то, что Новак 
Джокович цеплялся за каждый 
розыгрыш до последнего, то, 
что трибуны откровенно симпа-
тизировали сербу, только сдела-
ло победу швейцарца еще более 
ценной и приятной.

«Я не могу поверить в то, что 
победил в финале»,— заявил 
Станислас Вавринка сразу по-
сле матча. И он был не одинок 
в своем неверии. Даже когда 
швейцарцу удалось взять вто-
рой и третий сеты, теплилась 
надежда на то, что вот сейчас 
Новак Джокович снова собе-
рется и выдаст свою фирмен-
ную всесокрушающую игру, 
устоять перед которой практи-
чески невозможно. И ведь серб 
даже вел с брейком в четвер-
той партии. Но Вавринка упор-
но шел вперед и отыграл и этот 
брейк, и вытерпел тяжелейший 
десятый гейм, в котором и ре-
шалась судьба матча. Останься 
этот гейм за Джоковичем, как 
знать, может, он и сумел бы сно-
ва собраться. Но случилось, как 
случилось. И сербу остается уте-
шаться лишь тем, что у него, мо-
жет быть, еще будет шанс выиг-
рать Roland Garros. Вавринка 
ему так и сказал. «Верю,— ска-
зал он,— что однажды ты бу-
дешь здесь чемпионом». Хотя 
что еще он мог сказать в такой 
ситуации.

В отличие от мужского фи-
нала, женский, состоявший-
ся в субботу, обошелся без сюр-
призов, и трофей достался пер-
вой ракетке мира Серене Уиль-
ямс. Хотя и ей матч против Лу-
ции Шафаржовой дался очень 
непросто. Потом уже, отвечая 
на вопрос о том, какой из 20 ти-
тулов, полученных на турнирах 
Большого шлема, был самым 
трудным, Уильямс отметила, 
что нынешний уж точно входит 
в первую тройку. Оно и понят-
но, если учесть, что из семи мат-
чей в Париже Серена Уильямс 
пять, включая финал, выиграла 
в трех сетах. Если не забывать о 
том, что больше недели амери-
канка выступала на фоне силь-
ной простуды. Если учесть, что 
в финале ее игра отличалась не 
свойственной ей нестабильно-
стью, которой Луция Шафаржо-
ва вполне могла воспользовать-
ся. Ведь, скажем, в третьем сете 
она вела с брейком, который, 
как выяснилось, очень беспо-
коил Уильямс. Но американка 
собралась. Да так, что выигра-
ла шесть геймов подряд и ста-
ла еще на шаг ближе к повторе-
нию считавшегося вечным ре-
корда Штеффи Граф, которая за 
карьеру сумела выиграть 22 тур-
нира Большого шлема.

Александр Петров

Победителем самого пре-
стижного клубного тур-
нира Европы стала «Бар-
селона». В финале Лиги 
чемпионов каталонцы 
убедительно переигра-
ли туринский «Ювентус» — 
3:1, тем самым завершив 
на высшей ноте триум-
фальный сезон, по хо-
ду которого они выиграли 
все турниры: чемпио-
нат, национальный Кубок 
и главный еврокубок. Так 
называемый требл «Бар-
селона» сделала второй 
раз в своей истории, став 
первой командой, кото-
рой удалось повторить это 
выдающееся достижение.

В американском спорте 
есть выражение, очень под-
ходящее нынешней «Барсе-
лоне»,— команда-династия. 
То есть команда, построен-
ная вокруг игроков, которые 
способны выигрывать тро-
феи на протяжении многих 
лет. Собрать такую коман-
ду большое искусство — как 
тренера, так и руководства 
клуба. Она не может возник-
нуть на пустом месте по же-
ланию богатого владельца — 
ее нельзя просто купить, сде-
лать модным проектом, как 
ПСЖ, «Манчестер Сити» или 
даже «Челси». У такой коман-
ды должна быть своя филосо-
фия — собственный узнавае-
мый игровой подчерк, кото-
рый не зависит от силы и ста-
туса соперника. И который 
не сильно меняется с годами, 
потому что его олицетворя-
ют игроки, которые отдают 
команде всю свою футболь-
ную жизнь. Кроме «Барсело-
ны», в Европе сейчас нет дру-
гой команды, которая могла 
бы установить свое династи-
ческое правление над конти-
нентом. «Барселона» — это не 
яркая звезда, которая вспых-
нет, а потом непременно по-
гаснет. «Барселона» — это си-
яние, которое, кажется, будет 
ослеплять еще очень долго.

Победа в берлинском фи-
нале Лиги чемпионов стала 
для каталонцев пятой в их 
славной истории (благода-
ря чему они получат трофей 
в свой музей на вечное хра-
нение). Столько же титулов 
в главном еврокубке у «Бава-
рии» и «Ливерпуля». На два 
больше у «Милана», а у извеч-
ного противника «Реала» во-
обще десять. Но от всех дру-
гих коллекцию «Барселоны» 
отличает то, что четыре из 
пяти своих Кубков она, един-
ственная за время сущест-
вования турнира в нынеш-
нем формате, выиграла за 

последние десять лет (2006, 
2009, 2011 и 2015 годы). И в 
Берлине многие каталонцы 
подняли чемпионский кубок 
именно четвертый раз.

Преимущество «Барсело-
ны» над «Ювентусом» было 
так велико, что главный тре-
нер Луис Энрике (между про-
чим бывший игрок и капитан 
каталонцев) мог позволить се-
бе символический жест — вы-
пустить на поле легенду — Ха-
ви, для которого это был чет-
вертый победный финал Ли-
ги чемпионов и последняя 
игра за «Барселону». Отныне 
именно Хави принадлежит 
рекорд по количеству матчей 
в главном еврокубке (151). 
Уходя с поля, капитанскую по-
вязку ему передал удивитель-
ный Андрес Иньеста, которо-
му и неполного матча хвати-
ло, чтобы получить приз луч-
шему игроку встречи. Чего 
стоил хотя бы один голевой 
пас на Ивана Ракитича, когда 
испанец так вывернул стопу, 
что могло показаться, будто 
она закреплена на шарнире. 
Как и для Хави, это был чет-
вертый финал Иньесты. Од-
нако, в отличие от ветерана, 
он никуда уходить из «Барсе-
лоны» не собирается.

Как, видимо, уже нику-
да не уйдет из каталонско-
го клуба и Лионель Месси — 
олицетворение нынешней 
команды. Берлинский финал 
не стал его персональным га-
ла-вечером. В этом матче ар-
гентинец не явил публике 
ни одного завораживающего 
трюка — не уронил, как ке-
глю (читай Джерома Боатен-
га), ни одного защитника; не 
пустился в слаломный про-
ход, как в финале Кубка Ис-
пании, когда он оставил не 
у дел четырех соперников. В 
этот раз достижения Месси, 
для которого, как для Хави и 

Иньесты, этот Кубок чемпио-
нов тоже стал четвертым, бы-
ли куда скромнее. В эпизоде 
с первым голом он замеча-
тельной — сильной, но мяг-
кой и невероятно точной — 
передачей сместил вектор 
атаки на плохо защищенный 
фланг. И именно хлесткий, 
стелящийся удар Месси, про-
мчавшегося до этого треть 
поля, вынудил великого гол-
кипера «Ювентуса» Джанлу-
иджи Буффона отбить мяч 
точно на ногу «стервятнику» 
Луису Суаресу.

Этот дежурный для уруг-
вайца гол стал переломным 
моментом встречи. До него 
«Ювентус», сравнявший счет 
и минут десять воодушевлен-
но осаждавший штрафную 
«Барселоны», еще мог мечтать 
об успехе. После — ни одного 
мгновения. Для этого даже не 
надо было дожидаться гола 
Неймара, который каталон-
цы отмечали так, что главный 
арбитр встречи Джюнейт Ча-
кыр не решился нарушить их 
торжество финальным свист-
ком. Он так и потонул в об-
щем гуле и ликовании.

Более убедительно утвер-
диться на европейском тро-
не «Барселона» не могла. По 
ходу турнира каталонцы по-
следовательно свергли пра-
вителей Англии («Манчестер 
Сити»), Франции (ПСЖ), Гер-
мании («Бавария») и Италии 
(«Ювентус»). Одновременно 
они вернули под свою власть 
Испанию (победа в чемпио-
нате и Кубке страны), сде-
лав, таким образом, требл. 
Причем второй раз в сво-
ей истории, чего раньше не 
удавалось никому. За благо-
получие каталонской дина-
стии можно не волновать-
ся. В этом году она лишилась 
только Хави, зато приобре-
ла Неймара, забивавшего 
во всех матчах Лиги чемпи-
онов — от четвертьфинала и 
до финала, и непревзойден-
ного киллера Луиса Суареса, 
для которых это были пер-
вые победы в Лиге чемпио-
нов. Представить более яр-
кое созвездие из ныне дейст-
вующих игроков, чем собра-
ны в этой «Барселоне», реши-
тельно невозможно.

Петр Кузнецов

«Ювентус»—
«Барселона» 1:3
Мората, 55 — Ракитич, 4; Суарес, 68; 
Неймар, 90+7.

Предупреждения: Видаль, 11;  
Погба, 41 — Суарес, 70.

«Ювентус»: Джанлуиджи Буф-
фон — Штефан Лихштайнер, Андреа 
Борцальи, Леонардо Бонуччи, Патрис 
Эвра (Кингсли Коман, 89) — Клаудио 
Маркизио, Андреа Пирло, Поль Погба, 
Артуро Видаль (Роберто Перейра, 79) — 
Альваро Мората (Фернандо Льоренте, 
85), Карлос Тевес.

«Барселона»: Марк-Андре тер Штеген 
— Дани Алвес, Херард Пике, Хавьер Ма-
скерано, Хорди Альба — Серхио Бускетс, 
Иван Ракитич (Жереми Матье, 90+1), 
Андрес Иньеста (Хави, 78) — Лионель 
Месси, Луис Суарес (Педро Родригес, 
90+6), Неймар.

Рефери: Джюнейт Чакыр (Турция).

6 июня. Берлин, Olympiastadion.  
70 442 зрителя.

Главному  тренеру 
«Барселоны»  Луису 
Энрике с первой 
 попытки удалось то, 
на что другим не хва-
тает целой карьеры: 
выиграть с командой 
все турниры сезона   
ФОТО REUTERS

Финалы Roland Garros
Мужчины. Станислас Вавринка (Швей-
цария, 8)— Новак Джокович (Сербия, 1) 
4:6, 6:4, 6:3, 6:4.

Женщины. Серена Уильямс (США, 1)— Луция 
Шафаржова (Чехия, 13) 6:3, 6:7 (2:7), 6:2.

В Париже Станислас 
Вавринка завоевал 
второй в карьере титул 
победителя турнира 
Большого шлема   
ФОТО REUTERS

ДВУКРАТНЫЙ ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН ПОГИБ В АВАРИИ

Двукратный олимпийский 
чемпион по фехтованию Сер-
гей Шариков погиб вечером 
в субботу в результате лобо-
вого столкновения квадро-
цикла с легковой машиной. 
Об этом сообщил вице-пре-
зидент Федерации фехтова-
ния Москвы Хусейн Исмаилов. 
«Они с друзьями ехали на пяти 
квадроциклах по лесу, потом 
выехали на Калужскую трассу. 
Сергей ехал вдвоем с другим 
парнем, и произошло лобовое 
столкновение с 

”
девяткой“. 

Причем Сергей почему-то 
снял шлем на трассе. Водите-
лем 

”
девятки“ был сотрудник 

полиции»,— сказал Исмаи-
лов. В сборную России Шари-
ков входил с 1994 по 2004 год. 
Чемпион Олимпийских игр 
1996 и 2000 годов в команд-

ном первенстве по фехто-
ванию на саблях. Серебря-
ный призер Олимпиады-1996 
в личном первенстве, бронзо-
вый призер Игр-2004 в команд-
ном турнире. Чемпион мира 
2001, 2002 и 2003 годов в ко-
мандных соревнованиях, сере-
бряный призер чемпионата ми-

ра-2001 в личном первенстве. 
Победитель Всемирной уни-
версиады-2001 в личном и ко-
мандном турнирах. Чемпион 
России 1997, 2003 и 2004 го-
дов в командном первенстве. 
С декабря 2009 года был стар-
шим тренером сборной Рос-
сии по резерву. ТАСС
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Премьер-лига осталась при своих
«Урал» и «Ростов» выиграли переходные матчи

Вчера окончательно сформи-
ровался  состав участников 
нового розыгрыша чемпиона-
та России. По итогам стыко-
вых матчей места в элитном 
российском дивизионе сохра-
нили «Урал» и «Ростов», кото-
рые обыграли выдвиженцев 
из Футбольной национальной 
лиги — «Томь» и «Тосно».

Стыковые матчи в россий-
ском футболе существуют с пе-
реходного на новую систему 
«осень-весна» сезона-2011/12. 
Призванные подхлестнуть ко-
манды Российской футбольной 
премьер-лиги в борьбе за выжи-
вание, эти матчи на деле лишь 
отчасти выполняют свою функ-
цию: да, середняки премьер-ли-
ги отчаяннее бьются, чтобы не 
свалиться на 13-е и 14-е места, а 
аутсайдеры, наоборот, хватаются 
за них изо всех сил. Однако когда 
дело доходит до выяснения отно-
шений с третьей и четвертой ко-
мандами первого дивизиона, все 
решают деньги. В том смысле, 
что не каждый клуб низшей ли-

ги готов ради знакомства с пред-
ставителями высшего света в не-
сколько раз увеличить свой бюд-
жет. Те же, кто располагает сред-
ствами, как например «Анжи» 
и «Крылья Советов», и так выхо-
дят в премьер-лигу напрямую — 
с первых двух мест. А третьим и 
четвертым командам приходит-
ся участвовать в ритуале бичева-
ния, когда их в борьбе повергают 
клубы высшего звания.

Этот порядок не давал сбоев 
до прошлого года, когда само-
бытные «Уфа» и «Торпедо» уце-
лели в стыках и вместе с «Арсе-
налом» и «Мордовией» вышли в 
премьер-лигу. Восстание, прав-
да, быстро подавили — после 
этого сезона торпедовцы вместе 
с туляками вернулись в первый 
дивизион. Вчера же все вновь 
встало на свои места: выходцы 
из низов — «Томь» и «Тосно» — 
уступили командам премьер-ли-
ги — «Уралу» и «Ростову».

Особенно обидно должно 
быть томичам. Год назад они 
проиграли в стыках «Уфе», поте-

ряв место в элите. Сейчас не смо-
гли его вернуть, спасовав по сум-
ме двух матчей перед «Уралом». 
Причем в составе «Томи» были 
футболисты, оставившие след 
в премьер-лиге,— Никита Ба-
женов, Павел Голышев, Сергей 
Бендзь, Петр Немов, Ринат Саби-
тов. А руководил ими заслужен-
ный ветеран Валерий Непомня-
щий. Однако пройти хорошо об-
ученный «Урал» томичам не уда-
лось — исход их двухматчевого 
противостояния решил единст-
венный гол Александра Ставпца.

Другой командой, посягнув-
шей на выход в премьер-лигу, 
была «Тосно», прославившаяся 
тем, что приложила руку к от-
ставке Валерий Карпина с поста 
главного тренера «Спартака». В 
2014 году именно этот скромный 
клуб, тогда еще второго дивизи-
она, посрамил красно-белых 
в 1/8 финала Кубка России. Тот 
успех раздразнил аппетит руко-
водства маленького клуба, уве-
личив финансирование,— «Тос-
но» за один сезон едва не прыг-

нул из первого дивизиона в пре-
мьер-лигу. В стыках команда, 
где играют известные по высту-
плениям за «Амкар» и «Динамо» 
Сергей Нарубин и Марцин Ко-
вальчик, уступила «Ростову». Ро-
стовчан, как ни странно, спас за-
щитник команды Виталий Дья-
ков, который в ответной вчераш-
ней встрече сделал хет-трик. Еще 
один гол Сердара Азмуна сделал 
победу «Ростова» крупной — 4:1 
(5:1 по сумме двух матчей).

Любопытно, что ради матчей 
«Ростова» с «Тосно» совет директо-
ров московского «Спартака» даже 
отложил утверждение главного 
тренера. Помимо Дмитрия Але-
ничева на этот пост также пре-
тендует Курбан Бердыев, вывед-
ший «Ростов» из штопора и сохра-
нивший команде место в элите. 
Любопытно, что фаворитом счи-
тается не он, а Аленичев, кото-
рый, наоборот, с «Арсеналом» за-
нял последнее место в премьер-
лиге. Объявить победителя голо-
сования должны сегодня.

Петр Кузнецов
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